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Coches asi
Solo se Ven Cada C ierto T iempo

Nada de lo que se pueda decir de la nueva Serie 600 de Rover 
es habitual. Porque vehículos así, son difíciles de encontrar.

Su fabricación es tan precisa, que cada pieza es comprobada 
para asegurar la máxima calidad y fiabilidad.

Vehículos que incluyen de serie lo que en otros es opcional. 
Con motores de 2.0 y 2.3 litros, 16 V, de hasta 158 CV Y toda 
la seguridad que necesita, tanto exterior como interior; dirección 
asistida de centro positivo, barras de seguridad laterales, frenos de 
disco en las cuatro ruedas y alarma perimétrica con inmovilizador 
del motor. Coches donde la comodidad se alcanza en toda la 
extensión de la palabra; con aire acondicionado, apertura interior 
del maletero y de la tapa del depósito, y volante ajustable en 
altura. Y un interior fiel a la cuidada tradición inglesa: tapicería 
de lujo e inserciones de madera de nogal.

Parece exagerado, pero cuando vea el Rover 600 se sentirá 
afortunado; cuando lo conduzca será envidiado. Y es que coches 
así, sólo se ven cada cierto tiempo.

N uevo  R over  Serie 600
SOBRE TO D O  ES UN ROVER 

D e s d e  2 . 6 7 5 . 0 0 0  p t a s . *

* Precio final recom endado incluido IVA, transporte e im puesto sobre m atriculación.

w
ROVER

Concesionario Oficial: TOLEDO. DIVENTTO MOTOR, S.L.. Cira. Madrid- 
Toledo, km. 63. Tlf: 35 40 11-30 Olías del Rey.
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Convulsión
regional
El escándalo de las cuentas de
las Cortes regionales está provo
cando una convulsión regional. 
Acusaciones entre socialistas y 
populares de ilegalidades y de
nuncias en los juzgados se han 
unido a la división in
terna del PP toledano 
que se debate entre 
dossieres y anónimos

Luz y sonido 
privado

El proyecto de Luz y Sonido 
puede no hacerse realidad 
porque los que intentan ponerlo 
en marcha no han tenido en 
cuenta que los terrenos son 
privados lo que puede encarecer 
un proyecto en el que ya se 
llevan gastados más de 70 
millones de pesetas. Los 
propietarios han hablado con 
Bisagra y están de acuerdo con 
el proyecto pero dicen que hay 
que negociar. El Ayuntamiento 
no se ha pronunciado aunque ha 
reconocido la 
propiedad privada 
de esos terrenos.

La Fundación volvió
Los protectores de la FundaciónToledo volvieron a la 
capital regional para hacer balance y homenajear al notario 
madrileño Manuel Ramos Armero. El encuentro reunió a 
personajes conocido de las finanzas y la aristocracia y 
Bono volvió a ser el anfitrión aunque evitó cruzarse con 
otro invitado de renombre, José M aría Mohedano al que 
no vio porque procuró no asistir al encuentro. Estuvieron 
Nicolás Sartorius o los Hermanos de La 
Cuadra en una una velada de gala que tuvo 
como protagonista Toledo.
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Afiliación tramposa
Señor Director:
Respecto a las declaraciones 
que hace Don Pedro Alvarez 
ensu revista de fecha 10-X-93, 
quisiera hacer algunas puntua- 
lizaciones:
1. El señor Alvarez no vino a 
Alianza Popular en 1979, llegó 
en octubre de 1982 para ser 
presidente del Comité electo
ral.Como no era militante y, 
tras una fuerte protesta de va
rios afiliados, se le hizo la ficha 
con fecha 3 de mayo de 1982 y, 
se hizo así, precisamente por 
venir de la mano de su querido 
amigo A rturo García Tizón, 
que, .por cierto, también es ami
go mió, y gracias a esta trampa 
pudo desempeñar dicho come
tido.
2. A continuación de las elec
ciones del 82 se le nombra pre
sidente de la Junta local, sacri- 
focando al otro candidato que 
era Don Francisco Basaran. 
Después de pasar por este car
go sin pena ni gloria, dejó la 
Junta de muy malos modos

CARTAS AL 
DIRECTOR

precisamente porque no podía 
soportar a los que ahora son 
sus amigos y aconsejando a 
muchos militantes que dejaran 
el partido.
3. Si de verdad es tan católico 
como dice, no debe implicar al 
Señor Cardenal ya que nada ha 
tenido que ver con el asunto de 
las papeletas y las cruces. Si el 
Arzobispado ha dado una nota 
de prensa es porque antes se ha 
enterado y ha dicho la verdad.

Pilar Moreno (Toledo)

-----------------------------------

Intolerable
Sr. Director:
Es intolerable lo que está ocu
rriendo con el parque de Reca- 
redo. Jamás nadie, ni Juan Ig
nacio de M esa, ni José 
M anuel M olina ni Joaqu ín  
Sánchez garrido -las dos ve
ces que ha sido Alcalde- se han 
ocupado de él. Durante años 
sus columpios rotos y sus vie
jos árboles han sobrevivido a la 
barbarie de turistas y desam- 
presivos que sólo lo han utili
zado como aparcam iento y, 
nunca pasaba nada. Después 
llegaron las terrazas y las no
ches de insommio y el sin vivir 
al que tampoco el Ayuntamien
to hizo caso, Y, ahora, se han 
ido las terrazas y nuestro par
que, el escaparate de Toledo 
para muchos turistas que se ba
jan allí del autobús y es el úni
co que ven, se ha convertido en 
un basurero y, sigue sin pasar 
nada. Sin embargo a privilegia
dos, como los propietarios del 
Hosta que hay cercano, les

arreglan la plaza y la muralla a 
costa del nuestros impuestos. 
¡Vergonzoso!. Qué diferencia 
hay entre un margen y otro de 
la calle, Señor Alcalde. Ocúpe
se, del tema personalmente que 
bien que aparece por el parque 
cuando hay migas y estamos en 
campaña. Las buenas gestiones 
se aprecian en las pequeñas 
obras no sólo en las grandes. 
Me refiero, por sí no lo coge, al 
parque de su barrio.
Manuela Ramos (Toledo)

Aclaración
En el pie de foto de la pá
gina 24,correspondiente al 
reportaje "Los Cazadores 
de Santa Olalla invaden 
un coto privado", de la re
vista 298, donde dice "Los 
cazadores de Los Yébenes 
celebraron una cena", de
be poner "La Sociedad de 
cazadores organizó la XIII 
Fiesta de la caza y de la 
naturaleza.
En la foto aparecía el pe- 
sidente de la Sociedad.

Bisagra
BOLETIN DE SUSCRIPCION

GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A.
Comercio, 44 

TOLEDO
GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A. TEL. 21 04 31

Deseo suscribirme a BISAGRA durante un año (50 números), por lo que adjunto los datos necesarios para hacer efec
tiva dicha suscripción:
Nombre y apellidos: ................................................................
Domicilio: ........................................................................................................................................
Población: ..............................................................Provincia: .......................................... C.P. ...................................
Profesión: ......................................................................... E dad:............................ Teléfono:.....................................

El pago del importe (12.000 pías. * incluidos impuestos y gastos de envío) lo realizaré, mediante domiciliación 
bancaria, en:
BANCO/CAJA: .............................................................................................. SUCURSAL: \........................................
POBLACION:.......................................................................... PROVINCIA:...............................................................
CON CARGO A MI C/C-LIBRETA N .° ...........................................................

(Extranjero 12.500 pías.) Firma,
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De octubre a mayo

A su servicio
los Jueves por la tarde

Aproveche para hacer todo tipo de operaciones. 
Y recibir el asesoramiento financiero que precise.

Horario de atención al público:
Lunes a Viernes de 9 a 14 horas.
J u e v e s  p o r  l a  t a r d e  de 17 a 19 horas.

Visítenos. Le esperamos.
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Antes cuenten 
hasta diez

Francisco Góm ez Herruz
1 « s r  

_______

P
ersonalm ente lo 
entiendo aunque po
líticamente, ya lo he 
escrito en anteriores 
ocasiones, considero 
que no es de recibo. 
Entiendo que en el 

PSOE sus dirigentes 
busquen con ahínco, 

con obsesión, la formula para hundir políti
camente a José Manuel Molina. Eso les lle
va a errores importantes y ha utilizar inde
bidamente las instituciones en pos de ese 
fin, lo cual no es justificable políticamente 
de ninguna de las maneras.

Personalmente lo entiendo, escribía, 
porque tiene que ser muy duro para alguien 
como el Presidente de la Junta de 
Comunidades, José Bono, leer las declara
ciones de José Manuel Molina afirmando 
que ha puesto una querella contra el go
bierno regional y ha renglón seguido di
ciendo los años que pueden caer de cárcel 
por ese motivo. El afán de Molina por me
ter a la gente en la cárcel es peligroso.

Desde que los representantes socialistas 
en la Mesa de las Cortes decidieran la caci- 
cada de cortarles el suministro dinerario al 
PP , apoyándose en el informe de un inter
ventor al que previamente le habían dado 
cargos y remuneraciones, sin que eso ten
ga que suponer una relación de causa efec
to necesariamente, pero si al menos mues
tra lo poco cuidadosos con las formas que 
son todos en Güitos, las cosas están que ar- 
den.En ese tiempo Molina ha puesto quere
llas al D irector Regional de TVE, al 
Gobierno Regional y prepara otra , junto a 
su grupo, contra el Presidente de las 
Cortes, José María Barreda. Eso sin contar 
con que en Toledo ha nombrado una gesto
ra para su partido, que se ha criticado ante 
Madrid a Isabel Tocino y otras decisiones 
que están por ejecutarse aunque ya están 
acordadas.

Da la impresión que el Presidente 
Regional del PP está con más revoluciones 
de las debidas y deberá enfriar los ánimos. 
Pero sobre todo en lo que deberá cortarse

- 6 -

Bono acosado por los periodistas y Mansllla en las Cortes.

su mayor triunfo parlamentario.
Los parlamentarios del PP preparan otra 

querella, en este caso contra José María 
Barreda por malversación de fondos.Ya se 
sabe que este término trasmite a la opinión 
pública una idea equivocada, la de que la 
persona así acusada ha podido robar; y no 
es el caso. Claro que también se hace creer 
que los parlamentarios del PP se han lleva
do dinero indebidamente, a lo que contri
buyen algunos diputados del PSOE hablan
do de "dinero negro" cuando la 
procedencia es clara, trasparente, con luz y 
taquígrafos.

La supuesta malversación de fondos de 
José María Barreda sería por haber autori
zado pagos para la realización el pasado 
año del Día de la región, que se celebró en 
Sigüenza, cuando la Mesa de las Cortes 
aún no había aprobado el crédito necesario. 
El crédito luego se aprobó según cuentan 
los propios miembros de la Mesa que per
tenecen al PP, pero eso no variaría el hecho 
en el caso de que hubiera autorizado pagos 
con anterioridad.

Es un asunto del año 92 y estamos a fi
nales del 93. Hasta el momento no ha habi
do iniciativa política ni parlamentaria algu
na en tomo al asunto y lo primero que se 
piensa hacer en tomo a ello es, nada más y 
nada menos, que una denuncia ante los jue
ces. Así las cosas y con esa linea de actua
ción y puesto que hay jueces los contribu
yentes podíamos ahorrarnos los dineros, 
todos los dineros, que se emplean en el 
Parlamento.

La denuncia si finalmente se presenta,

A José Manuel Molina le obsesionan últimamente los papeles.

muy mucho es en hablar de los años de 
cárcel que le pueden caer al rival político 
gracias a las querellas que él pone y que, 
dicho sea de paso, estoy convencido de que 
ninguna prosperará. Lo de la cárcel es algo 
más que pisar a alguien el callo, incluso 
diría que les debe sentar al "acusado" peor 
que una patada en la entrepierna.

Entiendo que el PP recurriera al Tribunal 
Superior de Albacete contra el acuerdo de 
la Mesa de las Cortes. La actitud de los so
cialistas no les deja otra opción. Decía 
Ghandi que no creía en la democracia se
gún la cual 51 personas se ponían de acuer
do en explotar a 49 y eso que no conocía a 
los socialistas de las Cortes.

Trasladar a los tribunales otros asuntos 
para lo que se hace necesario remontarse 
ocho años atrás es cosa muy distinta. 
Máxime cuando, y es el caso de la SFR,si 
ha tenido un tratamiento correcto en las 
Cortes de Castilla-La Mancha. Otra cosa 
bien distinta es que en ello el PP no se lu
ciera precisamente y si lo hiciera José 
Bono que convirtió uno de los asuntos más 
delicados que ha tenido en su gobierno en
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Es peligrosa la obsesión de 
Molina por meter a sus 
rivales en la cárcel

Los parlamentarios del PP 
quieren presentar una 
querella contra el Presidente 
de las Cortes por 
malversación de fondos.

un parlamentario ciudarealeño anunció en 
un primer momento que sería el pasado 
viernes, se firmará por los 19 diputados del 
PP. Otro diputado señalaba que eso era pre
cisamente lo importante -no se mostraba 
muy convencido de que los jueces pudieran 
hacerla caso- puesto que el PSOE -decía- a 
querido dividir el grupo "así nos mostra
mos unidos". Pensé para mi que en reali
dad de lo que se trataba era de comprome
ter a todos los parlam entarios, todos 
enemigos, y que ninguno pudiera aparecer 
de bueno en esta historia.

Que un grupo político ataje posibles 
problemas a costa de querellarse contra el 
Presidente de las Cortes es poco respetuo
so, claro que ese grupo dice que efectiva
mente han perdido el respeto por el 
Presidente y que con la denuncia en cues
tión lo que también quieren decir es que no 
consideran a José María Barreda como su 
Presidente.

Total que todos nerviosos, la campaña de 
las próximas elecciones autonómicas ini
ciada a un año y medio vista y con una vi
rulencia que, como siga creciendo, no ten

go imaginación para saber en que va a deri
var. Con un José Manuel Molina muy fuer
te en su partido, para quien dudaba de ello 
de una tacada se quita de en medio a 
Mariano Alvarez y a Isabel Tocino. No ha 
sido ajeno a ello el otro hombre fuerte del 
PP en la región , el senador y Presidente de 
la Diputación de Guadalajara, Francisco 
Tomey.

Y con un PSOE en sus horas más bajas 
hasta el punto de que la demora del 
Tribunal Superior de albacete en decidir 
sobre las cuentas les ha servido para lanzar 
las campanas al vuelo, y eso es que esa de
mora tan solo era de cinco días. O quizá 
lanzan las campanas al vuelo porque tie
nen información que los demás no tene
mos. El caso es que sucesos como el de 
Galicia plantean otros prismas para ver 
las cosas.

El problema para el PSOE con respec
to a Galicia no es los resultados obtenidos, 
sino la sorpresa que les ha causado a la ma
yoría; mayonnente por lo que representa de 
ceguera.

■

\\\ HORROR, UN PLENO ///
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L a  política regional 
vive momentos de 

convulsión. A el 
escándalo de las 

cuentas del PP en las 
Cortes regionales, se 

ha unido la SFR 
desempolvada por los 

populares para 
denunciar, ante los 

tribunales, al 
Gobierno regional 

por falsedad en 
documento público. 
La tensión amenaza 
con terminar en los 
juzgados que se han 

convertido en la 
nueva forma de 

política en Castilla la 
Mancha.

MOLINA QUIERE LLEVAR A LA CARCEL AL GORIERNO

Socialistas y populares viven los peores momentos de confrontación regional. Las diferencias han aumentado y los enfrentamientos empiezan a
dirimirse en ios juzgados

Alta tensión en la 
política regional

Si e l Tribunal de 
Albacete se declara 
Incompetente en el 
tema de las cuentas, 
el PP quedará 
estrangulado política 
y económicamente.

E
l Tribunal 
Superior de 
A lbacete se

ha dado cin
co días más 
de plazo para 
recoger do
cumentación 

y estudiar si es competente en 
tema de las cuentas regionales. 
El PP había recurrido a él para 
que suspendiera el acuerdo de 
la Mesa de las Cortes por el 
que se les requería la devolu
ción de 198 millones de pese
tas a las Cortes. De no hacerlo, 
no se le ingresarían las subven
ciones de este año.

El acuerdo fue tomado tras la 
elaboración, por el interventor 
Federico de Diego, de un in

forme en el que se afirmaba 
que no estaban debidamente 
justificados el pago de unas 
cantidades fijas a los parlamen
tarios y una transferencia al 
partido.

El PP recurrió el acuerdo ar
gumentando que si no eran in
gresadas las subvenciones el 
grupo se vería afectado en su 
actividad política. El recurso 
iba por la vía de urgencia para 
evitar el estrangulamiento eco
nómico del grupo conservador, 
que no ha recibido ni una pese
ta de la Cámara desde el pasa
do mes de enero y que está so
breviviendo con préstamos.

La inesperada respuesta del 
Tribunal Superior, que ha sido 
calificada por los socialistas 
como una nueva derrota del PP,

hace temer a los populares que 
éste se declare incompetente y 
el tema sea devuelto al Tribu
nal Constitucional con lo que 
el caso se alargaría meses.

Tras conocerse los informes 
emitidos por el interventor so
bre las cuentas de los grupos 
políticos en las Cortes regiona
les, los enfrentamientos entre 
populares y socialistas han ido 
en aumento y la tensión se ha 
adueñado de la Cámara. Día 
tras día, el PP denuncia ante la 
opinión pública el uso "políti
co" de las instituciones y es
cándalos en las filas socialistas. 
Los jueces se han convertido 
en los protagonistas. Ellos ten
drán que dirimir sobre el tema 
que ha provocado el enfrenta
miento más duro entre socialis-
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tas y populares, en los diez 
años de autonomía.
<S>®®

RESUCITA LA SFR

El enfrentamiento suscitado 
por el tema de las Cuentas y 
que tiene como fondo el sueldo 
de sus Señorías que, según el 
estatuto no pueden tener, ha he
cho estallar otros temas esca
brosos que parecían dormidos. 
Es el caso de la Sociedad de 
Fomento Regional (SFR), uno 
de los inventos que peores re
sultados han dado al gobierno 
de José Bono.

La Sociedad constituida en 
1985 fue disuelta tres años des
pués con un balance negativo 
sobre las empresas participa
das. A pesar de ello el Tribunal 
de Cuentas dio por buena la 
gestión de esta Sociedad que 
los populares han puesto en 
manos de los Tribunales de 
Justicia.

José Manuel Molina, Presi
dente regional del PP, ha de
nunciado por presunta falsedad 
de documento público al Go
bierno regional al constituirse 
la Sociedad de Fomento regio
nal (SFR). En la denuncia he
cha ante el Juzgado número 2 
de Toledo, Molina hace cons
tar que de los 2.000 millones 
de capital social con los que se
gún el acta de constitución se 
creaba la Sociedad, sólo se de
sembolsaron en dinero comen
te, 1.563 m illones y no los
2.000 que figuran en la escritu
ra pública de constitución fe
chada el 2 de marzo de 1985. 
El resto, 435 millones de pese
tas fueron desembolsados en 
acciones del Instituto de Pro
moción Industrial (IPI) que 
quedaba transformado en SFR. 
Más 600.000 pesetas que se 
contabilizaban como gastos de 
notaría.

Para Molina, el Gobierno re
gional ha incurrido en un delito 
al fa lsificar la escritura de 
constitución de la SFR e inten
tar tapar las pérdidas del IPI, 
superiores a los 435 millones 
de pesetas. "El Presidente Bo
no quiso tapar el escándalo del 
IPI creando la SFR. No hay 
que olvidar que la participa
ción en empresas por parte del 
antiguo Instituto era decidida

en Consejo de Gobierno y que, 
la mayoría de estas empresas 
estaban en situación de quie
bra. La SFR venía a salvar la 
situación y el Gobierno queda 
ba limpio porque en la Socie
dad la participación se acorda
ba por el Consejo de Adminis
tración que la regía".

El presidente de los popula
res ha recordado al presidente 
Bono que el delito de falsedad 
en documento público prescri
be a los diez años y que está ti
pificado en el Código penal 
con pena de prisión mayor de 
seis a doce años.

El PP acusa al Gobierno re
gional de hacer inversiones de
ficitarias en la provincia del 
presidente, Albacete, que se
gún la memoria de la SFR reci
bió ayudas, a 31 de diciembre

Según el Gobierno 
Molina lanza 
escándalos para 
evitar pagar los 198 
millones.

Molina acusa a Bono 
de falsedad en 
documento público.

de I985, de más de 537 millo
nes.

Entre las empresas benefi
ciadas estaba Siderúrgicos de 
Albacete, dedicada al almace
namiento de hierros en la que 
la Junta desembolsó 125 millo
nes de pesetas y obtuvo el 21% 
de las acciones.

Dos años después estaba, se
gún una auditoria de Espacon- 
trol a la que ha tenido acceso 
BISAGRA, en quiebra.

La misma auditoria señala 
que Cerámica Almanseña, de
dicada a la fabricación de cerá
mica y en la que la Sociedad 
había invertido 70 millones de 
pesetas para adquirir el 35% de 
las acciones, se encontraba con 
un patrimonio negativo de 24 
millones de pesetas.

La Junta a través de su con-

- 9 -

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #299, 24/10/1993.



BA
RR

I

Bono se iesmaica de Mohedano y dice que "le den e n ... los Tribunales"

sejero portavoz, E m iliano  
García Page, ha asegurado que 
la SFR se gestionó bien "y así 
lo ratificó el Tribunal de Cuen
tas, el tribunal Constitucional 
y el propio líder de la oposi
ción José Manuel Molina que 
se llegó a retractar de todo lo 
que había dicho".

A juicio de éste, "el PP está 
intentando malinterpretar y re
troceder en la gestión para in
tentar desviar la atención so
bre el problema que está sobre 
la mesa, la falta de justifica
ción de 200 millones de pese
tas del grupo popular en las 
Cortes regionales ".

Em iliano G arcía Page ha 
aclarado que la SFR se creó 
con 2.000 millones de pesetas 
"como se recoge en el informe 
emitido por el Tribunal de 
Cuentas, en el que se hace 
constar la subrogación y ges
tión por parte de la SFR de las 
acciones procedentes, debida
mente valoradas, del Instituto 
de Promoción Industrial".

La valoración de estas em
presas fue realizada por el Se
cretario encargado de crear la 
SFR, Mariano Alvarez, actual 
presidente del PP toledano. Es
te, según unas facturas a las 
que ha tenido acceso esta revis
ta, envió sus honorarios profe

sionales a las empresas del IPI 
estudiadas.

<§><$><$ CASO MOHEDANO

Entre los escándalos que han 
despertado está el de el Caso 
M ohedano, uno de los más 
molestos para el presidente re
gional, José Bono, que se vio 
sorprendentemente asociado a 
un oscuro empresario, Pinto 
Fontán, en una empresa parti
cipada por la SFR, New Tech- 
no, que tenía como asesor al 
diputado socialista, José M a
ría Mohedano, hasta entonces 
hombre cercano al PSOE re
gional, que, además, se pasea
ba en un Jaguar propiedad de la 
empresa del que la Junta era 
copropietaria.

Tras el escándalo, Moheda- 
no, dimitió como Secretario 
del grupo socialista en el Con
greso y sus relaciones con los 
dirigentes regionales se dete
rioraron especialm ente con 
Ju a n  P edro  H ernández  
Moitó, al que señalaba como 
causante de todos sus males y 
se conoció que la Junta estaba 
requiriendo a Pinto Fontán la 
inversión realizada.

Bono negó entonces que 
Mohedano hubiera intercedido 
para pedir ayudas a empresas y

Alvarez en la 
trama de la 

SFR
M ariano Alvarez, presi

dente del PP toledano, apare
ce vinculado a la Sociedad 
de Fomento Regional (SFR), 
no sólo en su constitución, 
sino en el cobro de unos ho
norarios por estudios de an
tecedentes y redacción de es
tatutos de las empresas que 
integraban la desaparecida 
IPICAMAN, transformada 
más tarde en la SFR.

BISAGRA ha tenido acce
so a las facturas que el políti
co popular envió a las em
presas a través de la SFR, 
después de haber dimitido - 
con fecha uno de julio de 
1985- como Secretario de la 
Sociedad que él mismo había 
ayudado a crear.

En la minuta de honora
rios, firmada por el abogado 
toledano se especifica el tra
bajo realizado y el importe. 
Estas facturas eran enviadas, 
el 30 de diciembre de 1985, 
por el Director de promoción 
de la SFR, Jesús García Ro
jo, a las empresas afirmando 
que estas facturas ya habían 
sido pagadas por la Sociedad 
y que debían ser satisfechas 
a través de una trasferencia 
bancaria o por talón a una 
cuenta de la SFR.

En los documentos que BI
SAGRA desvela se puede 
apreciar que hay una empre
sa, PRODUCTOS M EDI
COS SA, contesta a la SFR 
que no aceptaba la minuta 
del letrado toledano porque 
no había utilizado los servi
cios profesionales que se de
tallan, afirmando que "la re
dacción de los estatutos y 
demás documentos necesa
rios para la constitución de 
PROMED, fueron redacta

dos por el letrado de la misma, 
Julio Sar Puntares, y que Ma
riano Alvarez actuó, única
mente en representación de esa 
sociedad".

Tras esa contestación, Alfon
so Jiménez Mejías, gerente de 
la SFR, envía una segunda car
ta el 25 de febrero de 1986, le 
pide a la empresa PROMED 
disculpas y que le devuelvan la 
factura enviada y firmada por 
Mariano Alvarez.

Este fue junto a G onzalo 
Gómez Jim eno el encargado 
de poner en marcha la SFR ela
borando sus estatutos y fines e 
inscribiéndola en el Registro 
Mercantil de Toledo. El uno 
de julio de 1985, y una vez 
constituida la Sociedad, Alva
rez, dimite como Secretario del 
Consejo y se desvincula de la 
SFR. Sin embargo, cinco me
ses después, aparecen extendi
das las minutas a la Sociedad 
con la misma fecha, 23 de di
ciembre de 1985, y la firma del 
político conservador.

El 30 de diciembre de 1985,
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Mariano A lm e z  fue el Secretario que constituyó ta SFR, iim itienio el 1 de julio de 
1985. La minutas fueron presentadas cinco meses después.

el Director de promoción gira 
las facturas, previamente paga
das por la SFR a las empresas.

M ariano Alvarez ha asegu
rado a BISAGRA que él, con 
esas facturas pasaba su minuta 
a la Sociedad de Fomento Re
gional por los trabajos de estu
dio realizados para su constitu
ción. "Yo no pasé facturas a 
ninguna empresa, sólo mi mi
nuta a la SFR que era la Socie
dad a la que yo representaba. 
Supongo que después ésta ha
ría un prorrateo de mis hono
rarios a las empresas. Cuando 
dimití como Secretario -insiste
me desvincule de la SFR".

En las facturas a las que ha 
tenido acceso esta revista, el 
abogado toledano firma, una 
por una, las facturas de las em
presas supuestamente estudia
das, y pone la cantidad que se 
le debe abonar por su trabajo 
profesional, y no es la SFR la 
que hace un reparto del coste 
de un trabajo de estudio que 
concluyó con la constitución de 
esta sociedad, disuelta en mar
zo de 1988.

Una de las facturas firmadas por Alvarez 
y enviadas por la SFR fue rechazada por 

la empresa PROMED que no reconoció los 
trabajos Indicados.

éste, en una carta a un diario 
madrileño, negaba haber reali
zado gestiones ante la Junta pa
ra New Techno.

Varios meses después de es
tallar el escándalo, José M a
nuel Molina, ha hecho pública 
una carta, firmada por el enton
ces Director de promoción de 
la SFR, Antonio de la Torre, y 
dirigida a José M aría Mohe- 
dano, en la que se hace alusión 
una anterior conversación tele
fónica y se le requiere toda la 
información del proyecto No- 
votec, posteriormente, New 
Techno, y que solicite la parti
cipación de la SFR.

Molina ha pedido la dimi
sión del Presidente Bono al 
que acusa de haber mentido a 
la opinión pública negando la 
intervención de Mohedano, y 
"porque queda demostrado que 
hubo tráfico de influencias". 
Molina que no ha parado de 
dar sustos a los socialistas en 
las últimas semanas, se mues
tra confiado en que la Comi
sión de Investigación que ha 
pedido en las Cortes para el te
ma de las cuentas, sea aproba
da.

Bono, por su parte, ha vuelto 
a desmarcarse de Mohedano 
con una afirmando que "si in
currió en alguna actuación ilí
cita debe ser perseguido con 
dureza y que le den ... en los 
Tribunales. Ya saben lo que 
pienso de la compatibilidad de 
quien siendo cargo público  
ejerce como abogado".

mmm gestora en el pp

La situación no sólo se ha 
tensionado entre socialistas y 
populares en las Cortes regio
nales, el PP en Toledo, amena
za con romperse y resurgen las 
voces en la Ejecutiva regional 
para que se disuelva a la Direc
ción y convoque una Gestora 
que busque la unidad y evite la 
confrontación en el Congreso 
donde el PP puede quedar roto.

Molina ha decidido aceptar 
la propuesta de los dirigentes 
provinciales encabezados por 
Francisco Tomey, y suspender 
la celebración del VIII Con
greso provincial, destituir a la 
Ejecutiva que preside Mariano

Un Párroco 
critica las 

facturas del 
PP

Felipe González Gon
zález, párroco de la Igle
sia de San Nicolás, apro
vechaba la homilía del 
pasado domingo, 17 de 
octubre, para criticar a 
los concejales del PP en 
el Ayuntamiento de Tole
do.

Este, mientras explica
ba a los feligreses la vic
toria de la Iglesia sobre 
el Estado en un tema de 
jubilaciones de curas y 
monjas, dijo que le habí
an contado que una re
vista -Interviú- que él no 
leía, publicaba unas fac
turas sobre calzoncillos y 
corbatas compradas co
mo regalo de navidad 
por los concejales del PP, 
criticando cómo se gas
taban los dineros públi
cos.

Esta no es la primera 
vez que un miembro de 
la Iglesia interviene en 
los temas del PP. La Igle
sia toledana se ha visto 
involucrada, en los últi
mos meses, en la crisis 
interna de este Partido 
cuando intervino, a favor 
de Mariano Alvarez, en 
el Caso del Convento de 
Santa Isabel, donde apa
recieron, y así se recogía 
en un acta notarial publi
cada por esta revista, la 
existencia de papeletas 
del senado con una sola 
X en el nombre de candi
dato del PP, M arian o  
Alvarez.

Como se recordará una 
nota emitida desde el Ar
zobispado desmentía el 
Acta notarial que recogía 
la firma y rúbrica de la 
madre superiora del con
vento reconociendo que 
le habían sido entregadas 
22 papeletas con una so
la X y, afirmando, que 
tenía conocimiento de 
que el mismo hecho ha
bía ocurrido en otro con
vento de la ciudad.
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Isabel Tocino es recriminada, en una carta enviada por los diputados regionales del PP a Ma
drid por su decisión de dimitir de la ejecutiva regional por el tema de tas cuentas.

una Gestora que dirigirá las 
riendas del PP toledano durante 
seis meses.

La situación empezaba a pre
ocupar, y los diputados regio
nales han firmado una carta 
enviada a Madrid en la que pi
den que intervenga en el parti
do toledano porque los enfren
tam ientos con la dirección 
regional están haciendo peli
grar las buenas perspectivas 
electorales en la Región.

La carta está firmada por to
dos los parlamentarios popula
res de las Cortes regionales y 
en ella muestran su apoyo al 
presidente regional y a las ges
tiones que éste estime oportu
nas para acabar con la división 
interna.

Estos también han enviado 
otra misiva a M adrid critican
do la actitud de la parlamenta
ria nacional, Isabel Tocino, a 
la que acusan de abandonar el 
barco cuando éste parecía ha
cer aguas. Según un diputado 
regional, en el grupo se lanza
ron duran críticas contra la di
putada toledana por considerar 
que no había sido coherente 
con él discurso-regañina que

lanzó en el Congreso regional 
a toda la dirección del PP.

Como se recordará, Isabel 
Tocino, que había decidido 
aceptar la oferta de formar par
te de la Comisión Ejecutiva re
gional, abandonó el cargo pro
visionalmente el mismo día que 
la Mesa de las Cortes daba a 
conocer el acuerdo por el que 
se le exigía al PP la devolución 
de 198 millones de pesetas. 
Dos días después enviaba una 
carta, forzada por la Dirección

Los parlamentarios 
regionales del PP han 
enviado una carta a 
Madrid apoyando a 
Molina y otra contra 
Isabel Tocino.

nacional, en la que dimitía de
finitivamente y se desvinculaba 
de la política regional. Su deci
sión fue, a juicio de algunos 
parlamentarios del PP, "como 
dar la razón al PSOE".

mmm dimisiones en iu

M ientras en IU las aguas 
también resurgen con turbulen
cias. La Plataforma que los crí
ticos crearon en la Coalición, 
va a solicitar la dimisión de Ju 
lio H errera como Delegado en 
la Caja Regional por esta for
mación y en en la Empresa 
Municipal de la Vivienda.

H e rre ra  que abandonó la 
presidencia provincial de IU 
para no acumular excesivos 
cargos, tendrá que someterse a 
la petición de los que conside
ran que ha dimitido del único 
cargo "que no le reporta bene
ficios", según afirmaba a BI
SAGRA un miembro de la pla
taforma.

La tensión sube en la Región 
y los Partidos políticos se con
vierten en protagonistas. •

•  M.A.H.

Pred especializada 
en chapa y  pintura rápida

Reparaciones parciales o repintados completos. Presupuesto inmediato 
y gratuito. TAC® dispone de todos los colores de origen. Pintados 
completos desde 39.000 a 89.000 pts., IVA incluido, según las gamas. 
Plazo de inmovilización de 24 a 48 horas. De 2 a 4 años de garantía.

t¡0£
el color de su coche en 24 h.

En Toledo: Ctra. Madrid-Toledo, km. 63,100 
Teléfonos 925 - 35 36 83 - 35 36 56
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Pacto Industrial: 
agilizar el pago 
a las empresas
La mesa del Pacto Industrial, 
reunida esta semana tras un 
largo paréntesis vacacional, 
decidió que era una tarea 
fundamental agilizar el pago 
de las subvenciones concedidas 
a las empresas. Para ello se 
llegará a algún convenio con 
las entidades financieras de tal 
forma que estas adelanten el 
dinero y la mayor parte de los 
intereses los pague la Junta. 
Asimismo se decidió 
flexibilizar las actuaciones en 
función de cada sector. Durante 
este año se han aprobado 
inversiones próximas a los
14.000 millones de pesetas, de 
los que 2.255 son 
subvenciones, y han supuesto 
la creación de 730 puestos de 
trabajo.

—ooo----------------

6.200 millones 
para las primas 
de ovino
Unos once mil ganaderos de 
ovino y caprino de la región 
recibirán próximamente las 
primas por este ganado, que 
ascienden a 6.200 millones de 
pesetas. De hecho, la consejería 
de Agricultura ha dado ya la 
orden de pago de los dos 
primeros anticipos de la prima. 
Esta es la primera vez que los 
pagos se realizan a través de 
este organismo y no del 
SENPA como se hacía 
habitualmente. Castilla La 
Mancha recibe anualmente 
unos diez mil millones de 
pesetas de la Comunidad 
Europea que revierten en tres 
millones de cabezas de ganado. 
El objetivo de estas primas es 
controlar los precios del ovino 
y el caprino y garantizar la 
renta de sus propietarios. En 
España reciben primas unos 20 
millones de cabezas.

Moltó: "Hay que suscribir las 
afirmaciones de Guerra"
El secretario regional de PSOE, Juan Pedro Hernández Moltó, 
manifestó que "en términos generales hay que suscribir las 
afirmaciones políticas de Alfonso Guerra". Moltó se refería a las 
declaraciones del vicesecretario general de PSOE en las que 
afirmaba que el PSOE no puede ser un partido de ricos y de pobres 
a la vez. Moltó añadió al respecto que "esta declaraciones son 
adecuadamente compartidas por los que se sienten progresistas". 
No obstante aclaraba que ante un partido de las dimensiones del 
PSOE, "el mayor riesgo es el de esclerotizarse y hacerse 
monolítico de una clase social frente a otras". Respecto a los 
"cascos azules" dijo que manifiestan "ardor juvenil".

— O O O

Competencias para el órgano 
fiscalizador de los fondos públicos
Las Cortes Regionales deberán aprobar en este período de sesiones 
las competencias de que dispondrá la Sindicatura de Cuentas de 
Castilla-La Mancha, un nuevo órgano técnico independiente al 
que corresponde la fiscalización de externa de la gestión 
económica-financiera y contable del sector público de nuestra 
Comunidad Autónoma. Según declaraciones realizadas por el 
consejero de Economía y Hacienda, Gregorio Sanz Aguado, la 
Sindicatura proporcionará una mayor rapidez en la fiscalización de 
los fondos públicos y contribuirá a asumir las nuevas competencias 
que transferirá el Gobierno central al Ejecutivo autónomo.

—ooo---------------- -

Cortes: el PP 
acusa de hacer 
concesiones
El grupo parlamentario popular 
ha acusado a la presidencia de 
las Cortes de Castilla-La 
Mancha de hacer concesiones 
al PSOE, después de que el 
pasado jueves se interrumpiera 
por unos minutos el pleno en el 
que el Consejero de Economía 
debía explicar la cesión del 15 
por ciento del 1RPF. El 
consejero se encontraba 
ausente cuando le correspondía 
su intervención, al igual que 
otros miembros del equipo de 
gobierno, por lo que José 
M aría Barreda interrumpió el 
pleno. Como protesta, los 
diputados populares se 
ausentaron durante las 
explicaciones que sólo fueron 
oidas por las de su grupo y el 
diputado de Izquierda Unida.

— O O O ------------------------------------------------

Multados por 
enseñar los 
genitales
La Comisión Nacional contra 
la Violencia en los 
Espectáculos Deportivos ha 
acordado proponer al Delegado 
del Gobierno en Aragón que 
sancione con 25.000 pesetas a 
cada uno de los diez hinchas 
del equipo de fútbol sala "Caja 
Castilla-La Mancha" por los 
incidentes ocurridos al término 
del partido que, el sábado día 
16, enfrentó al Caja Castilla- 
La Mancha y al Macoi. Diez 
seguidores del equipo toledano, 
con edades comprendidas entre 
los 21 y los 17 años, fueron 
sorprendidos por la Policía 
enseñando sus genitales a los 
viandantes desde los últimos 
asientos del autobús, cuando 
abandonaban el pabellón, 
comportamiento que constituye 
una infracción leve al artículo 
26 de la Ley Orgánica de 
Seguridad Ciudadana.
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HABRA COMIDA OFICIAL EN FUENSALIDA TODOS LOS ANOS

L a  Junta de Protectores de la Real Fundación Toledo celebró su reunión anual en el Palacio de San
Gil y a renglón seguido fue agasajada con un almuerzo en el Palacio de Fuensalida por parte de José 

Bono, atención que será dispensada todos los años. En el transcurso de la primera reunión se hicieron 
públicos los premios otorgados por la entidad, dirigidos a gentes e instituciones modestas.

Gregorio M a m ó n , Fernando Ledesma,Juan Ignacio De Mesa y el Margues De La Esperanza charlan con Enrigue Linde, Subsecretario de Cultura.

La Fundación Toledo se decanta 
por premios más populistas

" El arquitecto 
toledano Antonio 
Sánchez Homeros es 
nuevo miembro de la 
Fundación"

" Enrique Linde 
aseguró que en 2  
meses estará en 
marcha la Ley del 
Mecenazgo"

L
a cafetería 
del Con
vento de 
San Gil, se
de de las 
Cortes de 
Castilla- La 
M a n c h a ,  
era un hervidero de duques, 

marqueses, profesionales libe
rales y. otras gentes vinculadas 
al mundo de la cultura. Cele
braba su reunión anual la Junta 
de Protectores de la Real Fun
dación Toledo, y todo eran 
abrazos, apretones de manos, 
efusivos saludos verbales y 
otras muestras de afecto y cor
tesía. " ¿ Qué tal estás chi
co?", "¿ cómo te va?", " ¡cuan
to tiem po!", " estás más

delgado" " ¿ cuándo te vas de 
montería?" y, " ¿ falta mucho 
para la Ley del Mecenazgo?" 
.eran las frases más oídas.

Esta última inquietud vino a 
despejarla parcialmente E nri
que Linde, Subsecretario de 
Cultura, quien aseguró poste
riormente ante la Junta de Pro
tectores que la deseada Ley del 
Mecenazgo era cuestión de dos 
meses. La noticia fue acogida 
con satisfacción por todos los 
asistentes, y especialmente por 
uno de los nuevos miembros de 
la Fundación, Alberto C ora
zón,un hombre previsiblemen
te sensible ante la cuestión.

Con este diseñador tuvimos 
la ocasión de dialogar antes de 
la reunión. Le preguntamos

qué le había parecido la polé
mica que se había desatado en- 
la capital regional por la singu
laridad de sus papeleras." Me 
parece un absoluto disparate", 
sentenció Corazón,que además 
de las papeleras del Casco His
tórico se ha encargado de la se
ñalización de La Judería.

También tuvimos ocasión de 
dialogar con Alfonso Perez 
Sánchez, ex- director del Mu
seo Del Prado. Perez Sánchez 
se encontraba críticamente sa
tisfecho con la labor de la Fun
dación a la que pertenece." Es
tá bien que nos centremos en 
cosas espectaculares,- vino a 
decir- pero hay que ir también 
a los detalles, a otras cosas". 
Suavizó la aparición de goteras
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Bono agasajó con un almuerzo en Fuensallda a la Junta de Protectores de la Fundación. Para formar parte de ella hay que aportar, en la mayoría de los casos, 2 millones como mínimo al año.

Al descubrimiento de la placa en homenaje a Manuel Ramos Armero acudió Nicolás Sartorlus

en el Museo Del Prado al afir
mar que todos los museos tie
nen carencias, señalando que le 
parecía muy correcta la colec
ción Thyssen, siempre y cuan
do no supusiera un menoscabo 
para el Prado.

En la reunión se informó del 
presupuesto para el año próxi
mo ( 131 millones) y también 
de la incorporación de nuevos 
miembros a la Junta de Protec
tores. Se estrenaban el arqui
tecto toledano Antonio Sán
chez H orneros, el diseñador 
A lberto Corazón, la Funda
ción Argentaría y Alvaro Ma- 
rañón. Acceder a esta posición 
implica aportar a la restaura
ción del patrimonio 2 millones

de pesetas al año cómo míni
mo. Existen casos excepciona
les de gentes que ponen a dis
posición sus conocimientos en 
lugar de dinero.

A la salida de la reunión se 
hicieron públicos los premios 
de la Real Fundación. A decir 
verdad algunos estaban desean
do que acabara, habida cuenta 
del frío que hacía en el interior 
de las Cortes. Un miembro de 
la Fundación llegó a decir sar
cásticamente lo siguiente:" en 
el turno de ruegos he estado a 
punto de preguntar qué pasaba 
con la calefacción".

Los premios se dirigen a ins
tituciones y particulares más 
modestos que en ocasiones pre-

En la imagen Cristina Weissenberg, esposa de Gregorio Marañón, durante la reunión de la Jun
ta de Protectores.
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cedentes. Se distingue a la Es
cuela de Artes Aplicadas y Ofi
cios Artísticos se premia la 
restauración de la iglesia de 
Santa Justa y Rufina, inmueble 
mozárabe en el que han inter
venido Cleofé Sánchez, Juan 
Carlos García- Perrote, Mer
cedes de Paz, A ntonio de 
Juan, la empresa Alfonso Pe
ña y la Junta.

A título postumo se galardo
na al maestro carpintero Alfon
so Dueñas y la Asociación de 
Vecinos" La Comisa".

Acto seguido tuvo lugar el 
almuerzo en el Palacio de 
Fuensalida. Cómo se recordará 
el primer año se desarrolló en 
Tavera y la comida vino desde 
Madrid. A partir de esa fecha 
todas los almuerzos se celebra-

" La presencia de 
Mohedano deparó 
alguna sorpresa"

"La Fundación tiene 
130 millones de 
presupuesto"

" Ahora la prioridad 
es San Marcos"

Arriba a la iz
quierda José 

María Moheda- 
no y Joaquín 

Sánchez Garri
do. Junto a es
tas líneas Ana 
Bono y Miguel 
De La Duadra 

antes de entrar 
a l concierto fi

nal. A la izquier
da el Ministro 
de Comercio, 

Gómez Navarro, 
otro invitado al 
homenaje a Ha

mos Armero

ron en el Palacio. Sirvió el res
taurante "ElAnticuario", com
poniéndose el menú de crema 
de nécoras,ensalada de salmón 
m arinado, filete mignon al 
oporto con trufas negras, hojal
dre de crema de café y mazapá- 
nes, todo ello regado de un tin
to " Señorío de Guadianeja 
1989" y blanco " Añil". Falta
ron muchas consortes.

A los postres hablaron Gre
gorio M arañón,el M arqués 
De La E sp e ran za  y José 
Bono. Este último, al compro
bar que los dos primeros habí
an improvisado, advirtió a la 
concurrencia que mezclaría lo 
que llevaba escrito con lo que 
se le fuera ocurriendo. En la 
plática de Bono hubo alusiones 
laterales al voto de las monjas, 
y al final, cuando los asistentes 
estallaron en aplausos, exclamó 
irónicamente: " no me aplau
dan a mí, sino a Angel Vale
ro", haciendo referencia al co
laborador que había escrito el

discurso.
Al finalizar el almuerzo la 

mayoría de los asistentes acu
dieron al Convento de Santa 
Isabel para ver descubrir la pla
ca en homenaje a Manuel Ra
mos Armero, notario madrile
ño fallecido que mantenía de 
su pecunio a los conventos de 
clausura. Entre los invitados de 
la familia estaban José M aría 
Mohedano- por eso algunos se 
explican que Bono no fuera y 
su esposa se incoporara en el 
concierto de San Román-, J a 
vier Gómez Navarro, Nicolás 
S a r to r iu s  y Tomás De La 
Quadra, todos ellos muy ami
gos del homenajeado. Falló 
Cristina Almeida. La jornada 
concluyó en la iglesia de San 
Román con un recital dónde se 
presentó el órgano de brazo di
señado por Leonardo . Ahora 
la prioridad de la Fundación es 
la Iglesia de San Marcos. •

•  IGNACIO ARIZAGA 
FOTOS: J. L. DE LA CRUZ
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Si a astea no le ensenan esto, 
no le enseñan Informática.

CTnteligencia ¿AWificiat Sistem as SxpeH as^ ¿A S-400y 
•Herramientas C Á S S /  Lenguajes d e  4° generación/ 

C + +  orientado a  Objete/ U N 3 X /  M ultim edia/ W indow s/
.Auteedición/ «Anim ación...

Todo olio, lo paodo usted aprender en:
INFORMATICOS

< j 3 $
é is c w e la  té c n ic a  aM+oi*¡2a d a  por* b\niver*sity o f  C a m b r id g e  
L o c a \  ¿Sxam in atio n s S y n d ic a t e  p a t o  lo s c u r s o s  y  
e x á m e n e s  in tern acio n ales d e  C a m b r id g e  In fo rm a tio n  

X e c K n o lo g y .

Authorized 
Training Center

AUTOCAD*

BLOQUES DE FORM ACION
CURSO S AUTORIZADOS PO R  
u n iv e r s it y  o f  C a m b r id g e

* Cambridge Diploma in Information 
Technology (3 años)
* Cambridge Information Technology 
Certifícate in Design (1 año)

CURSO DE PROGRAMADOR DE 
APLICACIONES Y  SISTEM AS

* Técnico Analista Programador 
(3 años)

CURSO S PERIODICOS DE 
INFORMÁTICA

* Iniciación a la Informática.
* AutoCAD R12, 2D.
* AutoCAD R12, 3D+AME+AVE
* AutoCAD 3D Studio.
* Sistema IBM AS-400.
* Programación Avanzada Clipper, C, 
Cobol, Pascal, dBASE, SQL.
* Análisis y Diseño CASE.
* Redes Locales.
* Unix.
* Inteligencia Artificial.

CURSO S DE GESTIÓN  
INFORMATIZADA DE EMPRESAS

* Oficina 1-2-3.
*  Oficina bajo Windows.
* Ofimática.
* Contabilidad y Nóminas por 
ordenador.
* Cursos a  medida para 
empresas y profesionales.

INFORMACIÓN E INSCRIPCIONES m  &
TOLEDO TALAVERA MADRID BARCELONA VALENCIA

C/ Carreteros, 1 
(esquina Cardenal 
Tavera)
45003 TOLEDO 
Tlef: 25.17.62 
Fax: 25.04.97

Pza. del Pan, 13 
45600 TALAVERA 
Tlef: 82.53.23 
Fax: 8253.22

Ps del Prado, 12 
28014 MADRID 
Telet: 429.0228  
Fax: 4.29.25.76 
Dr. Esquerdo, 160 
28007 MADRID 
Tlef: 5.22.10.62 
Fax: 5.01.47.82

Comte Borrell, 241 Pare Tecnológic 
08029 BARCELONA de Valencia s/n 
Tlef: 4.05.14.39 46980 PATERNA 
Fax: 4.05.12.48 Tlef: 121.82.78
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L a  existencia de balsas 
de agua que hacen muy 

peligrosa la autovía 
Madrid-Toledo, cuando 

llueve, han sido 
confirmadas por el 

alcalde de Illescas, quien 
estuvo a punto de sufrir 

un accidente por este 
motivo. Mientras, el 

primer edil de Cabañas 
denuncia que el acceso 
de Villaluenga sigue sin 
iluminar a pesar de que 

en el mismo se han 
producido numerosos 

siniestros.

AUTOVIA

POR FALTA DE ILUMINACION EN LOS ACCESOS Y FORMACION DE SALSAS DE AGUA

Los alcaldes confirman la 
peligrosidad de la autovía

r / H
El alcalde de 
Cabañas denuncia 
que el acceso a 
Villaluenga sigue 
sin iluminar

ás valía 
que le 
vantarán 
toda la 
carretera 
y la h i
c i e r a n  
n u e v a " . 

Con esta tajante afirmación re
sume el alcalde de Illescas, Fe
lipe Delgado, su opinión sobre 
el estado de la autovía M a
drid-Toledo, cuya peligrosi
dad, en algunos de sus tramos, 
ha sido denunciada a Bisagra 
por numerosos conductores 
que la utilizan regularmente. El 
primer edil de Illescas dice ha
ber experimentado el riesgo de 
encontrarse repentinam ente 
con una balsa de agua en la 
calzada, en la zona comprendi
da entre la urbanización "El Se
ñorío de Illescas" y el restau
rante Vara. "Venía con un 
amigo y justamente al entrar

en esa zona nos encontramos 
una verdadera laguna, por lo 
que nos vimos obligados a dar 
un frenazo y se nos fu e  el 
coche".

El máximo responsable mu
nicipal de Illescas piensa que 
se ha utilizado el tema del ver
tedero para enm ascarar los 
otros defectos de la autovía, su
brayando que en la carretera 
"existen puntos negros más 
conflictivos, donde se producen 
numerosos accidentes, mien
tras que en el tramo del verte
dero sólo se ha registrado uno, 
dándose la circunstancia de 
que ese día llovía". El alcalde 
considera una prueba de que 
los automovilistas implicados 
no achacaron el accidente a los 
humos del vertedero, el hecho 
de que no denunciaran, "sólo 
fueron a declarar a instancias 
del fiscal, siete u ocho meses 
después de ocurrir el sinies

tro".
Delgado manifiesta que el 

M inisterio está invirtiendo 
mucho millones en esta carre
tera "por no hacerla bien; y 
prueba de ello son las obras 
que constantemente se están 
realizando en el término de 
Illescas, ya que se puede ver a 
las máquinas, que reparan el 
firme, aparcadas habitualmen
te en el mirador cervantino." 
Otra asignatura pendiente del 
MOPT en esta zona son los pa
sos de ganado cortados por la 
autovía en los que todavía no 
se ha construido el puente, a 
pesar de que han transcurrido 
tres años desde su inaugura
ción.

Otra desagradable experien
cia en la autovía nos la cuenta 
el vecino de Villaluenga, Fer
nando Moreno, quien tuvo un 
accidente a la entrada de Olías 
del Rey, durante la noche y
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con lluvia abundante. " J listo 
cuando iba a adelantar a un 
Seat 127, el conductor perdió 
el control de su vehículo y em
bistió el lateral de mi coche 
por lo que fuimos a parar a la 
mediana. Fernando cree que 
el accidente se debió a la gran 
cantidad de agua que había en 
la calzada y reconoce que, a 
pesar de que nadie resultó heri
do, se llevó un gran susto del 
que todavía no se ha repuesto.

(§><§}<§> ALTA SINIESTRABILIDAD

El alcalde de Cabañas de la 
Sagra, Javier Diaz, manifiesta 
que desde que se inauguró la 
autovía "se han registrado en 
el término de Cabañas diez o 
doce muertos" . Este alto índi
ce de siniestrabilidad fue de
nunciado en numerosas ocasio
nes por el prim er edil que 
culpaba de la situación a la fal
ta de iluminación de los dos ac
cesos a su pueblo. Para Javier 
Diaz la peligrosidad ha dismi
nuido desde que se ha ilumi
nado el cruce de Magán, "pero 
el de Villaluenga sigue a oscu
ras". El máximo responsable 
municipal asegura no entender 
"por qué se ilumina una roton
da y se deja la otra, igual de 
peligrosa, sin luz cuando es un

punto en el que se han registra
do varios accidentes muy gra
ves".

Un empleado de la estación 
de servicio "Gasoli", situada en 
el Kilómetro 57'7 de la autovía, 
declara que los conductores 
que paran a repostar en dicha 
gasolinera le comentan repeti
damente que los días lluviosos 
se encuentran con peligrosos 
charcos en la circunvalación de 
Cabañas, tal y como ya denun
ciaron la semana pasada con
ductores de la empresa 
Galiano, propietarios de grúas 
y usuarios implicados en acci
dente o que utilizan frecuente
mente la vía.

Estas quejas fueron puestas 
en conocimiento del jefe pro
vincial de Tráfico, E nrique 
Juan Romero, después de que 
se produjera un nuevo acciden
te en el kilómetro 51,que se 
saldó con dos muertos y doce 
heridos graves. El responsable 
de Tráfico se comprometió a 
enviar un grupo de expertos 
que elevarían un informe al 
MOPT en caso de detectar 
cualquier tipo de error. Pero, 
mientras la Jefatura de Tráfico 
ya ha tomado "cartas en el 
asunto", el M inisterio de 
Obras Públicas y Transporte, 
principal responsable de la vía, 
está "haciendo oídos sordos" a

las quejas sobre las presuntas 
deficiencias de la autovía. Bi
sagra ha intentado ponerse en 
contacto con el jefe provincial 
de C arreteras, G regorio  
Rubio, sin resultado alguno.

Esta falta de respuestas del 
MOPT, también se hace paten
te en el estado de la antigua 
401 a su paso por Illescas, tal y 
como pone de manifiesto el ca
bo jefe de la Policía Local 
illescana, A lejandro R odrí
guez, quien se queja de que di
cha carretera "está totalmente 
abandonada porque dicen que 
no tiene tráfico." El responsa
ble de la policía denuncia que 
el carril delimitador de esta vía 
" no se ve y la raqueta presenta 
algún tipo de irregularidad en 
el firme que provoca que mu
chos camiones pierdan la car-

El alcalde 
de Illescas 
cree que el tema del 
vertedero se ha 
utilizado para 
enmascarar los otros 
defectos graves 
de la autovía

ga e, incluso, vuelquen", su
brayando que todas estas ca
rencias se han puesto en cono
cimiento de los vigilantes del 
MOPT.

Para ilustrar las relaciones 
Ayuntamiento-MOPT, Alejan
dro Rodríguez, explica que 
desde hace un año están pi
diendo una señal de stop que se 
rompió en el cruce de la N-401 
y la carretera de Ugena, "v los 
técnicos del Ministerio nos di
cen que no pueden facilitarnos 
la señal porque no la tienen", 
recalcando que Obras Públicas 
no colabora con el Ayunta
miento de Illescas "cuando sa
bemos que si lo hace con otros 
pueblos. No te dejan arreglar 
nada pero tampoco lo solucio
nan".

(§>§>(§ CRUCE MUY PELIGROSO

Pero no sólo la 401 trae de 
cabeza al ayuntamiento y poli
cía local de Illescas. El cruce 
de la L-16 (Serranillos- Cues
ta de la Reina) con la calle 
Cubas se ha convertido en el 
principal punto negro del mu
nicipio. El jefe de la Policía in
forma que este cruce se han re
gistrado unos cocho accidentes 
este año, "de los que tenemos 
conocimiento, aunque sabemos 
que se produce un número ma
yor de golpes que no se denun
cian." El más grave de estos si
niestros tuvo lugar el pasado 
mes de julio, al colisionar dos 
turismos, resultando gravemen
te heridos dos vecinos de Ules- 
cas: María Teresa que se rom
pió tres costillas y una 
vertebra, y Javier, quien toda
vía está convaleciente de las 
múltiples fracturas que sufrió 
en las piernas y el brazo dere
cho.

El responsable policial con
sidera que la causa de los si
niestros es la deficiente señali
zación, puesto que las marcas 
pintadas en la calzada apenas 
son visibles y cree que el pro
blema se solucionaría con una 
raqueta, "pero nos han dicho 
que no pueden hacerse raque
tas de estas dimensiones". In
formándoles de esta problemá
tica cuando yo las he visto en 
Toledo más pequeñas. " •

•  ANA M. PASTOR
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O  El Ayuntamiento "aparca" el 
Plan Winkler

La corporación municipal del ayuntamiento de Toledo ha 
rechazado, de momento, el Plan Winkler y busca otras 
alternativas viables para solucionar el problema del tráfico 
en el casco histórico de la ciudad. Aunque afirman que el 
Plan Winkler "aportó buenas ideas", los técnicos del MOPT 
y del Ayuntamiento de Toledo, trabajan conjuntamente en la 
búsqueda de otras vías de solución. En este sentido, Adolfo 
González Revenga, presidente de la Comisión de Tráfico, 
presentó un informe realizado por el MOPT en el que se 
estudian las posibilidades de recuperación ambiental del 
espacio viario del casco. Según el estudio la mitad de los 
coches acceden al casco por motivos laborales.

O  Sonseca pide ayuda 
para Bosnia

Este lunes se pone en marcha en Sonseca la campaña de 
apoyo al pueblo de Bosnia, iniciativa que ha partido de la 
asociación sevillana de "apoyo a los antiguos pueblos que 
componían Yugoslavia", -integrada por varias familias de 
refugiados- y de los chicos de la emisora "Onda Viva" de la 
localidad.
Hasta el 13 de noviembre se estarán recogiendo alimentos no 
perecederos, -leches maternales en polvo, latas de conserva, 
galletas...-, medicamentos y mantas de todo aquel que quiera 
colaborar con esta humanitaria causa. Para tal menester, el 
ayuntamiento de Sonseca, que, también, coopera en la 
campaña junto con la parroquia, ha habilitado una nave en el 
centro del pueblo en la que se irán recogiendo las 
aportaciones de todos los vecinos. Desde allí se enviarán a 
Madrid para partir, finalmente, hacia las tierras en conflicto. 
"Onda Viva" radio quiere hacer un llamamiento a todos los 
pueblos de la provincia para que colaboren, en la medida que 
puedan, con estas gentes, destrozadas, física y moralmente, 
por una cruel guerra y a las que les espera, un año más, un 
duro invierno.

O  Un vidente "agota" la lotería 
en Quintanar

La "valiosa" colaboración de un vidente cántabro consiguió 
que la Asociación de Vecinos del barrio de San Juan, en 
Quintanar de la Orden, vendiera las participaciones 
adquiridas para el sorteo extraordinario de Navidad, cuyos 
fondos irán destinados a la rehabilitación de la ermita de San 
Juan, dos meses antes de su celebración. Desde la asociación 
se afirmó que un vidente de Santander había viajado hasta 
la localidad manchega para adquirir 262.000 pesetas del 
número 54.388, afirmando que éste sería agraciado con el 
primer premio. La noticia se difundió por el pueblo 
provocando entre los vecinos la "fiebre" de la compra de la 
lotería que en pocos días estaba agotada.

POLTRONAS —
Y P A S ILLO S  f  "

Magdalena Aguilar

La historia se repite

E n el PP de Toledo la historia se repite. La situa
ción interna de abierta crisis, que era insistente
mente desmentida por el presidente provincial, 
M ariano Alvarez, se ha convertido en una reali
dad evidente con la creación de una Comisión 

Gestora y la suspensión del congreso provincial.
Los buenos resultados electorales no han servido para que 
las turbulentas aguas de lo populares se calmaran. El visce
ral enfrentamiento entre Alvarez y José M anuel Molina ha 
sido imposible cerrarlo con el diálogo porque ambas partes 
se recriminaban la situación interna del Partido. ¿Calmará la 
Gestora los ánimos?. Si volvemos la vista atrás descubrire
mos que no porque resulta difícil poner paz cuando los en
frentamientos personales han caracterizado los enfrenta
mientos.
Hace año y medio, M ariano Alvarez, salía elegido presi
dente provincial con el beneplácito de los barones provin
ciales que habían sido, días antes sus más acérrimos con
trincantes. Su aliado, Agustín Conde, se convertía en su 
enemigo político dentro del PP. La bandera de la renovación 
que ambos habían encabezado quedaba en suspenso aunque 
los dos se otorgaban la potestad renovadora. Después vol
vieron los enfrentamientos con el sorpresivo cese de Tomás 
M artín  Peñato de la portavocía provincial como medida de 
presión de cara al congreso regional que ya, amenazaba con 
excluir a la dirección de Toledo
La decisión de Alvarez de votar en blanco la candidatura de 
Molina a la presidencia regional fue la gota que colmó el 
vaso en la Región. Molina, candidato de M adrid a la presi
dencia de la Junta de Comunidades, era discutido en su pro
vincia que, según los barones de la Región, amenazaba las 
buenas perspectivas electorales de este de cara a las próxi
mas elecciones regionales. La situación se ha tensionado 
tanto que Génova ha tenido que intervenir apoyando al pre
sidente regional y aprobando la Comisión Gestora que apro
baba la Ejecutiva regional y que era solicitada por los parla
mentarios regionales por carta a M adrid.
Las cartas están echadas. Alvarez que se presentaba como 
caballo ganador con algunos barones provinciales, se ha 
visto sorprendido y achaca la medida al miedo del candidato 
de Molina a perder. Pero lo que no puede negar es que, una 
vez más, la Dirección nacional ha dado la razón a la Regio
nal y ha abandonado a la provincial, y, esto significa perder 
adeptos entre sus seguidores. Uno de sus más fieles, M ar
celino Casas, el hombre que sustituyó a M artín  Peñato en 
la Diputación podría haberse definido por la opción regio
nal después de que el Coordinador regional, Francisco To- 
mey, el hombre que ha intervenido personalmente en Tole
do, hablara con él.
La situación no está demaseado clara en el PP. Las diferen
cias internas y los enfrentamientos muy duros como para 
esperar que la Gestora solucione todos los problemas. De 
momento se ha suspendido el Congreso y los militantes se 
van a dar seis meses para estudiar donde están sus queren
cias y qué renovación es la que más les interesa. La Región 
y Madrid ya han decidido.
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O Presa 
en el
rio Gévalo

La Diputación de Toledo y la 
Junta de Comunidades han 
suscrito un convenio de 
colaboración para la 
construcción de una presa en el 
rio Gévalo. El objetivo de este 
proyecto, que supondrá una 
inversión de 700 millones de 
pesetas entre 1993 y 1995, es 
solucionar los problemas de 
abastecimiento de agua a los 
pueblos inscritos en la 
Mancomunidad del rio Gévalo. 
La consejería de Obras 
Públicas se encargará de 
aportar los proyectos técnicos, 
contratar las obras y gestionar 
su realización. Por su parte, la 
Diputación incluirá una partida, 
todavía no precisada, para la 
presa y sus conducciones. La 
Mancomunidad se encargará de 
aportar las autorizaciones 
necesarias, adaptando las 
tarifas del servicio de 
abastecimiento, distribución y 
tratamineto de aguas.

LA SEMANA
A la alcaldesa en funciones, 
Angeles Calvo Cirujano,
le ha sorprendido descubrir 
que Toledo es una de las 
ciudades más sucias de
España y, como el________
Ayuntamiento nunca se 
equivoca ha buscado un 
culpable: los vecinos, que 
nunca bajan la basura a su 
hora. Para Focc, la empresa 
que se supone limpia la
ciudad, los culpables______
también son los vecinos que 
pagan poco y se quejan 
mucho. Y es que siempre es 
bueno que haya niños para 
echarles la culpa de lo que 
es y era una falta de gestión 
municipal, y otra de las 
asignaturas pendientes.

O  "El vicerrector debe dim itir"
La dirección provincial de Nuevas Generaciones del PP ha pedido, 
en una nota pública, la dimisión del vicerrector de la Universidad 
de Castilla-La Mancha en Toledo, Luis Ortega. Según los 
jóvenes populares es "una grave falta de responsabilidad el hahei 
asegurado públicamente que las listas de los admitidos que 
realizaron la selectividad en septiembre ya habían salido el lunes, 
cuando se ha demostrado que no se conocen todavía". Por otra 
parte, NN.GG. reitera que el uso del edificio de San Pedro Mártir 
para uso universitario "no es más que un parche, y no soluciona el 
problema de la Universidad en Toledo". En opinión tic este 
colectivo, el edificio "es bonito y lujoso, pero sena preferible 
pagar menos tasas y tener más espacio".

O  Carpió de Tajo y Consuegra en una lista negra
La "vaquilla acuchillada" de Consuegra y la decapitación de gansos que tiene lugar 
durante las fiestas de Carpió de Tajo aparecen en una "lista negra" elaborada por la 
Asociación para la Defensa de los Derechos de los Animales (ADDA) en la que figuran 
fiestas de pueblos en las que se incluyen prácticas crueles con animales. Esta lista tue 
presentada por miembros de la asociación en el Ministerio del Inteiioi junto con 
1.393.784, recogidas en 35 países, contra este tipo de costumbres. En este informe 
figuran un total de 250 localidades españolas donde se maltrata de alguna manera a los 
animales. Con esta lista la ADDA pretende promover un debate en la sociedad acerca 
de este tipo de prácticas.

O Tres detenidos por 
insultar a agentes de 
la autoridad

Tres vecinos de Yeles fueron detenidos el 
lunes en Illescas como presuntos autores de 
un delito de amenazas e insultos a agentes de 
la autoridad. Según informó el Gobierno 
Civil, tres hombres, acompañados de una 
mujer, entraron en un bar de Illescas y 
comenzaron a proferir insultos contra dos 
agentes de la policía local y un cabo primero 
de la Guardia Civil que se encontraban fuera 
de servicio. El jefe de la Policía Local de 
Illescas explica que el incidente tuvo su 
origen el domingo, cuando dos agentes 
detuvieron a un joven de 16 años que bajo los 
efectos del alcohol estaba insultando al 
portero de la discoteca light. Tras procederse a 
su identificación, el menor fue puesto en 
libertad y se marchó a su casa, pero sus 
amigos, creyendo que había sido retenido por 
la Guardia Civil, se dirigieron al cuartel donde 
protagonizaron un altercado, por lo que fueron 
denunciados. Al día siguiente, familiares de 
los jóvenes alborotadores fueron quienes se 
enfrentaron con las fuerzas del orden en el bar.
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L a  comarca de 
Talayera, en los 

últimos años, se está 
convirtiendo en un 

terreno cada vez más 
peligroso para el 

narcotráfico. El aumento 
de la eficacia policial es 

más que evidente. La 
aprehensión, el pasado 7 

de octubre, de 40 kilos 
de cocaína, 

pertenecientes a una red 
internacional, es un buen 

ejemplo de ello.
En la imagen, el delegado del Bobierno, Daniel Romero, felicita al inspector Martin Barcia,

Pérez de Vargas.
en presencia del comisario ¡efe de Tal avera, Berardo

EN TALAVERA, DURANTE LOS DOS ULTIMOS AÑOS

Notable aumento de la eficacia 
en la lucha antidroga

Los detenidos el 
pasado 7 de octubre 
formaban parte de 
una red 
internacional

L
as fuerzas de 
seguridad de 
la com arca 
de Talavera 
se han con
vertido, du
rante los últi
mos d iecio
cho meses en una verdadera 

pesadilla para los narcotrafi- 
cantes que operan dentro de la 
provincia. El duro golpe ases
tado el pasado día 7 de octubre, 
día en que se incautaron 40 ki
los de cocaína en la urbaniza
ción de Serranillos-Playa, junto 
al pantano de Cazalegas, es 
uno de los más importantes, si 
bien es cierto que tanto la Poli
cía Nacional como la Guardia 
Cicil están alcanzando cada 
vez mayores cotas de efectivi
dad.

Las actuaciones de la Policía 
Nacional, durante 1992, son 
una buena prueba de ello. De

los 910 detenidos por este 
cuerpo en esta ciudad, 42 lo 
eran por delitos relacionados 
con las drogas. Esta cifra supo
ne justamente el doble que los 
detenidos en el mismo apartado 
en 1991.

Fuentes policiales aseguran 
que el 90 por ciento de los deli
tos que se cometen en cual
quier ciudad, tiene relación, di
recta o indirecta, con las 
drogas. Y buena muestra de 
que una mayor operatividad 
contra el narcotráfico implica 
un afianzamiento de la seguri
dad ciudadana lo explica el he
cho de que el año pasado, al 
tiempo que aumentaba el nú
mero de detenidos por esta 
causa, disminuía el total gene
ral de delitos. Se pasaba, con
cretamente, de 1.125 en 1991 a 
910 en 1992.

La cuestión, no obstante, no 
es sólo cuestión de cantidad, si

no de calidad. Buena muestra 
de ello es repasar las cantida
des de droga aprehendidas en 
Talavera en estos dos últimos 
años. Si en 1991 se intervinie
ron 178 gramos de heroína, el 
año pasado la cantidad ascen
dió a 544,5. Casi el cuádruple.

En cuanto al hachís también 
se aprecia un incremento en las 
incautaciones, aunque más te
nue. 78 gramos en el 91 frente 
a 102 en el 92.

Pero el incremento realmente 
importante es el que se refiere 
a la cocaína y los psicotrópi- 
cos. En el primero de los casos 
el aumento se cifra en más un 
kilo: frente a los escasos 87 
gramos de hace dos años, hay 
que contraponer los 1.107 del 
año pasado. Este alza viene 
motivada, además de por la efi
cacia policial, por el incremen
to en el consumo de esta sus
tancia observado en los últimos
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tiempos.
También resulta espectacular 

el caso de los psicotrópicos, en 
el que se incluyen las tan en 
boga drogas de diseño. 771 do
sis se incautaron en 1991 y na
da más y nada menos que 
5.300 en el transcurso del 92. 
El increm ento del consumo 
también ha influido en la canti
dad requisada. El auge del éx
tasis, cada vez más importante 
entre la gente joven, es una de 
las principales causas.

® ® ®  DURO GOLPE

El pasado jueves 7 de octu
bre, en la urbanización de Se
rranillos-Playa, se producía 
uno de los golpes más impor
tantes que se ha dado en la lu
cha contra la droga en la co
marca de Talavera. Ese día, 
miembros de la Policía Nacio
nal de la ciudad, en colabora
ción con efectivos de Madrid, 
detuvieron a José Alberto Al- 
bite, quien portaba en su vehí
culo, un Citroen AX, nada me
nos que 40 kilos de cocaína, 
cantidad que hubiese supuesto 
más de 500 millones de pesetas 
en el mercado.

El detenido era tan sólo un 
correo, un eslabón más en una 
banda que operaba -opera- a ni
vel nacional e internacional. Al 
día siguiente, la policía madri
leña detenía a tres individuos 
más, pertenecientes a la misma 
banda y aprehendía otros seis 
kilos más.

La operación era el resultado 
de mes y medio de investiga
ciones y seguimientos. No es 
un tiempo excesivo. Este tipo 
de operaciones suelen durar, 
por término medio, entre dos y 
tres meses. Eso sin contar con 
que, a menudo, la falta de me
dios o de personal, puede dila
tar aún más las operaciones, 
sobre todo en lo que se refiere 
al seguimiento de los sospe
chosos.

No obstante, pese a esta im
portante operación, fuentes po
liciales han asegurado a este 
semanario que no puede consi
derarse ni a Talavera ni a su 
comarca como ningún centro 
de distribución de droga a otros 
lugares, ni como punto clave 
en la denominada ruta de Por

tas 40 kiloOs incautados el pasado 7 de octubre es uno de los golpes más duros dados en la provincia al narcotráfico.

s
mtr>

.v

C U E R P O  N A C IO N A L  D E
POLICIA

tugal, una de las más importan
tes en los últimos tiempos, so
bre todo a raíz del aumento en 
la efectividad de la lucha anti
droga en los puertos levantinos 
y andaluces.

Sí hay un seguimiento espe
cial a determinadas urbaniza
ciones ubicadas en pueblos de 
la provincia próximos a M a
drid, tales como Calypo Fado, 
en Casarrubios del Monte, o 
Santiago Apóstol, en Escalo
na.

La droga que se vende en 
Talavera, por tanto, viene im
portada desde la capital. Los 
camellos encargados de distri
buirla son de escasa enverga
dura. los distribuidores talave- 
ranos de cierta importancia, 
sometidos a un estrecho marea
je, operan, como suele ser ha
bitual, en localidades alejadas.

® ® ®  LA PIRAMIDE

Las investigaciones que an
teceden a cualquier operación 
antidroga son arduas, difíciles 
y extenuantes. El proceso que

se utiliza se denomina la pirá
mide.

Esta técnica consiste en evi
tar, siempre que sea posible, 
cualquier detención. Hay que 
tratar, por todos los medios, de 
subir en el escalafón de la red 
para desarticularla por comple
to.

De esta manera, se empieza 
por vigilar a los distribuidores 
menores con el fin de saber 
quienes son los que les sumi
nistran la droga, y así sucesiva
mente.

Cuando se llega al final del 
organigrama, o simplemente, 
no se puede avanzar más, se 
procede a intervenir directa
mente. Sólo de esta manera se 
consigue aprehender grandes 
cantidades y desarticualr redes 
más o menos poderosas. De 
poco sirve detener a las prime
ras de cambio a cualquier ca
mello, quien, normalmente, pa
sa para poder proveerse él 
mismo.

•  JESUS RUBIO

Las aprehensiones de 
cocaína en Talavera 
se mulñtiplicaron por 
cien entre 1991 y 
1992

En las incautaciones 
policiales también se 
aprecia el aumento en 
el consumo de 
cocaína
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S i  los médicos del 
centro de Salud de Mora 
no pueden conseguir un 

guarda jurado para evitar 
la inseguridad que se vive 
en el consultorio al menos 

pedirán al Delegado del 
Gobierno que destine en 

la zona mayores 
efectivos. Así lo quieren 
y así se lo solicitarán los 

alcaldes del área de Salud 
en una entrevista. 

Mientras, los 
comerciantes se quejan, 

también, por las molestias 
provocadas por los 

toxicómanos.
En la foto, de izquierda a derecha, el alcalde de Mora, Valentín Bravo, el de Manzaneque, Lucio Gómez, el de Mascaraque, José Antonio Vega y el

de Villaminaya José Luis Pérez

EN EL CENTRO DE SALUD DE MORA

Los alcaldes se unen para exigir 
mayor vigilancia de la Guardia Civil

Los médicos quieren 
un guarda jurado.
En su defecto, 
los alcaldes déla  
zona solicitaran más 
vigilancia por parte 
de la Guardia Civil

E
l alcalde de 
M ora , Va- 
1 e n t í n

B ravo , les 
ofreció, pri
mero, un ser
vicio de vigi- 
1 a n c i a 

especial por parte de la Policía 
Municipal, que no permanente 
ya que M ora es un pueblo 
grande que no puede quedar 
desasistido. A la vez, los médi
cos decidían por su cuenta per
manecer, durante las guardias, 
con las puertas del centro de 
Salud cerradas y abrirlas, úni
camente, a personas de su con
fianza o en el caso contrario a 
todos aquellos que vinieran 
acompañados por miembros de 
los C uerpos de Seguridad. 
Con estas medidas se pretendía 
evitar, ante todo, la situación 
de inseguridad que los médicos 
y el personal sanitario de este

centro sufren, ya, desde hace 
algún tiempo y que se ha inten
sificado en las últimas sema
nas. Como se recordará, recien
temente, una ATS del centro de 
Salud de Mora denunció a un 
joven de la localidad, ex toxi- 
cómano, por intento de agre
sión sexual. Hasta ese momen
to había sido el incidente más 
grave aunque no el único. El 
coordinador médico, Manuel 
Gutiérrez aseguró que en más 
de una ocasión el personal de 
este centro había tenido que 
enfrentarse a las actitudes hos
tiles y agresivas de drogode- 
pendientes. Una situación ante 
la que aseguran encontrarse, 
completamente, indefesnos.

Ni la vigilancia de la Policía 
Municipal ni la detenninación 
de cerrar las puertas del centro 
habían servido para poner fin a 
este problema. De ahí que, en 
la noche del pasado jueves, los

responsables del ambulatorio 
de Mora convocaran a una reu
nión a todos los alcaldes del 
área de salud, -Manzaneque, 
V illaminaya, Villanueva de 
Bogas, Almonacid, M ascara
que y por supuesto Mora-. Ha
bía que solucionar, urgente
mente, el problema. Esa noche 
y por consenso de todos los 
ediles, que quedaron informa
dos del delicado asunto, se 
aprobó remitir un escrito al De
legado del Gobierno en Castilla 
la Mancha, Daniel Romero, 
para que tome cartas en el 
asunto. Los alcaldes pedían 
una mayor vigilancia en el cen
tro de Salud por parte de la 
G uardia Civil. La carta será 
remitida, próximamente, al De
legado del G obierno, ahora 
habrá que esperar a la fecha de 
la entrevista entre unos y otros 
y el resultado de la misma.

Lo más claro que se sacó de
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Los incalentes acaecidos en el centro de Salud de Mora continúan despertando la polémica entre los vecinos de la localidad.

aquella reunión fue el apoyo 
incondiconal de los seis alcal
des a los médicos y al personal 
sanitario del área de salud, 
"hay que hacer algo. Esto no 
sólo afecta a los médicos, seña
laba el alcalde de 
M ascaraque, José A ntonio 
Vega, cualquier persona y en 
cualquier momento puede pa
sar por todo lo que ellos están 
viviendo. Los vecinos tienen 
miedo. No quieren entrar al 
consultorio porque ven gente 
rara", subrayaba. "Los médicos 
están desprotegidos, explicaba 
el alcalde de M anzaneque, 
L udo Gómez, hay veces que 
por las noches se quedan de 
guardia dos mujeres. Si pasa 
algo y gritan nadie les puede 
atender. Va a ocurrir una cosa 
seria". A L udo Gómez el al
tercado entre los dos jóvenes 
de Mora, ex toxicómanos, con 
el médico y la ATS de guardia, 
no le ha pillado de sorpresa, 
"un centro médico debía estar 
más protegido. No hay vecinos 
alrededor, las calles están des
pobladas. Al menos tenían que

Valentín Bravo:
"La sociedad necesita 
más centros de 
rehabilitación"

tener un conserje". "Llevan 
mucha razón, apuntaba Eleute- 
rio Alvarez, alcalde de Villa- 
nueva de Bogas, refiriéndose a 
los médicos, no pueden estar a 
gusto, han de poner un guarda 
jurado".

# # #  UN GUARDA JURARO

Un guarda Jurado según los 
alcaldes y según los médicos y 
el personal sanitario sería la 
mejor solución pero a la vez la 
más inviable, "es muy caro y 
difícil de mantener", explicaba

el edil de Villaminaya, José 
Luis Pérez. De hecho, los res
ponsables del consultorio ya lo 
han solicitado al Insalud. Por 
ahora no han recibido respues
ta. De momento, los médicos 
del centro de Salud de Mora se 
tendrán que conformar y si ac
cede el Delegado del Gobierno, 
Daniel Romero, con un servi
cio coordinado entre los pocos 
efectivos de la Policía Local y 
la Guardia Civil.

Una vigilancia que como se
ñalaba el alcalde de Mora, Va
lentín Bravo, "no es compe
tencia municipal". Valentín

Bravo informaba que los mé
dicos no han sido los únicos 
que han tenido que enfrentarse 
a estos jóvenes, "por donde van 
la lían. Han estado todo el ve
rano, en la glorieta, buscando 
follones, borrachos, pidiendo 
dinero y si llegaba el caso en
señando objetos punzantes a la 
gente. A la Policía la insultan 
malamente". "Son enfermos", 
puntualizaba Valentín Bavo, 
"la sociedad necesita centros 
para que estas personas pue
dan rehabilitarse" y si no los 
hay, "la única vía es el Juzga
do, denunciar y denunciar", in
sistía, "ni el Gobernador ni el 
Alcalde pueden vigilar cons
tantemente"

UNA OPORTUNIDAD

y mientras, los dueños de ba
res y locales comerciales se 
sienten impotentes, "nosotros 
hemos tenido varias broncas. 
Ya les hemos denunciado cinco 
veces", indicaba José, propieta
rio del "Velaf', "cuando ellos 
entran los clientes se van", re
calcaba, "casi siempre van vio
lentos y tenemos que llamar a 
la Policía". "Cuanto más lejos 
de ellos mejor, afirmaba José 
M aría Alcázar, del pub "Za
hora". "Si les ven venir, un lo
cal con gente se queda vacío". 
Según José M aría  A lcázar, 
".ve les ha dado más de una 
oportunidad y no han sabido 
comportarse". "Cuando les veo 
cierro las puertas, me han pe
dido dinero y por miedo se lo 
he dado", decía otro comer
ciante. Angel Martín de "Op
ticas Pinar" explicaba que a su 
tienda han pasado, alguna vez, 
pidiendo dinero, "se sentaron y 
nos costó trabajo sacarles". 
Angel M artín subrayaba que 
"no venían en plan violento pe
ro es muy molesto". Y como 
Angel Martín, Isabel de "Op
ticas Sisí", "para evitar inco
modarles les hemos dado el di
nero y se han largado. No 
volváis más, les decimos, pero 
no hacen caso". A  juicio de 
Isabel, "la sociedad tiene que 
hacer algo, se deben poner 
unos centros apropiados para 
que les traten como personas", 
concluía. •

•  VICTORIA JIM EN EZ

MARGINACION
Otros vecinos, que han preferido permanecer en el anoni

mato, han querido hacer hincapié en la marginación que su
fren este tipo de jóvenes, "todo el mundo les patea, les dan 
de lado. Nadie quiere saber nada de ellos". Estos morachos 
aseguran que los que ahora permanecen en prisión son chi
cos inofensivos que no se meten con nadie, sólo beben un 
poco más de la cuenta. Han dejado las drogas y se refugian 
en el alcohol". "A lo que no hay derecho, -continuaban-, es a 
que Ies peguen palizas a punta pala e icluso ¡legar a contia- 
tar a matones para quitarlos de en medio .

"El pueblo les está destruyendo", apuntaba otro vecino en 
total desacuerdo con la postura del Alcalde. A juico de este 
moracho, "Valentín Bravo se debería pasar por ciertas ca
lles, y no limitarse a los partes de la Policía Local, para ver, 
por poner algunos ejemplos, la venta de alcohol a menores, 
la música hasta altas horas de la madrugada o el tráfico de 
droga en los bares". "Como madre que soy, recalcaba esta 
mujer, no veo bien que estos chicos estén en la cárcel, si son 
enfermos que Ies busquen otras salidas .
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E m bestir con un 
coche los escaparates o 

puertas de locales 
comerciales es un 

nuevo método para 
robar que en el último 

mes parece estar de 
moda. Diversos locales 

de La Guardia, 
Tembleque, Torrijos y 

Villaluenga de la Sagra 
y Toledo han sido 

asaltados con el 
método "kamikaze".

. -  , -------1 --------------------s sustrajeron 1.200.000 pesetas. Después de lo ocurrido los
propietarios pusieron en la acera pivotes con cadenas para impedir más robos de este tipo.

EMBISTEN PUERTAS Y ESCAPARATES CON UN COCHE

Ladrones "kamikazes", una nueva
forma de robar

L
a utilización 
de vehículos 
"kamikazes" 
es una nueva 
forma de 
robar que se 
ha extendido 
por la provin
cia de Toledo. Durante el últi

mo mes han sido seis los esta
blecimientos en los que se han 
producido asaltos de este tipo, 
con desigual "suerte" para los 
atracadores.

El método consiste en em
bestir el escaparate o la puerta 
del local con el coche en mar
cha atrás irrumpiendo con el 
vehículo en el mismo y cogien
do el mayor número de objetos 
en el menor tiempo posible. 
Los escenarios de estos robos 
han sido un establecimiento de 
electrodomésticos de Torrijos, 
de donde sustrajeron 1.500.000 
pesetas, un comercio de Villa- 
luenga de la Sagra,-en el que 
robaron dos veces en 24 horas-, 
dos talleres mecánicos de Tem
bleque y un concesionario de 
coches de La Guardia. Preci

- 2 6 -

samente, en estos dos últimos 
pueblos los asaltos se produje
ron correlativamente durante la 
noche de la festividad del Pilar.

Los autores son, presumible
mente, los mismos en todos los 
casos: dos chicos jóvenes que 
actúan con "absoluta sangre 
fría", según afirman algunos 
testigos.

D ® #  INTENTOS FALLIDOS

Poca suerte les deparó la no
che del Pilar a los ladrones. 
Tres intentos de robos: dos en 
Tembleque y uno en La Guar
dia con pésimos resultados.

La primera "parada" la reali
zaron en La G u ard ia  en el 
concesionario de Citroen que 
dirige Antonio Pinardo. "Se 
llevaron unas dos mil pesetas 
en calderilla y algunos cassetes 
que teníamos para instalar en 
coches nuevos, pero podría ha
ber sido peor". Antonio cree 
que la alarma debió asustarles 
haciéndoles coger lo primero 
que vieron ya que "en la nave

hay coches por valor de 20 mi
llones de pesetas".

Desde allí se dirigieron a la 
vecina localidad de Tembleque 
donde tampoco tuvieron mucha 
fortuna. Los objetivos eran dos 
talleres del pueblo. En uno de 
ellos, situado debajo de la vi
vienda de los propietarios no 
llegaron a llevarse nada al dar
se cuenta de que había gente en 
la casa. En el segundo lograron 
entrar en el interior del estable

cimiento pero tan sólo pudieron 
sustraer 1.500 pesetas y un 
com probador de voltaje. El 
propietario del taller, que ya ha 
padecido dos intentos de robos 
más, se quejaba de la indefen
sión que tienen los dueños de 
este tipo de establecimientos 
que reclaman mayor vigilancia. 
"¿Para qué vamos a denunciar 
si al final no hacen nada?. Nos 
están hinchando a impuestos y 
a la hora de la verdad no hay 
quien nos defienda. La Guardia 
Civil dice que no es su compe
tencia y la Policía Local no 
cuenta con recursos suficientes 
para realizar estas tareas".

Esta oleada de robos tiene 
como precedente el perpretado 
en la madrugada del 15 al 16 de 
diciembre en una tienda de ma
terial fotográfico de Toledo de 
la que dos jóvenes, a bordo de 
un Ford, sustrajeron material 
fotográfico por valor de
1.200.000 pesetas a los que hay 
que sumar cuantiosos destrozos 
materiales. •

•  CARMEN VALIENTE

Los "cacos" dejaron 
"limpio" el 
establecimiento de 
Villaluenga en su 
segunda visita
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EN VILLAFRANCA DE LOS CABALLEROS

E s t a  semana la Guardia Civil de Villafranca de los Caballeros detenía a seis personas, vecinos de 
esta localidad y del municipio ciudarrealeño de Herencia , presuntamente relacionadas con una serie 

de robos perpetrados en la localidad toledana. Entre los presuntos implicados figuran dos niños de 12
y 10 años respectivamente, siendo el "cabecilla" un joven de 17 años.

Tres niños detenidos como presuntos 
autores de varios robos

Los detenidos están 
implicados en robos 
efectuados en un 
chalet y e l colegio 
de la localidad

Los jóvenes 
prestaron 
declaración en el 
Juzgado de Orgaz

E
l v iernes, 
día 15, una 
vecina de 
Villafranca 
de los Ca- 
b a 11 e r o s 
denunciaba 
en el puesto 
de la Guardia Civil de la locali
dad la sustracción de 15.000 

pesetas y diversos objetos y 
prendas de vestir de su domici
lio. Días después eran deteni
dos Pedro R.G. de 17 años, y 
dos menores de 12 -hermano 
del anterior- y 10 años respecti
vamente, así como el padre de 
los primeros, acusado de encu
bridor y de un presunto delito 
de receptación de los objetos 
sustraídos por los hijos.

Al parecer, y según apunta
ban fuentes cercanas al caso, la 
trama se descubrió después de 
que una vecina de la localidad 
sorprendiera a su hijo con ju
guetes que no eran de su pro
piedad, conociéndose después, 
a raíz de las manifestaciones 
del pequeño, la procedencia ile
gítima de los mismos y que el 
niño habría acompañado a los 
hermanos R.G. en su asalto a la 
casa situada en la calle Pío XII 
de la localidad manchega.

Después de un registro efec
tuado por miembros de la 
Guardia Civil de Villafranca 
en el domicilio de los acusados, 
en el mismo se hallaron, ade
más de algunos de los enseres 
sustraídos en el domicilio de la 
denunciante, objetos cuya desa
parición había sido denunciada 
en anteriores ocasiones por el 
propietario de un chalet, así co
mo material didáctico por valor

El colegio "Miguel de Cervantes", fue uno de los sitios donde se perpetraron ios robos.

de 55.000 pesetas que había si
do robado del colegio público 
del municipio, "Miguel de Cer
vantes", en el que, además, 
ocasionaron cuantiosos destro
zos materiales.

® <§>®  MAS DETENCIONES

Ya en esa ocasión Pedro 
R. G. y su hermano tuvieron 
que prestar declaración por su 
presunta implicación, en cali
dad de cómplices, en el robo 
del centro escolar, que se pro
ducía un domingo del mes de 
agosto al mediodía. Un testigo, 
un joven de Villafranca que se 
encontraba jugando al balon
cesto en las pistas del colegio, 
les identificó, aunque en aque
lla ocasión parece ser que los 
hermanos actuaban como me

ros vigilantes. Ahora se ha co
nocido que éstos actuaban jun
to a otros dos jóvenes de He
renc ia , A ntonio José 
G.C.G.H., de 23 años de edad, 
y Antonio F.C.F.H., quienes 
también han sido detenidos a lo 
largo de la semana.

En el pueblo todos coinciden 
en calificar a Pedro como un 
chico complicado pero no peli
groso, "un raterillo que empuja 
a su hermano menor a acompa
ñarle en sus correrías". En 
cuanto al padre de ambos, es un 
jubilado que carece de antece
dentes penales y del que los ve
cinos de la localidad descartan 
que tuviera algo que ver en el 
tema, "aunque conociera los 
robos de sus hijos". •

•  C. VALIENTE

- 27 -

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #299, 24/10/1993.



Las intenciones de la Opa 
de construir un gran centro 
comercial en Talavera de
la Reina son legítimas,pero 
no dejan de resultar
sospechosas. Por un lado, 

los precedentes de Fedeto 
en la provincia fracasaron 
en su día, Y no es previsi
ble que una organización 
mucho más joven y con es
casa implantación consiga 
lo que no consiguieron los 
otros. Además se van a en-
contrar con un importante 
impedimento, y es que Fe- 
pemta se ha mostrado ya 
bastante escéptica sobre el 
proyecto, y seguramente no 
permitirá que le resten pro- 
tagonismo empresarial.

O  Los floristas se oponen a la 
venta ambulante incontrolada

Los propietarios de floristerías de Talavera de la Reina han 
mantenido una reunión con el alcalde de la ciudad. El objetivo de 
la reunión era denunciar la aparición incontrolada de vendedores 
de flores durante el 1 de noviembre, festividad de todos los 
Difuntos. El alcalde se comprometió a controlar a estos vendedores 
exigiéndoles autorización para la instalación del puesto callejero y 
limitar su presencia a ciertas zonas. Según José Manuel 
Rodríguez, presidente de los floristas, éstos no se oponen a la 
presencia de los tradicionales hortelanos, "pero otra cosa distinta 
es que lleguen vendedores de todas partes sin control".

La comisión ejecutiva de la UGT regional está manteniendo 
reuniones con las diferentes federaciones provinciales del sindicato 
con el objetivo de estrechar las relaciones", según Juan Manuel 
Cuadrado, y también de poner en marcha la maquinaría de cara a 
las próximas elecciones sindicales que se celebrarán el año que 
viene. Asimismo se tiene como objetivo conocer la posición de las 
diferentes provincias respecto al próximo congreso confederal en 
el que se elegirá al sucesor de Nicolás Redondo.

La localidad de Villacañas cuenta desde esta semana con 
delegación de la Cámara de Comercio e Industria de Toledo.
Según el consejero de Industria, Alejandro Alonso, que asistió a 
la inauguración, esta delegación "pone al alcance de los 
empresarios de la zona todos los medios con que cuenta la 
Cámara en cuanto a promoción, asesoramiento e información". La 
delegación manchega de la Cámara ha supuesto una inversión de 
sesenta millones de pesetas, veinte de ellos, de la Junta.

O  La Opa 
quiere centro 
comerical

Unos ciento cincuenta 
empresarios de la comarca de 
Talavera mantuvieron esta 
semana una reunión 
convocados por la 
Organización de Profesionales 
y Autónomos para poner las 
bases para la construcción de 
un híper en la ciudad. Esta 
organización pretende 
adelantarse a cualquier 
proyecto de multinacional de 
instalarse aqui. Para ello 
invitan a Fepemta a sumarse.

O  Villacañas tiene ya delegación 
de la Cámara de Comercio
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AGRICULTURA ACAPARA EL 36%
E l proyecto de ley de presupuestos para el año que viene cuenta con un aumento del 46 por ciento, debido 

a la incoipoiación de sesenta mil millones de pesetas procedentes del Fondo Europeo de Orientación y 
Garantía Agiícola. De esta forma, la Consjería de Agricultura y Medio ambiente para a ser el departamento 

con mayoies íecuisos con cerca de cien mil millones de los 275.630 que integran el presupuesto regional, lo
que representa el 35,70 por ciento del presupuesto.

Europa "engorda" los 
presupuestos del año que viene

r / i  
ElFeoga
proporcionara a los 
presupuestos 
70.000 millones de 
pesetas

Los presupuestos 
tiendránun 
incremento del 46 
por ciento

El primer objetivo 
delgobiernoes 
crear empledo en la 
región.

L
a Conseje
ría de Agri
cultura se 
c o n so lid a  
como el de
partamento 
más fuerte 
según el 
proyecto de presupuestos gene

rales elaborado por el gobierno 
regional, al controlar el 35,70 
por ciento de los 275.630 trein
ta millones de pesetas. Este 
porcentaje significa que por el 
departamento de Femando Ló
pez Carrasco pasarán cerca de 
cien mil millones de pesetas.

Este espectacular aumento - 
el año pasado ambos conceptos 
sumaban el catorce por ciento 
del presupesto- se debe a que a 
partir del año que viene la co
munidad autonómoma gestio
nará directamente los fondos 
procedentes del Feoga. Estos 
fondos ascienden a unos
70.000 millones de pesetas, 
frente a los 65.000 millones 
que se están recibiendo a lo lar
go de 1993 vía Ministerio de 
Agricultura.

La inclusión de estos fondos 
son definitivos, ya que repercu
te en el montante global del 
presupuesto con una subida del 
46 por ciento respecto a los 
presupuestos de 1993.

Dentro de la Consejería de 
Agricultura, 30.000 millones 
están dirigidos a ayudas a su
perficies de cultivos herbáceos,
14.000 millones a compensa
ciones por el arranque de viñe
do y 12.500 a primas por gana
do ovino y caprino. En lo 
relativo a Medio Ambiente, el 
montante mayor corresponde la

£/ consjero de Agricultura, Fernando López 
Carrasco, acapara casi cien mil millones.

reforestación con 6.500 millo
nes de pesetas.

®<§® objetivos

Los objetivos de estos presu
puestos los resumía el conseje
ro de Economía y Hacienda, 
Gregorio San Aguado, en tres 
prioridades. "El objetivo prin
cipal es crear empleo en una 
situación de recesión, pero ello 
hay que compatibilizarlo con 
la consolidación de los niveles 
de gasto social y la reducción 
del déficit público que se con
seguirá a través de un aumento 
de los ingresos del gobierno y 
una reducción de los gastos de 
funcionamiento".

Para conseguir el objetivo de 
crear empleo, Gregorio Sanz 
se refería al crecimiento de la 
inversión pública y privada. En

cuanto a la pública calculaba 
que a lo largo del año que vie
ne se van a invertir unas
54.000 pesetas por cada habi- 
rante de la región. En esta can
tidad están incluidas las inver
diones de las corporaciones 
locales.

El objetivo de creacción de 
empleo ya ha sido puesto en 
duda por las centrales sindica
les, a las que Gregorio Sanz 
presentó personalmente el pro
yecto de presupuestos antes de 
ser debatidos en las Cortes re
gionales.

Y es que las inversiones rea
les que contempla el presu
puesto ascienden a 52.700 mi
llones de pesetas (el 19,11% 
del presupuesto), en tanto que 
en los anteriores la cifra se 
aproximaba a los 52.000 millo
nes (27,50 por ciento).

Tan escaso margen ha lleva
do a afinnar a CC.OO. que con 
poco que aumente la inflación 
durante el año que viene, "el 
margen real de inversión se va 
a reducir", según José M aría 
Díaz Ropero.

El gobierno regional se plan
teó el Pacto Industrial como el 
principal instrumento para la 
reactivación industrial. Y el en
cargo de poner en marcha este 
pacto es la Consejería de In
dustria. La partida presupuesta
ria para esta consejería ascien
de 12.937 millones de pesetas 
(4,69 por ciento del total), fren
te a los 11.564 millones de este 
año (el 6,12 por ciento).

El segundo gran objetivo de 
estos presupuestos planteado 
por G regorio  Sanz, "hacer 
efectivo el principio de solida
ridad", contará con práctica-
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mente el mismo dinero que es
te año. En concreto, la protec
ción y promoción social dispo
ne en el proyecto de una 
partida de 32.572 millones de 
pesetas (11,82 por ciento). Los 
presupuestos del 93 contienen
31.000 millones para este de
partamento.

Estas intenciones de mante
ner el nivel de protección so
cial que expresaba el Consejero 
de Economía, también eran 
puestas en entredicho por el 
sindicato CC.OO.. Para esta 
central, "los presupuestos ge
nerales del Estado determinan 
las políticas de las demás ad
ministraciones, y esos presu
puestos contienen restricciones 
sociales que van a tener reper
cusiones negativas en nuestra 
región".

Según este sindicato, "los
250.000 pensionistas, los
70.000 parados que cobran de- 
sempempleo y los 60.000 em
pleados públicos de la región 
se resentirán de estas restric
ciones".
##<§>

GASTO

La reducción del déficit pú
blico es otro de los grandes ob

jetivos marcados por el gobier
no regional. Para ello, el con
trol del gasto se considera fun
damental. "La reducción del 
déficit se conseguirá a través 
de un aumento de los ingresos 
del gobierno y la reducción de 
los gastos de funcionamiento", 
según Gregorio Sanz. El capí
tulo relativo a gastos de perso
nal se congela con exactamente 
la misma cantidad de dinero 
que la presupuestada para este 
año, esto es, 30.873 millones 
de pesetas.

Precisamente la congelación 
salarial para los funcionarios 
de la Junta ha provocado el re
chazo de los sindicatos. Tanto 
UGT como CC.OO. han anun
ciado que se opondrán a esta 
congelación.

También se mantiene prácti
camente intacto el capítulo de 
gastos de bienes corrientes y 
servicios, con 4.578 millones 
de pesetas.

La deuda pública prevista 
para el próximo año asciende a 
10.400 millones de pesetas, ya 
que se van a emitir en tomo a
17.000 millones de pesetas y al 
tiempo se amortizarán 7.000 
millones de la deuda anterior. 
José M aría Diaz Ropero cali-

7 ^ h i m
Los sindicatos se 
oponen a la 
congelación salarial 
para los funcionarlos 
de la Junta

La protección y 
promoción social 
mentiene los niveles 
de los últimos 
prespupuestos

ficaba como positivo el hecho 
de que el nivel de endeuda
miento de otros años hubiera 
sido bajo.

Las trasferencias corrientes, 
consecuencia sobre todo de la 
gestión de los fondos de Feoga, 
tienen un importante creci
miento en el proyecto de presu
puestos (el 33,28 por ciento), 
con 91.733 millones de pese
tas. En los presupuestos de este 
año, las transferencias corrien
tes representaban 26.500 millo
nes de pesetas.

Las transferencias de capital 
tienen un importante incremen
to, pasando de los 69.570 mi
llones de este año a los 82.261 
para 1994.

Dentro del departamento de 
Medio Ambiente se incluyen 
actuaciones para la depuración 
de aguas y en la construcción 
de carreteras y transportes se 
van a invertir 24.350 millones 
de pesetas (el 8,84 por ciento), 
en tanto que en infraestructura 
hidraúlica se llegará a los 6.727 
millones de pesetas.

Contrariamente al énfasis 
que se puso el año pasado res
pecto al plan de viviendas de la 
Junta de Comunidades, este 
año el tema ha sido pasado de 
refilón. Para el capítulo de vi
vienda el proyecto de presu
puestos prevé la inversión de 
11.075 millones de pesetas, 
cantidad prácticamente similar 
a la de este año.
<§><§#

COMPETENCIAS

El incremento de los presu
puestos para el año que viene 
se debe también en parte a que 
la Junta de Comunidades asu
mirá nuevas com petencias, 
concretamente las relativas a 
normativa para el juego, Gabi
netes de Seguridad e Higiene, 
el Imac, Cámaras Agrarias, ra
diodifusión o metrología.

Para la aprobación de estos 
presupuestos, el partido que 
sustenta el gobierno de la re
gión, el PSOE, cuenta con ma
yoría suficiente. No obstante, 
Izquierda Unida votará favora
blemente a estos presupuestos, 
en tanto que el Partido Popular 
se opondrá presumiblemente •

•  B.J.
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E n  el sector del 
mazapán se respira 

preocupación: el precio 
de la almendra ha 

provocado una subida 
mazapanes y turrones de 

entre el 15 y el 25 por 
ciento. Si a ello se une la 

caida de las ventas, que 
ya se experimentó la 
pasada temporada y 

unas prácticas 
comerciales que han 

dejado de ser rentables, 
fácilmente se entiende 

esta incertidumbre.

PREOCUPACION EN EL SECTOR

El precio de la almendra 
provoca la subida del mazapán

La subida del 
mazapán y turrón 
oscilará entre e l 15 
y el 25 por ciento, 
según las marcas

- 32-

L
a escasa 
cosecha de 
alm endras 
de este año, 
unida a la 
d e v a l u a 
ción de la 
peseta ha 
provocado que el precio de la 

almendra haya tenido este año 
una subida importante. Ello va 
a repercutir inevitablemente en 
el precio de los mazapanes y 
turrones con porcentajes que 
oscilan entre el 15 y el 25 por 
ciento.

La subida del precio de la 
principal materia prima de este 
este producto de temporada se 
ha debido, por un lado a la es
casez del producto nacional, y 
por otro ai propio mercado in
ternacional. La mayor parte de 
las almendras que se mueven a 
nivel mundial proceden de Ca
lifornia y la subida del dólar y

las devaluaciones de la peseta 
han provocado un incremento 
que según algunos fabricantes 
alcanza el cincuenta por ciento, 
y según otros el cien por cien. 
Actualmente el precio de un ki
lo de almendras oscila en torno 
a las ochocientas pesetas y el 
de azúcar unas 130, según indi
caba el propietario de La Impe
rial Toledana, Jaim e Rojas. 
Emiliano Peces, de Delaviuda, 
asegura que él paga por el kilo 
de almendra 830 pesetas. El ki
lo de mazapán, venta al públi
co, cuesta este año entre las 
1.300 y las 1.500 pesetas de
pendiendo de las marcas.

Estas circunstancias, unidas 
a la crisis económica en la que 
está sumergida el pais, traen de 
cabeza de muchos fabricantes 
toledanos. "La campaña se pre
senta difícil porque este es un 
sector que está debilitado des
de hace años", explicaba Ja i

me Rojas. Este se refería, en 
primer lugar, a prácticas co
merciales que han desfavoreci
do enormemente a los produc
tores, "como por ejemplo las 
devoluciones y la competencia 
desleal".

La Imperial Toledana produ
cirá este año, al igual que el an
terior, entre quinientos y seis
cientos toneladas de sus 
productos: turrones, mazapán y 
dulces variados.

Pero los problemas del sector 
no se limitan sólo a los pro
pios, sino también a los que 
proceden de fuera, y en este 
sentido, los grandes centros co
merciales son casi un trauma 
para los fabricantes. Por un la
do, ésos suelen ser sus princi
pales clientes, pero han im
puesto un sistema de pago que 
perjudica enormemente al pro
veedor.

"Estoy a favor del libre mer-
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cado, pero que sea justamente 
libre", indicaba Jaime Rojas, 
quien añadía que "cada uno 
tiene que saber cuáles son sus 
obligaciones, y nadie puede ser 
banco gratuito de nadie".

Este empresario dirigía duros 
ataques a las grandes superfi
cies. "Por parte de los ayunta
mientos todo son facilidades 
porque pagan licencias y crean 
puestos de trabajo, pero con 
los proveedores tienen una f i 
nanciación absolutamente gra
tuita, con nuestro dinero ellos 
están ganando mucho,mientras 
que los fabricantes estamos es
quilmados".

El sistema habitual de pago 
de las grandes superficies es 
mediante letras a 120 ó 150 dí
as vista. Para Jaime Rojas, es
te retraso en los pagos les aca
rrea el dinero suficiente como 
para poder vender sus produc
tos por debajo del coste, "y eso 
al pequeño empresario le hun
de". Para este empresario, el 
problema se resolvería con una 
buena ley de comercio.

Emiliano Peces mostraba su 
pesar ante este hecho y lo daba 
como perfectamente asumido. 
"El problema de las grandes 
superficies viene de hace mu
cho tiempo atrás y este año se
rá continuación de la del ante
rior".

m®m  c r is is

La superación de estos pro
blemas es afrontada de forma 
muy diferente dependiendo de 
las empresas. Por ejemplo, De- 
laviuda asegura que el precio 
de sus productos va a tener tan 
solo una subida que oscilará 
entre el cero y el 17 por ciento 
como máximo.

Otras fábricas de dimensio
nes más reducidas, como La 
Filo, de la Mata, se van a ver 
obligadas a subir sus productos 
"de un treinta por ciento para 
arriba", según Francisco Va
querizo. Esta empresa espera 
fabricar este año unos cuatro 
mil kilos de mazapán, pasta de 
coco y pasta de almendras. 
Desde el inicio de la temporada 
ha contratado a 12 empleados, 
alguno menos que en la ante
rior. Vaquerizo que quejaba 
también de las dificultades del

sector y aseguraba que mien
tras las grandes superficies es
tán pagando a 120 días "y al
gunas letras devueltas, a los 
vendedores de almendras hay 
que pagarlos al contado".

El caso de Delaviuda es dife
rente, pero la preocupación 
también es evidente. Según 
Emiliano Peces, la producción 
de esta campaña va a ser la 
misma que la del año pasado. 
"M aterialm ente no tenemos 
posibilidades de crecimien
to", explicaba.

De todos modos, Delaviuda 
cuenta con bastantes ventajas a 
su favor. Dentro de su produc
ción tiene cincuenta productos 
diferentes, y desde hace tres 
temporadas, es líder en la venta 
de turrones. "Hemos conquista
do el mercado por la calidad, 
compitiendo con los levantinos 
que controlaban casi todo el 
mercado". La facturación de la 
empresa alcanzó los 4.650 mi
llones de pesetas en 1992, se
gún publicaba recientemente la 
revista Dinero.

También Delaviuda tiene re

lativamente las espaldas cu
biertas con las exportaciones. 
Si el año pasado las ventas en 
el exterior alcanzaron los 350 
millones de pesetas, durante 
este año se prevé duplicar esta 
cantidad. Y su plataforma de 
lanzamiento está en marcha 
desde hace años con campañas 
publicitarias a nivel nacional y 
con asistencia a ferias interna
cionales como representante de 
los mejores turrones de Espa
ña.

El mercado exterior de Dela
viuda está centrado en Améri

ca Latina y en las comunida
des hispanas de Estados Uni
dos.

Las dimensiones de esta em
presa hablan por sí solas: cua
tro millones de kilogramos de 
dulces y cerca de cuatrocientos 
empleados. Esta cifra represen
ta algo menos que la de la cam
paña anterior, ya que la absor
ción que hizo esta empresa a 
La Bruja "ha reducido la ci
fra", según Peces.

©<§><§> DEVOLUCIONES

El tema de las devoluciones 
es otro de los espinosos que 
hoy el sector afronta con pesa
dumbre. "Delaviuda admite to
das las devoluciones porque a 
la gente le tenemos acostum
brado a eso, y aquí los únicos 
culpables somos los fabrican
tes", según Em iliano Peces. 
Este añadía las devoluciones 
han quedado como una ley en 
el mercado "y estamos corrien
do un riesgo tremendo".

En vista de cómo están las 
cosas, muchos empresarios no 
han querido dar su oponión a 
esta revista. Entre ellos, indus
triales destacados, como Cán
dido Peces, presidente de la 
Asociación Provincial de Fa
bricantes de Mazapán, o Agus
tín Donaire, otra de las marcas 
más renombradas de la provin
cia.

A pesar de ello, habrá que 
esperar que concluya la tempo
rada para saber cuál va a ser el 
efecto de estos factores sobre el 
sector. Lo cierto es que es uno 
de los más importantes de la 
provincia con veintiséis empre
sas y cuatro mil trabajadores, la 
gran mayoría de ellos tempora
les, contratados para los meses 
de octubre, noviembre y di
ciembre.

La provincia de Toledo fa
brica el ochenta por ciento de 
la producción de mazapán de 
toda España con unos cuatro 
millones de kilogramos anua
les. Otra cosa distinta es el tu
rrón, en el que Alicante se lle
va la palma.

La subida de un 16 por cien
to para los trabajadores even
tuales es otro de los inconve
nientes. •

•  BEATRIZ JIM EN EZ

TW A

Los fabricantes 
aseguran que las 
grandes superficies 
tienen una
financiación gratuita 
con los proveedores
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C o n  la temporada de 
caza iniciada ha entrado 

en vigor el nuevo 
decreto sobre inspección 

sanitaria de productos 
cinegéticos que ha sido 

criticado por su excesiva 
improvisación y sobre 

todo porque no 
soluciona los 

enfrentamientos entre 
veterinarios libres y 

oficiales a la hora de 
quedarse con las 

monterías de las que se 
sacan sustanciosos 

beneficios Coincidiendo con el inicio de la temporada de caza ha entrado en vigor un nuevo Decreto sobre inspección de productos cinegéticos.

EL NUEVO DECRETO DE INSPEQCIN CINEGETICA AGUDIZA EL PROBLEMA

El negocio de la caza divide 
a los veterinarios

r / J H
Los propietarios 
critican
la improvisación 
del decreto

H
ace unos 
días, entra
ba en v i
gor el nue-

v o
D e c r e to
sobre ins- 
p e c c ió n  

sanitaria de productos cinegéti
cos, una norma que sustituye a 
la aprobada el 14 de octubre del 
pasado año y no menos polémi
ca que ésta. -Como se recorda
rá, desde su puesta en práctica, 
la de la anterior temporada, - 
elaborada coincidiendo con la 
nueva organización de los servi
cios Veterinarios de Castilla la 
Mancha-, causó un gran des
concierto entre titulares, veteri
narios y carniceros. La confu
sión y el recelo entre las partes 
afectadas provocó que numero
sas partidas de carne quedaran 
abandonadas en el campo. La 
experiencia adquirida durante el

tiempo de vigencia de aquella 
orden, -según recoge el actual 
Decreto-, ha aconsejado algu
nas modificaciones sobre la re
gulación de la inspección sani
taria de los productos 
cinegéticos, la más importante, 
la contemplación de la figura de 
un veterinario colaborador. Sin 
embargo las buenas intenciones 
de la Administración sólo se 
han quedado en eso, la contro
versia ha vuelto a acompañar a 
la nueva orden.

El veterinario colaborador, en 
ejercicio libre, en algunos casos 
y sin trabajo, en otros, estará fa
cultado por Sanidad, previa pe
tición del interesado, para des
plazarse a la finca y realizar el 
examen ocular, -macroscópico- 
y triquinoscópico, -microscópi
co-, de las piezas, cobrando los 
correspondientes honorarios y 
cubriendo así el vacío dejado 
por los oficiales tras la reestruc

turación. Los veterinarios ofi
ciales se limitarán a inspeccio
nar, de lunes a viernes, en los 
establecimientos previstos por 
la Ley, mataderos públicos, lon
jas, almacenes frigoríficos..., en 
el lugar de destino. El problema 
surge a la hora de elegir al vete
rinario, decisión que compete al 
titular de la finca. A éstos no les 
quedan muchas opciones, según 
Juan Cabrera, veterinario en 
ejercicio libre, "las presiones 
que los propietarios y carnice
ros sufren por parte de los ve
terinarios oficiales, que les 
amenazan con no declarar las 
carnes aptas para el consumo, 
les obligan a elegir a determi
nados señores que, siempre, re
sultan ser los mismos". -Cabre
ra ponía como ejemplo el hecho 
de que hace unas semanas el en
cargado de un conocido coto de 
Menasalbas le solicitó sus ser
vicios. Este mismo miércoles, el
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responsable de la finca le decía, 
"lo que hablamos, mejor lo olvi
damos, no puedo hacer nada, 
he recibido muchas presiones". 
Denuncias semejantes eran con
firmadas, igualmente, por un 
carnicero de la comarca de los 
Montes que prefería permane
cer en el anonimato, "siempre 
son cuatro los que se quedan 
con las cacerías". -El comer
ciante, en cuestión, criticaba por 
otro lado, la declaración de tan 
pocos puntos de inspección en 
las fincas, entre éstas, las de El 
Castañar, Los Pilones y Ro
bledo de las Pilas, "debería ha
ber más. No sólo para agilizar 
la comercialización, sobre todo, 
para dar un mejor trato al con
sumidor. En el campo se trabaja 
sin luz, sin agua, no hay 
medios".-

mmm grandes beneficios

Hasta que se reestructuró el 
servicio, los veterinarios oficia
les podían quedarse con las 
monterías de las que sacaban 
sustanciosos beneficios, "algu
nas veces, cuatro y cinco millo
nes por temporada". Ahora y 
con las incom patibilidades, 
marcadas, tras la reforma, este 
trabajo no lo pueden desempe
ñar los funcionarios. Pero en la 
práctica y según los veterinarios 
en ejercicio libre, no sucede así, 
"si no se meten ellos, directa
mente, en las cacerías, porque

no pueden, ponen a sus amigue- 
tes y luego se reparten las per- 
rras entre todos". "Esto es un 
compadreo", señalaba otro, "no 
pueden ser juez y parte". "La 
propia Delegación debería con
trolarlos y no asignarles más de 
una cacería para que todo el 
mundo trabaje". Un simple sor
teo o una lista en el que haya un 
baremo común servirían, a jui
cio de Juan Cabrera, -que por 
lo demás consideraba la norma 
como acertada-, para solucionar 
el delicado problema. Y es que 
y como decía otro de los afecta
dos, "Sanidad no ha contado 
con ¡a competencia desleal ni 
con la mafia interna". Por eso 
no es de extrañar que cuando se 
celebren las grandes cacerías, 
en fincas como las de Abelló, 
las Koplowitz o los Cortina, en 
las que se saca un buen pellizco, 
"haya tiros" y nunca mejor di
cho.

En el colegio de Veterinarios
tampoco están de acuerdo con 
que sea el propietario el que eli
ja la persona encargada de ins
peccionar, "nos preocupa el 
amiguismo", señalaba, en este 
sentido, su presidenta Josefina 
Rivas, "el defecto que tiene el 
decreto es que deja libertad al 
empresario para contratar al 
veterinario que quiera. De esta 
forma, habrá compañeros que 
hayan firmado varias monterías 
y otros no tendrán ninguna. Me 
refiero, sobre todo, a los veteri

narios libres que van a la caza 
y captura del empresario". La 
presidenta del Colegio no niega 
que los oficiales abusen de su 
cargo pero asegura que "son ca
sos aislados, no hay que gene
ralizar". De todas formas, tanto 
en un caso como en el otro, "la 
Ley no da igualdad de oportuni
dades", subrayaba. Josefina 
Rivas señalaba, además, que si 
el control se realizara desde el 
Colegio, a través de un listado, 
se evitarían todos estos incon
venientes. -Josefina Rivas in
formó que la orden, en princi
pio, pretende que las piezas de 
caza, destinadas al consumo hu
mano, estén vigiladas sanitaria
mente para evitar casos como el 
ocurrido en Navahermosa don
de varios vecinos tuvieron que 
ser ingresados, aquejados de tri
quinosis-. Desde Sanidad, la 
única respuesta que, por ahora, 
han dado es que "no podemos 
actuar si no hay denuncias".

El decreto ha despertado que
jas, también, en el colectivo de 
propietarios que ha criticado la

Los agricultores 
y cazadores de 
Santa Olalla han 
llegado a un acuerdo

improvisación en la que, nueva
mente, ha caido la administra
ción, "se dicta con la tempora
da de caza iniciada, sin tiempo 
para que lo asimilen todos los 
sectores", comentaba el presi
dente déla Asociación de Pro
ductores de Caza, (APROCA), 
Ricardo Ayala. El fallo más 
importante que los titulares de 
cotos han encontrado en la nue
va norma es el relativo a la ins
pección de las piezas cazadas en 
la modalidad de rececho, "si un 
veterinario tiene que ir a la fin
ca para autorizar la salida de 
las reses, probablemente, sean 
mayores los gastos de los hono
rarios que el valor del animal. 
No compensa. En estos casos, 
nos hubiera gustado que los ti
tulares pudiéramos expedir una 
especie de guía bajo nuestra 
responsabilidad para sacar las 
reses del coto". -Con indepen
dencia de que existan estas dis
crepancias, Ricardo Ayala, por 
su parte, quería agradecer las 
facilidades que la administra
ción ha dado a APROCA para 
aportar sugerencias-.

El Decreto sobre inspección 
sanitaria de las piezas de caza 
acaba de entrar en vigor y ya ha 
levantado duras críticas entre 
los colectivos interesados, -ve
terinarios, carniceros y propie
tarios-. Sin embargo, habrá que 
esperar al final de la temporada 
para ver si estos problemas se 
han solventado o por el contra
rio se han agravado aún más en 
el transcurso de la misma. Los 
que sí se han solucionado han 
sido los enfrentamientos que, 
nada más abrirse la veda gene
ral, tuvieron lugar en Santa 
Olalla. Allí, ciento cincuenta 
cazadores se metieron en el coto 
sin autorización de los propieta
rios, defendiendo que la caza te
nía que ser para los vecinos y 
no para los terratenientes de 
fuera. Finalmente se ha llegado 
a un acuerdo satisfactorio entre 
ambas partes: la Asociación de 
Cazadores pagará un millón 
ochocientas mil pesetas a los 
agricultores del coto a cambio 
de poder practicar en estas tie
rras la actividad cinegética y de
jarán 30 permisos libres para 
que los agricultores los vendan 
a los cazadores de fuera.

•  VICTORIA JIM EN EZ
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JCARFESA VENDE OCHO 
VEHICULOS A LA JUNTA

Carfesa, concesionario 
exclusivo de Audi y 
Volkswagen en Toledo, ha 
vendido ocho unidades 
Kombi-5 a la Consejería de 
Administraciones Públicas. 
Estos vehículos van destinados 
a los servicios de Protección 
Civil de otros tantos 
ayuntamientos de la región, 
concretamente a Toledo, 
Alcázar de San Juan, 
Tarancón, Puertollano, 
Villanueva de Alcardete, 
Santa Cruz de la Zarza, 
Quintanar y Almansa. La 
Kombi-5, considerada la 
número uno de Europa en su 
categoría, dispone de motor 
diesel, 1900 cc, 61 caballos y 
1.070 kilos de carga útil.

■  ROVER PRESENTO LA 
SERIE 600

El concesionario de Rover en 
Toledo, Diventto Motor, 
presentó la nueva Serie 600 con 
un acto en el que el atleta José 
Luis González fue en 
encargado de descubrir el 
nuevo vehículo. Este, con un 
diseño típicamente británico en 
su parte delantera, cuenta con 
accesorios de lujo, como 
revestimiento de madera de 
nogal. En cuanto a ingeniería, 
goza de la más avanzada 
tecnología y de numerosas 
prestaciones.

I I  TOLEDO, 'ESTRELLA'
DE WASHINGTON

Una nutrida representación de 
empresarios toledanos de 
diversos sectores viaja este 
lunes, 25 de octubre a Estados 
Unidos para asistir a la Semana 
de Toledo en Washington. 
Durante cinco días, estos 
empresarios mostrarán una 
selección de productos de la 
provincia. Se trata de entablar 
acuerdos comerciales con 
empresarios norteamericanos. 
Asimismo a lo largo de estos 
días se celebrará un seminario 
sobre Cómo invertir en 
Toledo.Los sectores 
representados en esta muestra 
son artesanía, damasquinado y 
alimentación, entre otros. 
También se celebrará una 
Semana Gastronómica.

IICEYLO, SUPERMERCADO DE SPAR PARA RECAS
El pasado día 15 de octubre se inauguró en Recas el supermercado 
Ceylo, un establecimiento de la cadena Spar propiedad de Cele 
Bravo y de Loli Valls Gutiérrez. Las instalaciones disponen de 
una superficie de trescientos metros cuadrados y en ellos se ofrece 
toda la gama de alimentación incluida carnicería, pescadería y 
charcutería. Uno de los mayores atractivos de Ceylo son los 
excelentes precios de sus productos.

11 19 EMPRESAS DE LA REGION, ENTRE LAS "GRANDES"
Diecinueve empresas de la región se encuentran entre las 2.500 
más grandes de España, según el ranking publicado en el número 
especial de la revista Dinero. Entre las toledanas se encuentra 
Navidul, Centro Cooperativo Farmaceútico Talaverano,
Alcoholera de la Puebla, Delaviuda e Hijos de Timoteo Díaz. La 
facturación de estas empresas oscila entre los 14.600 millones y 
los 4.600.
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reductos Naturales

B isagra.
N uestra revista  de 

in fo rm ación  genera l 
con  deno m in ac ió n  de  

origen.

Con todo el redo sabor 
de una autenticidad manchega 
curada de espantos.

Con el formidable aroma 
y paladar de una información 
semanal, profundamente enraizada 
en nuestra tierra manchega.

Castellano - Manchega. Por antonomasia
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #299, 24/10/1993.



SU N A  JERINGUILLA 
CLAVADA EN LA 
PUERTA

José María Orgaz,
responsable de la inmobiliaria 
Orgaz, situada en la plaza Juan 
de Mariana, se encontró con la 
desagradable sorpresa de una 
jeringuilla clavada en la puerta 
de su oficina. Al estar utilizada 
casi seguro por algún 
toxicómano, lo denunció ante 
la Policía, Sanidad y la 
empresa de limpieza, pero 
nadie fue a retirla.

a  LOS HOSTELEROS 
ENVIARAN MAZAPAN 
A BOSNIA

La Federación Nacional de 
Hostelería ha decidido 
organizar la cena de 
Nochebuena para los soldados 
españoles que se encuentran en 
Bosnia, más de 1.000, 
pertenecientes a cuatro 
destacamentos y distribuidos 
en diferentes puntos del lugar 
en conflicto. Para ello se 
contará con la colaboración de 
todas las Asociaciones 
Provinciales de España y en 
concreto los hosteleros 
toledanos se van a encargar de 
enviar los postres con 
productos tan típicos de estas 
fechas como mazapán y turrón. 
A partir del 15 de noviembre, 
comenzarán a transportarse los 
artículos no perecederos.

USOLO UNA OFERTA 
POR EL PARKING DEL 
AMBULATORIO

El Ayuntamiento sólo ha 
recibido una oferta de una 
empresa interesada en la 
construcción de un 
aparcamiento subterráneo en la 
plaza de Bruselas que contaría 
con 300 plazas. El Consistorio 
había propuesto la 
construcción de tres 
estacionamientos subterráneos, 
uno en Buenavista, junto a la 
Comisaria de Policía, otro 
frente al Polideportivo de 
Palomarejos y el último, este 
de la plaza de Bruselas que 
abarcaría toda la zona de la 
Residencia y el Ambulatorio.

SIETE S U S
m 450 PERSONAS EN 

LA CARRERA 
OLIMPICA

Unas 450 personas participaron 
en la Carrera del Día Olímpico 
que se celebró el pasado fin de 
semana, como colofón a las 
Jornadas del Comité Olímpico 
Español llevadas a cabo en 
Toledo. En esta prueba 
testimonial, sin vencedores ni 
vencidos, tomaron parte 
deportistas de todas las edades 
desde niños hasta un anciano 
con 70 años.

— o o o -----------------------------
■  LUIS ALVAREZ 

OCAMPO REELEGIDO 
PRESIDENTE

Luis Alvarez Ocampo ha
vuelto a ser elegido presidente 
de la Federación de 
Asociaciones de Vecinos de 
Toledo en la asamblea general 
del pasado sábado. Luis 
consiguió el apoyo mayoritario 
de los representantes vecinales 
con 13 votos, frente a los 6 
votos que obtuvo el otro 
candidato, Antonio Urbán del 
barrio de Palomarejos. En la 
reunión se debatió además la 
necesidad de dedicar más 
tiempo a la Federación y la 
creación de un órgano más 
operativo en la junta directiva.

— o o o -
a  CAMPEONES 

NACIONALES DE 
ATLETISMO

La Asociación Española contra 
el Cáncer organizó el pasado 
12 de octubre en Sevilla, unos 
campeonatos nacionales para 
los grupos de niños de los 
clubes "Srnoke Busters" de 
todas las delegaciones 
provinciales. El club toledano - 
en la foto algunos miembros- 
compuesto por unos 80 niños, 
consiguió en las pruebas de 
atletismo 14 medallas de oro, 2 
de plata y 1 de bronce, 
quedando los primeros. En 
baloncesto el equipo femenino 
alcanzó el segundo puesto.
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SIETE DIAS

— ooo-------------
■  PROGRAMA 

ANTIDROGA

La Consejería de Sanidad, a 
través del Plan Regional contra 
la Droga, va a poner en marcha 
un programa experimental de 
prevención de la toxicomanía 
entre niños gitanos. El 
presidente de la asociaición 
Gao Caló en Talavera, 
Lisardo Montes (en la 
imagen) y el director regional 
del Plan, Javier Cuenca, están 
estudiando, además la 
posibilidad de instalar un 
centro de rehabilitación de 
drogadictos en la ciudad, 
aspecto en el que Montes 
cuenta con una amplia 
experiencia.

■  34.000 KILOS EN 
ALIMENTOS

La Cruz Roja local ha 
distribuido, en las campañas de 
marzo y octubre de este año, un 
total de 33.970 kilos de 
alimentos a veinte 
entidades benéficas de 
Talavera y su comarca. Las 
entidades más beneficiadas 
son la Conferencia de 
San Vicente Paul, con 4.118 
kilos, la asociaición gitana Gao 
Caló, con 3.436, y Cintas, con 
3.400.
Este es el séptimo 
año consecutivo en el que 
esta entidad ha puesto en 
marcha esta campaña.

■  PATRONATO 
FERIAL

Un certamen monográfico 
sobre cerámica, que tendría 
lugar durante la celebración de 
Las Mondas del año que viene, 
podría ser el estreno del 
recientemente constituido 
Patronato Ferial de Talavera. 
Por el momento, la gerencia 
está trabajando en un 
calendario. Aparte de de este 
certamen cerámico, se tiene 
proyectado celebrar, además de 
las ya habituales Fiaga y Salón 
del automóvil, muestras 
monográficos sobre textil y 
ganado porcino.

■  REFORMAS EN SAN 
PRUDENCIO

La iglesia de San Prudencio, 
que presuntamente albergará el 
futuro centro universitario, ha 
comenzado a restaurarse. En 
esta primera fase, las obras sólo 
van a afectar al exterior del 
edificio y al reforzamiento de 
la estructura, con el fin de 
evitar un posible 
derrumbamiento, han sido 
adjudicadas a Cubiertas y 
Mzov por un valor total de 68 
millones de pesetas. Todavía no 
hay proyecto realizado para la 
segunda fase.

El consejero de Bienestar 
Social. Fidel Martínez. 
Palomares, ha anunciado, en su 
primer visita oficial a Talavera, 
que su departamento tiene la 
intención de construir, para el 
próximo año, un centro 
ocupacional para minusválidos 
psíquicos. El centro, que 
costará unos 60 millones de 
pesetas, tendrá como fin 
primordial la integración del 
minusválido en el mundo 
laboral. Los terrenos elegidos 
para la instalación de este 
centro, según Díaz Palomares, 
serán unos ubicados en el 
polígono La Floresta.

11 EL AYUNTAMIENTO, 
"RACISTA"

El Ayuntamiento de Talavera 
ha precintado un local de la 
Iglesia Evangélica de 
Filadelfia, regentado por 
miembros de la comunidad 
gitana de Talavera. Mientras el 
Ayuntamiento esgrime como 
causa las protestas vecinales 
recibidas por los ruidos, 
responsables del centro 
atribuyen la decisión a 
"cuestiones racistas".

H  CENTRO
OCUPACIONAL PARA 
MINUSVALIDOS

■OOCr
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S U T E  llá S
■  MORA,

CURSOS CON 
GRAN ACEPTACION

Las clases de Formación 
Profesional y las de Graduado
son de las que más aceptación 
están teniendo entre los vecinos 
de Mora, dentro de los cursos 
organizados por el 
ayuntamiento, dirigidos a todas 
aquellas personas que no han 
podido acceder a un título. Los 
aproximadamente 60 alumnos, 
que asisten diariamente a las 
mismas, recibirán enseñanza 
hasta el próximo mes de mayo.

— o o o ------------------------------
■  GALVEZ,

CON EL DEPORTE
Unos doscientos chavales de 
Calvez participarán en la 
escuela deportiva, dependiente 
del ayuntamiento, que 
comenzará a funcionar la 
próxima semana. Los jóvenes, 
desde siete hasta quince años, 
podrán practicar baloncesto, 
fútbol, fútbol sala, voleibol y 
tenis. Es el segundo año que se 
lleva a cabo un proyecto similar 
con el que se pretende fomentar 
el deporte. Los chicos de Galvez 
celebrararán encuentros con los 
de otras localidades dentro del 
programa, "Escuelas Deportivas 
de la Diputación", organismo 
que financia la iniciativa junto 
con el ayuntamiento.
—o o o ------------------------------ a CICLISMO 

EN PULGAR
El mal tiempo impidió que la 
carrera ciclista, prevista para 
las fiestas del Pilar en Pulgar, 
no se celebrara. Este domingo, 
y con unos días de retraso, 
tenía lugar en la localidad 
monteña la prueba en la que se 
inscribieron numerosos 
corredores no sólo de la zona, 
también de otras provincias 
como Madrid. El ganador 
resultó ser, Miguel Angel de la 
Fuente, de la peña ciclista 
Torija de Fuenlabrada. 
Destacar la buena actuación del 
vecino de Menasalbas, Pedro 
P. Sánchez, primero en local.

Fj NAVALMORALES, 
ALARMA EN LAS 
VIVIENDAS SOCIALES

Un buen susto fue el que se 
llevaron los vecinos de las 
viviendas sociales de Los 
Navalmorales cuando la 
estridente alarma de la caldera 
de la calefacción les avisó de 
que algo anormal estaba 
sucediendo. Al parecer, uno de 
sus inquilinos puso el fuego a 
la máxima temperatura sin 
abrir, previamente, la llave del 
agua. La presión hizo saltar las 
tuberías y en un morneto el 
garaje se inundó ante el 
desconcierto de los que allí se 
encontraban que a punto 
estuvieron de quemarse.

[IVILLAMINAYA TENDRA 
CASA DE CULTURA

El lunes comenzaron las obras 
de lo que será la nueva casa de 
la Cultura de Villaminaya, 
ubicada en el antiguo centro 
social. La primera fase, en la 
que a la vez se va ampliar el 
consulturoio médico, supondrá 
quince millones de pesetas y 
debe estar concluida en unos 
tres meses. El total de la obra 
asciende a veintiocho millones. 
La casa de la Cultura de 
Villaminaya contará con un 
salón de actos, despachos, 
aulas para impartir distintos 
cursillos y una oficina para la 
agente cultural. En otro orden 
de cosas, el ayuntamiento ha 
iniciado la pavimentación de 
varias calles y el arreglo de los 
caminos rurales.

■SAN PABLO,
TALAN LOS OLMOS 
DE LA PLAZA

Los olmos de la plaza de la 
Constitución de San Pablo de 
los Montes han tenido que ser 
talados al estar afectados de 
grafiosis. Los árboles, que se 
han secado por completo y que 
serán suplantados por otros, 
tenían 67 años. Por otra arte, el 
ayuntamiento está restaurando 
el suelo de dicha plaza, 
levantado por las raíces de 
estos árboles. Por seis millones 
de pesetas, el cemento de la 
misma será sustituido por 
piedras.
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VELAZQUEZ 
EN ESTRASBURGO

El alcalde de Ocaña, Jesús 
Velázquez, ha viajado a 
Estrasburgo donde se le hizo 
entrega , el día 21, del premio 
concedido por la Asociación de 
Municipios Europeos que 
cuentan con menos de 10.000 
habitantes por el esfuerzo de la 
localidad manchega en la 
integración europea. 
Precisamente, una delegación 
de varios de estos municipios 
de menos de 10.000 habitantes 
viajará a Ocaña el próximo 
día 26 de noviembre para 
participar en un encuentro que 
tendrá como escenario el 
pueblo toledano.

'N

■1CONSUERASE 
PREPARA PARA LA 
ROSA DEL AZAFRAN

La localidad de Consuegra 
celebrará a partir del día 29 una 
nueva edición de la fiesta de la 
Rosa del Azafrán que este año 
estará protagonizada por el acto 
de hermanamiento con el 
municipio francés de Le 
Passage. A éste se sumarán las 
actividadés típicas de esta fiesta 
como la "Molienda de la Paz", 
que tendrá lugar en el molino 
Sancho, el Concurso Nacional 
de Monda de la Rosa y el 
Festival de Coros y Danzas. 
Asimismo, este año se celebrará 
la I Carrera de Coches de Radio 
Control en el circuito 
"Consaburo".

■  NUEVO JEFE DE 
PROTECCION CIVIL

Juan Lucendo López, fue
nombrado Jefe de Protección 
Civil de Quintanar de la 
Orden, en el transcurso de la 
Asamblea de esta agrupación 
celebrada el pasado fin de 
semana . Lucendo, elegido por 
el alcalde, Manuel Goya y el 
concejal encargado, Eugenio 
Muñoz, sustituye en el cargo a 
José Antonio Pérez Cano, 
quien dirigió este grupo desde 
su fundación hace 6 años. Este 
nombramiento no ha caído bien 
en algún sector del cuerpo al 
considerar que el nuevo jefe 
debería haber sido propuesto 
por la Junta local.

■I LA CASA DE LA 
CULTURA DE OCAÑA 
CAMBIARA DE CARA

El ayuntamiento de Ocaña tiene 
previsto realizar obras de 
remodelación en la Casa de la 
Cultura en las que se pretende 
seguir la estética del casco 
antiguo de la localidad. Estas 
reformas afectarán tanto al 
interior del edificio, donde se 
instalarán las columnas del 
antiguo Palacio del Duque de 
Frías, como a la fachada del 
mismo.

■  QUINTANAR: LOS 
CARNICEROS CREAN 
UNA COOPERATIVA

■IMADRIDEJOS: NUEVA 
INDUMENTARIA PARA 
"LA MAGDALENA"

El grupo de Coros y Danzas 
"La Magadaiena" de 
Madridejos ha modificado su 
indumentaria. Las mujeres de 
la asociación , "La Antigua", de 
Mora, dirigidas por Josefa de 
la Rosa, han realizado toquillas 
de ganchillo siguiendo las 
antiguas técnicas de labor para 
todas las componentes de este 
grupo formado solamente por 
mujeres. En la foto, algunas de 
las integrantes del grupo junto 
a una joven aficionada, futura 
integrante de la agrupación.

Trece carniceros de Quintanar 
de la Orden, Villanueva de 
Alcardete y La Puebla de 
Almoradiel han formado una 
cooperativa que se encargará de 
la gestión del matadero de 
Quintanar durante los 
próximos 20 años. El local se 
cerrará el próximo 16 de 
noviembre para realizar las 
reformas que permitan 
adecuarlo a la normativa 
comunitaria. El presupuesto de 
las obras es de 30 millones cuya 
financiación correrá a cargo de 
los carniceros quienes contarán 
con subvenciones por parte de la 
Consejería de Agricultura y del 
ayuntamiento quintanareño.
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■  CAMION GRUA PARA 
EL AYUNTAMIENTO DE 
TORRIJOS

El Ayuntamiento de Torrijos 
ha adquirido un camión con 
una grúa de 11 metros de altura 
y una cesta para dos operarios 
que ha costado 6 millones de 
pesetas. Dicho vehículo, según 
informa el alcalde Miguel 
Angel Ruiz Ayucar, se 
pretende utilizar para la 
instalación y reparación del 
alumbrado e, incluso, en caso 
de incendio en algún piso.

■ 5 4  NUEVAS VIVIENDAS 
SE CONSTRUIRAN EN 
MALPICA DE TAJO

A 30 millones de pesetas se 
eleva el presupuesto de las 
obras de urbanización de la 
zona de ensanche del casco 
urbano de Malpica de Tajo, 
que comenzarán esta semana 
financiadas con fondos del 
Plan Especial de la Jara, el 
FRAM y aportación municipal. 
Las obras, con un plazo de 
ejecución de cinco meses, 
tienen como objeto la venta, 
por parte del Ayuntamiento, de 
54 parcelas en las que se 
construirán viviendas 
unifamiliares a las que podrán 
acceder -a través de un 
concurso subasta- los vecinos 
interesados, en un intento de 
cubrir la demanda de pisos de 
la población más joven.

■ATROPELLADO UN 
ANCIANO CIEGO EN 
TORRIJOS

El vecino de Torrijos, José 
Luis Rodríguez López- 
Olmedo, de 63 años, falleció al 
ser atropellado por dos 
vehículos en el kilómetro 1'500 
de la carretera C-403 
(Gerindote-Puebla de 
Montalbán) cuando se dirigía 
a su domicilio en el barrio de 
Las Colonias. El fallecido, 
ciego a consecuencia de una 
enfermedad, era una persona 
muy querida en la Delegación 
de la ONCE de Torrijos, 
asociación a la que estaba 
afiliado y con la que 
colaboraba habitualmente.

SIETE DIAS
■  MARATHON 

JUVENIL EN 
TORRIJOS

La asociación juvenil 
"Cezagua" de Torrijos ha 
disputado una marathón 
deportiva combinada que se 
celebró, ininterrumpidamente, 
durante 15 horas, desde las 12 
de la noche del día 16 hasta las 
3 de la tarde del 17. Los 
participantes, que se agruparon 
en tres categorías en razón de 
la edad, jugaron al baloncesto, 
balonmano y fútbol sala.

— o o o -----------------------------
■  VILLAMIEL, TIRADA 

DE CODORNICES A 
MAQUINA

En el Campo de Tiro "El 
Doblete" en Villamiel se 
celebró el Campeonato 
Autonómico de Tirada de 
Codornices a Máquina, 
organizado por la Federación 
Castellano-Manchega de Caza, 
que preside Hilario Sánchez. 
Los tiradores participaron por 
distintas categorías (sénior, 
júnior, veteranos, damas y por 
equipos) en una competición 
que estuvo muy reñida y en la 
que los cazadores de la 
provincia coparon los primeros 
puestos de la clasificación.

I I  TALLER DE 
SEXUALIDAD EN 
MOCEJON

Jóvenes vecinos de Mocejón, 
de entre 18 y 25 años, 
asistieron al Taller de 
Sexualidad que tuvo lugar en el 
colegio público "Diecisiete de 
Octubre". Esta actividad, 
basada en material impreso y 
audiovisual, ha sido organizada 
por el Consejo de la Juventud 
de Castilla-La Mancha, en 
colaboración con el Area de 
Servicios Sociales del 
Ayuntamiento, y tiene como 
finalidad principal la 
prevención de embarazos no 
deseados en la adolescencia.
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L a  Asociación 
Cultural y Deportiva 

"La Malena", de 
Yuncos, está 

organizando durante 
estos días un ciclo de 

actividades con las que 
pretenden recuperarla 

memoria histórica de 
su pueblo. Para ello 

han puesto la 
localidad "patas 

arriba", buscando 
monedas y fotos 

antiguas y otras señas 
de identidad yunqueras.

PARA RECUPERAR LA HISTORIA Y CULTURA DE LA LOCALIDAD

La asociación La Malena pone 
Yuncos "patas arriba"

E
Unos ochenta 
niños de 
Yuncos salie
ron a buscar 
los tesoros 
ocultos de su 
pueblo, parti
cipando en el 
rastreo cultural que un año más 

ha organizado la Asociación 
"La Malena". Los crios, agru
pados en doce equipos, tenían 
que pasar diez pruebas puntua- 
bles preguntando a la gente so
bre datos históricos, por lo que 
se dedicaron a "remover" el 
municipio para localizar la mo
neda más antigua (encontraron 
una de la época de Carlos III), 
el libro de más antigüedad ( lle
varon uno del siglo XVI, pro
piedad de la iglesia) y fotos 
viejas que les facilitaron los ve
cinos.

Según explicó a Bisagra el 
vicepresidente de la asociación, 
Rafael Perezagua, con esta ac
tividad se pretendía "provocar 
a los vecinos para que hablen 
de la historia del pueblo, ya 
que uno de los objetivos de La

Malena es recuperar la memo
ria histórica de los habitantes 
de Yuncos". Esta prueba infantil 
es una de las actividades que ha 
organizado la Asociación den
tro del Cultural 93, que desde 
el 12 de octubre y hasta el 5 de 
noviembre se está desarrollan
do en diferentes puntos del mu
nicipio. También, para los más 
jóvenes, estaba previsto cele
brar una can-era de triciclos di
rigida a los pequeños de 2 a 5 
años y la representación de la 
obra teatral"Don Molinete Ven
tolera", a cargo del grupo "Sin- 
salabín" , actos que tuvieron 
que ser suspendidos a conse
cuencia de la lluvia, pero que 
se espera puedan tener lugar 
este domingo.

Otra de las ofertas de dicho 
programa cultural es visitar la 
exposición fotográfica que, so
bre el tema de las fiestas, está 
instalada en el Centro Social 
Polivalente, en la que se pue
den ver 60 fotos realizadas por 
vecinos del pueblo. Igualmente, 
la Asociación organizó una 
competición de futbolín que tu

vo como escenario la Plaza de 
la Villa, un campeonato de Tute 
y petanca, así como la 111 Pinta
da Popular que, con el tema de 
los cuentos, se realizó en la zo
na del arroyo.

Pero el plato más fuerte de 
este programa cultural, es la 
exposición de Etnología Pro
vincial en la que se recogen las 
costumbres y forma de vida de 
una comarca toledana. Para el 
día de la inauguración se contó

El ex sacerdote José 
Coronado recibió el 
primer galardón 
"Yuncos Cultural 93"

Sesenta fotografías 
realizadas por los 
vecinos se exponen en 
el Centro Social

con la actuación del Grupo 
Amanecer de Yunder, que hi
zo una exhibición de bailes re
gionales.

Este año, La Malena ha insti
tuido un galardón que, anual
mente, se entregara a alguna 
persona, entidad o institución 
que se haya distinguido por su 
labor de apoyo a la cultura de 
Yuncos. El primero de estos 
premios ha recaído en José Co
ronado Paniagua, ex párroco 
de la localidad, por su especial 
dedicación a la juventud yun- 
queña, ya que gracias a su im
pulso se llevó a cabo la cons
trucción de un campo de fútbol, 
creó una rondalla y promovió 
las representaciones teatrales 
para los chavales, siendo el 
promotor, también, de los des
files de carrozas.

El Cultural 93 finalizará con 
una jornada sobre caza a la que 
se ha invitado a Ismael Traga- 
cete, campeón del mundo de 
caza menor con perro en 1990. •

•  ANA M. PASTOR
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T ra s  publicar Bisagra 
la presentación ante el 

alcalde del prediseño de 
todo el complejo 

urbanístico donde se 
quiere desarrollar el 

Espectáculo de Luz y 
Sonido, la propietaria de 

la finca de Santa María 
de la Sisla, se llevó una 
gran sorpresa pues los 

terrenos elegidos son de 
su propiedad y nadie se 

ha dirigido a ella. Los 
empresarios de la 

Sociedad Luz y Sonido 
creían que este suelo era 
de propiedad municipal.

f

LOS EMPRESARIOS ESTABAN CONVENCIDOS DE QUE ERA DEL AYUNTAMIENTO

El terreno elegido para el Luz y 
Sonido" es propiedad privada

Los propietarios 
están dispuestos a 
vender e l terreno 
para el Espectáculo 
de Luz y Sonido.

- 44 -

L
a propietaria 
de la finca de 
Santa María 
de la Sisla, 
M aría  del 
Socorro Se- 
verino Cañi
zares, y su 
marido, Juan Francisco Lata 

Ríos, se quedaron muy sor
prendidos cuando leyeron en 
Bisagra que todo el proyecto 
urbanístico para realizar el Es
pectáculo de Luz y Sonido se 
ubicaba en la Vereda del Barco 
del Valle, según el prediseño 
elaborado por Philips para los 
empresarios toledanos de la 
Sociedad Luz y Sonido S.A y 
que fue presentado al alcalde 
de Toledo, Joaquín Sánchez 
Garrido, el pasado día 28 de 
septiembre.

Y la sorpresa no era para me
nos, ya que los terrenos elegi
dos para llevar a cabo este pro

yecto, forman parte de la finca 
de María del Socorro Severi-
no y "nadie hasta ahora nos 
ha dicho nada. La primera no
ticia que hemos tenido ha sido 
al leerlo en su revista", dice es
ta mujer sin mostrar el más 
mínimo enfado por ello, aun
que sí un gran asombro y aña
de: "Me imagino que se pon
drán en contacto con nosotros 
cuando se enteren que es de 
nuestra propiedad".

El gran complejo para el Es
pectáculo de Luz y Sonido 
compuesto por un auditorio; 
cafetería; restaurante; salas de 
prensa, de conferencias y de 
exposiciones; zonas de servicio 
y administración; así como dos 
aparcamientos, uno para 100 
turismos y otro para 20 autoca
res; ocuparía según el predise
ño de Philips un total de 7.674 
metros cuadrados de la Vereda 
del Barco, esa hondonada del

Valle donde se colocan los chi- 
ringuitos para la romería, entre 
la Piedra del Rey Moro y el Pa
rador.

En un trabajo tan cuidado y 
tan ambicioso, como pretende 
ser este prediseño para el Es
pectáculo de Luz y Sonido, re
sulta insólito que se haya podi
do omitir el paso básico de 
saber a quien pertenecen los te
rrenos que se quieren utilizar 
para ello. El hostelero Enrique 
Salamanca, uno de los respon
sables de la Sociedad Luz y 
Sonido, dice que "no hemos 
mirado lo básico porque está
bamos convencidos de que esos 
terrenos eran del Ayuntamien
to, con toda la buena fe  del 
mundo", asegurando sin ocultar 
un gran desconcierto, que no 
conocía dicha propiedad priva
da hasta que esta revista le 
planteó la aclaración hecha por 
Juan Francisco Lata Ríos.
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La propiedad privada de los 
terrenos podrían cambiar mu
chos planteamientos de los em
presarios toledanos, que hasta 
ahora se han mostrado dispues
tos a asumir los 2.285 millones 
de pesetas que en un principio 
se ha estimado como coste de 
ejecución y, que podría llegar 
hasta los 3.000 millones al su
mar los gastos del material téc
nico para el propio espectácu
lo. Para empezar, ahora deben 
pensar en un desembolso bas
tante importante, según todas 
las previsiones, con el fin de 
poder adquirir los témenos ele
gidos para la ejecución del pro
yecto. Por otro lado ya no cabe 
la idea de que el Ayuntamiento 
pudiera entrar a formar parte de 
la Sociedad Luz y Sonido, 
aportando los terrenos, puesto 
que no son suyos, aunque sí 
podría seguir siendo valida la 
participación municipal a tra
vés de exención de impuestos, 
otra fórmula que se pensaba 
proponer.

Los empresarios toledanos 
seguros de la fuente de riqueza 
que supondría tanto para ellos 
como para toda la ciudad un 
Espectáculo de Luz y Sonido, 
dicen que ya llevan gastados en 
esto, unos 70 millones de pese
tas entre el ensayo de hace dos 
años y el coste de los estudios 
realizados. Y ahora al menos, 
no chocan con unos propieta
rios que no estén dispuestos a 
vender sus terrenos. "Me pare
ce un proyecto muy interesante 
y nosotros no queremos mante
ner los terrenos como si fueran 
una reliquia" dice Juan Fran
cisco Lata Ríos, quien aposti
lla " mi mujer nunca ha acota
do la finca porque tiene muy 
claro que la gente de Toledo 
debe de disfrutarla, pero tam
bién es lógico que ella sea 
compensada ante un caso co
mo este y que esta parte de la 
finca no sea regalada. Noso
tros estamos abiertos a escu
char a todo el mundo y no pre
tendemos crear problemas a 
nadie".

Entre tanto, el prediseño del 
complejo urbanístico para el 
Espectáculo de Luz y Sonido, 
sigue sus trámites en el Ayun
tamiento, después de haber si
do presentado al alcalde. El 
próximo lunes, día 25, será

presentado ante la comisión 
ejecutiva del Patronato Munici
pal de Turismo, compuesto pol
la concejala de este area ,Mar¡ 
Angeles Calvo-Cirujano, y 
representantes de todos los gru
pos políticos en el Ayuntamien
to.

mmm una vasta extensión

La finca de Santa María de la 
Sisla, tiene una extensión de 
más de 120 hectáreas y está di
vidida en dos partes práctica
mente iguales. Unas 60 hectá
reas pertenecen a M aría del 
Socorro Severino Cañizares y 
la otra mitad, a su ex-marido 
Alvaro Jofre.

Los terrenos de la mujer lle
gan desde el río Tajo hasta la 
carretera de Cobisa por un la
do y, por el otro, desde la Aca
demia Militar hasta el arroyo 
de la Degollada. Dentro de 
ellos se encuentran la propia 
ermita del Valle y el Parador 
Nacional de Turismo, aunque 
ninguno de estos dos singulares 
edificios son de su propiedad.

Concretamente, la zona que 
hoy ocupa el Parador Nacional 
de Turismo Conde de Orgaz, 
fue vendido en su día por estos 
particulares al antiguo Ministe

rio de Turismo, cuando su res
ponsable era Manuel Fraga.

En esa venta, se alcanzó el 
compromiso de que el Ayunta
miento de Toledo concedería a 
los propietarios de la finca una 
cierta volumetría en la zona ad
yacente al Parador para poder 
edificar. Pero el acuerdo no pu
do realizarse ya que Bellas Ar
tes definió toda la zona como 
espacio natural protegido.

Ante esto, los dueños de la 
finca de Santa María de la Sisla 
recurriendo al Tribunal Supre
mo y el fallo de la sentencia se 
produjo durante la primera 
Corporación democrática del 
Ayuntamiento de Toledo, sobre 
el año 79, tal y como recuerda 
Juan Ignacio de Mesa, quien

Los terrenos del 
Parador de Turismo 
eran también 
propiedad de María 
del Socorro Severino.

momentos.
El Tribunal vino a dar la ra

zón a los particulares y Toledo 
debía de indemnizarles por la 
declaración de espacio protegi
do, proporcionalmente al valor 
de la finca. Al no disponer las 
arcas municipales de dinero pa
ra materializar esa indemniza
ción, se llevo a cabo el Plan 23, 
mediante el cual se declaraba 
zona urbanizable no programa
da una extensión de 1.700.000 
metros cuadrados. Esos terre
nos que antes eran suelo rústi
co, se sitúan en las proximida
des del nuevo hotel Doménico, 
al otro lado del Parador.

Aquella declaración redun
daba en beneficio de los titula
res de la finca de la Sisla y de 
otros dos propietarios más de 
la zona marcada en el Plan 23. 
Pero como explica Juan Fran
cisco L ata  , "mientras este 
plan no se ejecute y las tierras 
no sean urbanizadas, todas las 
tierras de mi mujer siguen  
siendo propiedad privada", así 
lo corrobora Juan Ignacio de 
Mesa, "cualquier proyecto que 
se haga en el Valle, hay que 
contar antes con sus propieta
rios". •

•  C. DEL CASTILLO
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E l  Juzgado de Quintanar 
de la Orden ha dictado una 

sentencia por la que 
condena a un constructor, 
Eusebio Recuero, a pagar 

más de un millón a un 
vecino de Quintanar al 
que había cobrado un 

precio superior al 
permitido en viviendas de 

protección oficial. Esta 
decisión es un paso 

importante dentro de las 
múltiples denuncias que se 

han realizado en esta 
localidad por 

irregularidades semejantes El matrimonio Lerna compró la casa a Recuero hace cinco años. Ahora el constructor les devolverá el dinero

QUINTANAR: EL JUEZ DA LA RAZON A LOS VECINOS DE LAS VIVIENDAS SOCIALES

Un constructor obligado a 
devolver lo que cobró de más

Según los afectados 
las instituciones no 
controlan la 
ejecución de este 
tipo de obras

S
ólo queremos 
ju stic ia" . L o 
renzo  L erm a 
Gris, vecino de 
Q u in tan a r de 
la O rden, que 
presentaba hace 
unos meses una 
demanda contra el constructor 

de La Puebla de Almoradiel, 
Eusebio Recuero Hernando, 
en el Juzgado de Primera ins
tancia de Q uintanar ha visto 
cumplido en parte su deseo.

La demanda interpuesta por 
Lerma se basaba en dos pun
tos. En primer lugar se acusaba 
al constructor de un presunto 
delito de transversión adminis
trativa, según el cual Recuero 
habría cobrado un sobreprecio 
por una vivienda de protección 
oficial vendida cinco años atrás 
a Lorenzo Lerma y su esposa, 
Gloria Lominchar. En una se
gunda parte se reclamaba la

propiedad de unos locales si
tuados en el bajo de la vivienda 
que si bien aparecían en una 
primera escritura serían elimi
nados de una posterior firmada 
por los demandantes, aunque 
según éstos, actuaron coaccio
nados por el constructor, quien 
les dijo que había un error en la 
primera.

El 1 de octubre, el juez, Es
teban Farre Díaz, hacía públi
ca una sentencia por la cual se 
estimaba parcialmente dicha 
demanda, condenando al de
mandado a pagar al matrimo
nio L erm a la cantidad de 
1.688.429 pesetas por conside
rar que se les había cobrado un 
precio que superaba lo permiti
do en viviendas de protección 
oficial -la Ley fija, en este caso 
concreto, un máximo de 
6.072.571 pesetas, mientras 
que la cifra pagada fue de 
7.761.000-, pero absolviéndole

del segundo punto al estimar 
que no había pruebas que ava
lasen la coacción aducida por 
el defensor del demandante pa
ra justificar la renuncia de éste 
al local comercial. El abogado 
de la familia Lerma ha apela
do ante la Audiencia Provincial 
la decisión judicial en este pun
to.

Con esta sentencia, favorable 
parcialmente, empiezan a dar 
fruto las denuncias realizadas 
por vecinos de Q uintanar de 
la Orden contra algunos cons
tructores por irregularidades en 
la construcción de sus vivien
das, y sienta un precedente que 
podría animar a otros muchos a 
acudir a los tribunales para di
lucidar estos problemas. Como 
se recordará constructores co
mo Jerónimo Perea, ex-alcal- 
de de Villatobas, o Nazario 
Prados, ex-concejal del ayun
tamiento de Toledo, se han vis-
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to envueltos en problemas se
mejantes. Perea, propietario de 
la constructora Urvimasa, tam
bién fue denunciado por varios 
inquilinos de la urbanización 
Santa Marta, que, entre otras 
deficiencias, denunciaban la 
carencia de las juntas de dilata
ción y revestimientos de aislan
tes, grietas en las paredes y mal 
estado de los cimientos.

Después de meses de lucha, 
Lorenzo y G loria ven como 
parte de sus requerimientos han 
sido atendidos. Sin embargo, 
aseguran que piensan "llegar 
hasta el final". Entre algunas 
de las irregularidades mencio
nadas por ambos se encuentran 
la diferencia entre los metros 
construidos y los reflejados en 
las escrituras. La vivienda de
bería tener 86,76 m etros, 
mientras que los que realmente 
se han construido son 74'41. 
Otra de las anomalías es la 
existencia en el subsuelo de 
unos locales adosados a los ga
rajes -también con menos me
tros de los pactados-, separa
dos de éstos por un muro, que 
no constan ni en los planos ni 
en las escrituras y que, según 
afirman los demandantes, Re
cuero habría intentado vender 
a algunos propietarios para que 
ensancharan sus aparcamien
tos. Por último está la reclama
ción del local comercial con
templado en la demanda y por 
el que se ha presentado la ape
lación.

En el caso de Recuero, aun
que sólo haya habido una de
manda judicial contra él, nu
merosos compradores se han 
quejado de diversas irregulari
dades en la ejecución de las 
obras o en el precio de las mis
mas. Uno de estos afectados se 
negó a firm ar las escrituras 
porque en ellas aparecía una ci
fra inferior a la abonada.

En muchas ocasiones estas 
diferencias de precios son justi
ficadas por los constructores 
aduciendo que han utilizado 
materiales de mejor calidad. 
Este es el caso Marciano O r
tega quien adquirió a Recuero 
una casa en la calle Huerta 
Postrera. "Pagué 800.000 pese
tas aparte de los 4.700.000 que 
constaban en el contrato. El 
constructor afirmaba que esta

® # ®  INDIFERENCIA OFICIAL

la Delegación de Política Terri
torial que da el visto bueno y 
subvenciona los proyectos, rara 
vez realizan inspecciones ex
haustivas de estas construccio
nes.

Al final la falta de control 
de las instituciones puede pro
piciar unas buenas ganancias 
para algunos constructores que 
se han favorecido de subven
ciones, créditos blandos y que, 
además, por lo general consi
guen terrenos cedidos a bajo 
precio por los ayuntamientos.

En el caso concreto de Lo
renzo y Gloria, el abogado de 
éstos presentó, cuando se ini
ciaron los trámites judiciales, 
sendas denuncias ante Política 
Territorial y Hacienda apoyán
dose en el sobreprecio cobrado 
por el constructor de La Pue
bla de Almoradiel . Desde el 
primer organismo le instaron a 
que les presentase primero una 
sentencia jurídica, antes de to
mar cartas en el asunto y, en 
Hacienda, simplemente "se han 
cruzado de brazos".

Otros de los compradores de 
construcciones realizadas por 
Eusebia Recuero en Quinta- 
nar de la Orden han acudido 
también a Política Territorial. 
Hace unos meses Bisagra se 
hacía eco de un escrito enviado 
a la Delegación Provincial por 
once inquilinos de edificios 
construidos por Recuero, en el 
que se denunciaban las defi
ciencias que presentaban sus 
viviendas. Meses después la si
tuación sigue igual, aunque 
inspectores de Política Territo
rial se pasaron por la localidad 
y en el mes de julio se comuni
có a los afectados la apertura 
de un expediente al construc
tor. Ahora los afectados quie
ren enviar un segundo escrito 
pero, además, alguno de ellos 
se plantean iniciar un pleito 
contra el constructor.

Esta sentencia que da la ra
zón, aunque sólo sea en un 
punto, a Lorenzo y G loria, 
puede ser el detonante que ani
me a muchos de estos compra-

________  dores insatisfechos a llevar sus
En la fotografía tres de los vecinos de a m a n a r  de la Orden que enviaron un escritro a Política demandas ante los tribunales.

Territorial quejándose de deficiencias en la construcción de sus casas. ______________________________________ •

•  CARMEN VALIENTE

Eloria Lominchar señala algunas de las grietas de su vivienda.

diferencia iría destinada a rea
lizar mejoras en los edificios y 
no se podían declarar porque 
sobrepasarían el módulo de 
protección oficial".

El abogado del matrimonio 
Lerma. Jesús García, comen
taba que las irregularidades co
metidas por constructores, en

el caso de las viviendas de pro
tección oficial, son "una prác
tica más habítala de lo que la 
gente cree". Las instituciones 
que se supone que deberían vi
gilar que las obras se ajusten a 
lo pactado, tales como los 
ayuntamientos, encargados de 
conceder la licencia, así como
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L a  decisión del 
director provincial de 

Educación, Jesús 
Fernández Vaquero, 

de trasladar la Escuela 
de Idiomas de 

Talayera al colegio 
público P ablo  Ig lesias, 

ha provocado la 
reacción en contra de la 

Asociación de Padres 
de Alumnos del centro, 
que califica tal postura 

de "arb itraria11.

POR EL TRASLADO DE LA ESCUELA DE IDIOMAS DE TALAVERA

ía  APA del Pablo Iglesias cree gue la decisión de Fernánez Vaquero es "arbitraria'

"Pablo Iglesias" contra 
Fernández Vaquero

L
os padres de 
los alumnos 
del colegio 
público tala- 
verano Pablo 
Iglesias están 
que trinan. 
La decisión 
del director provincial de Edu

cación, Jesús Fernández Va
quero, de trasladar la Escuela 
de Idiomas desde el instituto de 
M aestría a dicho centro de 
EGB ha provocado la reacción 
inmediata y fulminante de la 
Asociación de Padres de Alum
nos, que ya ha anunciado una 
serie de actuaciones y movili
zaciones para protestar contra 
tal postura del máximo repre
sentante del Ministerio de Edu
cación en la provincia. La pri
mera medida que se ha tomado, 
en una Asamblea General cele
brada el pasado martes 18, es la 
de aconsejar a lo padres que no 
lleven a sus hijos al colegio los 
días 22 y 25. Asimismo, tam
bién está previsto un encierro 
de los pripios padres en las de
pendencias del centro para este

fin de semana. La guerra entre 
los padres de los alumnos y la 
dirección provincial de Educa
ción ha com enzado, pues 
miembros de este colectivo 
aseguran estar dispuestos a "re
currir a donde sea con tal de 
que se nos oiga".

"Lo que queremos dejar bien 
claro es que nosotros no esta
mos en contra de la gente de la 
Escuela de Idiomas que va a 
venir aquí", puntualiza M ila
gros Elvira, presidenta de la 
APA. "Nuestra protesta -prosi
gue- se centra en la forma en 
que la dirección provincial, sin 
contar para nada con el Conse
jo Escolar, y deforma unilate
ral, ha adoptado la decisión".

Por otra parte, Elvira consi
dera que la ubicación en el co
legio Pablo Iglesias va a pro
vocar serios perjuicios en la 
calidad en la educación de los 
más de 700 alumnos que cursan 
sus estudios allí. "Este colegio 
se construyó para estudios de 
Educación General Básica, y 
no está ni pensado ni prepara
do para estudiantes más mayo

res; hay que tener en cuenta, 
que se van a concentrar ahora 
unos novecientos estudiantes 
más". Para la presidenta de la 
APA, además, se van a produ
cir otra serie de problemas. "En 
primer lugar, de limpieza, pero 
también de seguridad, porque 
el colegio va a estar práctica
mente todo el día abierto.

Milagros Elvira añade que 
en las aulas que van a ocupar 
los alumnos de la Escuela de 
Idiomas -ocho en total- la APA 
realiza numerosas actividades. 
Por otra parte, la presidenta de 
este colectivo hace hincapié en 
los problemas de masificación 
que se van a provocar más ade
lante, en primavera, cuando se 
concentren en el patio no sólo 
ya los alumnos de la Escuela de 
Idiom as, sino tam bién los 
alumnos del colegio que apro
vechan para utilizar las instala
ciones del colegio para jugar.

La APA ha presentado un re
curso, amparado por las firmas 
de los padres, ante la dirección 
provincial de Educación "con
tra la actuación de ésta por via

de hecho y en forma arbitraria, 
sin la consulta al Consejo Es
colar del centro, como prevé la 
legislación vigente". Según una 
nota hecha pública por el colec
tivo de padres, la decisión no se 
sustenta en ningún estudio se
rio.

Milagros Elvira asegura que 
las razones esgrimidas por Je 
sús Fernández Vaquero, con
quien se reunieron hace diez dí
as, no les han convencido. Si 
bien es cierto que el propio di
rector provincial ha asegurado 
que sis se consultó al colegio y 
que la ubicación de la Escuela 
de Idiomas no afectará para na
da la calidad de la enseñanaza 
en el centro.

La APA insiste en que las 
críticas se centran en la forma 
en que se ha producido todo y 
en esto, Jo a q u ín , padre de 
alumnos y ex miembro de este 
colectivo, es claro y diáfano: 
"este señor toma sus decisiones 
a decretazos". •

•  JESUS RUBIO
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L o s  representantes municipales de Orgaz han decidido construir la nueva casa 
de la cultura siguiendo los cánones de la arquitectura típica popular, dando, así, 

marcha atrás al proyecto inicial, "una caja de zapatos" que según el grupo de 
Costumbres Populares rompía con el entorno del casco histórico.
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En un principio la casa de la cultura de Orgaz pensaba construirse según este proyecto que a buen seguro desentonaría con el entorno

ORGAZ, EL AYUNTAMIENTO RECTIFICA EL DISEÑO INICIAL

Marcha atrás al proyecto 
de la Casa de la Cultura

ace unos 
días la cor- 
p o ra c ió n  
m unicipal 
aprobaba la 
a d ju d ic a 
ción de las 
obras de lo 

que será el futuro museo-casa de 
la cultura de Orgaz que se cons
truirá en un inmueble, ubicado 
junto al edificio de los 
Juzgados, un proyecto presu
puestado en 28 millones y adju
dicados, finalmente, en 24 que 
serán financiados por la Diputa
ción y la Junta. El malestar no 
se hizo esperar entre los vecinos 
de Orgaz y especialmente entre 
los representantes del grupo Ar
queológico de Costumbres Po
pulares, "villa de Orgaz" de la 
localidad no por la idea en sí, - 
que a todos agradaba- sino por 
la forma en la que parecía se iba 
a llevar a cabo. Según los miem
bros de este grupo "con una es
tructura y un diseño vanguardis
ta que rompe el equilibrio del 
entorno". Hay que tener en

cuenta que la nueva casa de la 
cultura se levantará junto a los 
Juzgados, el edificio civil más 
importante de propiedad munici
pal y uno de los más bellos y ar
tísticos palacios de la localidad.

En el último pleno, un vecino 
de Orgaz, preocupado con la 
obra, preguntó si el proyecto , en 
cuestión, se iba a realizar según 
había sido elaborado en un prin
cipio. El Alcalde le contestaría 
que habría que cambiarlo. Sin

embargo y según apuntaron los 
representantes del grupo Arque
ológico, las obras ya han comen
zado y oficialmente, los repre
sentantes municipales no ha 
comunicado nada sobre el traza
do definitivo del museo por lo 
que entienden que "el cajón de 
zapatos", -como así lo definen- 
sigue adelante. De llevarse a ca
bo esta obra, 'se estaría produ
ciendo un atropello contra el 
patrimonio de Orgaz. Es un edi

En la foto, el edificio donde se ubicará la casa de ia cultura de Orgaz. Al fondo los Juzgados

ficio modernista que resalta de
masiado con el antiguo pósito 
de grano, -lugar donde actual
mente se sitúan los Juzgados". A 
juicio de los miembros del grupo 
Arqueológico "villa de Orgaz" 
habría que cambiarlo por com
pleto en cuanto a la estructura y 
los principales elementos de la 
fachada, -abrir más ventanas, 
poner rejería...-, no tanto en 
cuanto a los materiales a utilizar, 
-losas de piedra-, aunque apun
tan que un sencillo encalado 
abarataría costes y armonizaría 
perfectamente con el entorno ar
quitectónico.

Disconformes con el proyec
to, el grupo Arqueológico, "vi
lla de Orgaz", -que hace unos 
días denunció en los medios de 
comunicación "el deterioro del 
casco histórico"-, hizo llegar su 
malestar a la comisión de Patri
monio a la que, además, solicitó 
que mediara para que el mobilia
rio urbano de los alrededores 
fuese el adecuado, se eliminaran 
los aparcamientos frente al Juz
gado y cualquier otro elemento 
que impida la visibilidad de su 
fachada. En el escrito exigen, 
también, que el dibujo de la pa
vimentación de la calle Mora 
sea sencillo y no excesivamente 
cuadriculado.

Por su parte, el alcalde de Or
gaz, Lucas Sánchez informó a 
Bisagra que el polémico pro
yecto, finalmente, ha sido modi
ficado. La comisión de Obras 
parece que ha recapacitado y se 
lia dado cuenta de que, efectiva
mente, el anteproyecto podría al
terar el entorno de esta zona del 
casco histórico de Orgaz. De es
ta forma, la comisión de Obras 
ha decidido mantener la fachada 
original, reconstruyendo la del 
antiguo edificio con sus balco
nes y enrejados y sus paredes 
encaladas. Externamente la casa 
de la cultura será una construc
ción que guarde todo el sabor de 
la arquitectura típica orgaceña. 
Lucas Sánchez ha señalado, por 
otro lado, que las ampliaciones o 
rehabilitaciones del antiguo 
ayuntamiento, el matadero o el 
cementerio, por poner algunos 
ejemplos, se han realizado, "res
petando, siempre, escrupulosa
mente el entorno". •

•  VICTORIA JIM EN EZ
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E l  Ayuntamiento de 
Almorox quiere 

acometer el ambicioso 
proyecto de construir 

una presa con 
capacidad para dos 

millones de litros. El 
objetivo de esta obra, 
presupuestada en más 

de 150 millones, es 
asegurar el 

abastecimiento de agua 
, potenciar el turismo y 
las urbanizaciones de la 

localidad.

PARA CREAR UNA ZONA DEPORTIVA Y POTENCIAR EL TURISMO

El Ayuntamiento de Almorox quiere 
construir un pantano

fii este paraje se construirá la nueva presa de Almorox

E
n más 150 
m illones de 
pesetas está 
presupuesta 
la obra de 
construcción 
de una presa 
en el río Al- 
berche , a su paso por 

Almorox, un viejo proyecto de 
1968 que el Ayuntamiento de 
esta localidad va a retomar y 
que está previsto comience a 
ejecutarse el año que viene. Se
gún explicó a Bisagra el alcal
de, Jesús Miguel Cortés, para 
ello se dedicarán los 68 millo
nes que a Almorox ha destina
do el Plan de Acción Especial 
de la Sierra de San Vicente, "al 
tiempo que estamos pidiendo 
ayudas a la Diputación y que
remos vincular a la Consejería 
de Política Territorial al pro
yecto"

La presa, con capacidad para
2.200.000 litros, estaría junto al 
pinar, a 60 kilómetros de M a
drid y 7 de Almorox, al lado 
de un antiguo campamento que 
se está rehabilitando para que

en la zona se puedan practicar 
todo tipo de actividades depor
tivas como remo vela, piragua, 
pesca, rutas a caballo por el 
monte, "ya que es una zona 
preciosa para pasar un día en 
el campo", subraya el primer 
edil.

La idea de es crear una gran 
zona recreativa de acampada-

con piscina, cafetería- para lo 
que se está rehabilitando el an
tiguo camping. Las obras de es
te campamento, que se quiere 
esté en funcionamiento el pró
ximo verano, se están realizan
do desde el pasado mes de ju
lio, obras a las que se ha 
destinado este año una partida

de 8 millones a través de un 
convenio del INEM y Corpora
ciones Locales.

Se pretende con ello poten
ciar las tres urbanizaciones de 
la localidad -Pinar de Almorox, 
Parque del Romillo y Valcarillo 
del Alberche- que, según el al
calde, en la actualidad no tie
nen la suficiente demanda y es
tán a medio construir. De esta 
manera, el Ayuntamiento quie
re dar un fuerte empuje a la 
construcción y se potenciaría el 
turismo.

® ® <§> AHORRO EN AGUA

El máximo responsable mu
nicipal subraya que quieren ha
cer de este proyecto el tema 
principal de la corporación para 
el 94, año en que se quiere 
construir el muro de conten
ción, para en el 95 llevar a cabo 
la conducción de agua al muni
cipio "ya que supondría un 
ahorro en agua, si tenemos en 
cuenta que nos cuesta diez mi
llones de pesetas al año bom
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bear el agua del Alberche, ade
más, la presa garantizaría el 
suministro de pueblos de la zo
na como Escalona, Nombela, 
Aldea en Cabo, Pelahustán o 
Paredes de Escalona. Para Je
sús Miguel Cortés, esta presa 
podría evitar futuras restriccio
nes,"^ que existe un grave pe
ligro de contaminación debido 
a que el cauce ecológico del 
río está seco y cuanto más se
co corre el río más peligro de 
contaminación hay."

El otro gran proyecto del 
Ayuntamiento de Almorox es 
la promoción de un polígono 
industrial, en una zona situada 
a 15 kilómetros de la autovía 
de la N-V. La intención de la 
corporación, según manifestó 
el alcalde, es construir cuarenta 
y siete parcelas de 800 metros 
cuadrados, "aunque no sabe
mos si la iniciativa tendrá el 
éxito que esperamos, debido a 
la crisis económica que esta
mos atravesando".

El objetivo de dicho polígo
no es "sacar las industrias mo
lestas del casco urbano y po

tenciar económicamente el 
pueblo que ha vivido tradicio
nalmente de la agricultura y la 
ganadería, dos sectores actual
mente en declive, por lo que 
tenemos que orientar nuestra 
economía hacia la industria y 
el turismo, puntualiza Jesús 
Miguel Cortes.

Para modificar las normas 
subsidiarias necesarias para ha
bilitar este suelo industrial, así 
como para la ampliación del 
casco urbano con objeto de 
construir 94 viviendas de pro
tección oficial, se convocó un 
pleno, el día 1 de octubre, que 
ha dado lugar a una agria polé
mica entre el equipo de gobier
no y los concejales socialistas.

<§><§>«> QUERELLA

Según el primer edil , "los 
concejales de la oposición no 
han asistido a la Comisión in
formativa ni se han molestado 
en ver el proyecto de dicha co
operativa, pero se opusieron 
alegando que esta modificación 
era para el beneficio del señor

alcalde, palabras que constan 
en acta y por las que voy a pre
sentar una querella".

Jesús Miguel Cortés anun
ció a Bisagra que pretende que
rellarse contra los concejales 
Adoración Silván Testillano y 
Ciro Martín Jaro, por injurias 
y calumnias, "ya que si me ca
llo parecería que les estoy dan
do la razón. Yo tengo fincas pe
ro que no han entrado dentro 
de la modificación y en caso de 
que hubiera entrado alguna 
ellos no lo sabrían porque no 
Ies ha interesado informarse".

El responsable municipal ex
plica que las viviendas se cons
truirán a través de una coopera
tiva privada, promovida por el 
Ayuntamiento, cuyo presidente 
es José Antonio Fernández 
del Prado. Las 94 viviendas 
que se van a construir son cha
lets adosados de 90 y 70 metros 
cuadrado útiles más garaje que 
disponen de parcelas de 150 
metros cuadrados. Según el 
máximo responsable municipal 
hasta primeros de año no se sa
brá si nos van a conceder la ca

lificación de viviendas de Pro
tección Oficial, aunque cree
mos que no habrá ningún pro
blema debido a que la vivienda 
es un gran problema en la loca
lidad de Almorox.

Los cooperativistas han pa
gado 700.000 pesetas de entra
da y, a partir de febrero, paga
rán 25.000 pesetas mensuales 
durante tres años y hasta la en
trega de llaves. El alcalde afir
ma que los pisos saldrán por 
unos 7 millones de pesetas y 
que el crédito hipotecario ten
dría un interés del 7,5, con lo 
que los vecinos tendrían que 
pagar, mensualidades de alre
dedor de 42.500 pesetas, "can
tidad bastante asequible a to
dos los bolsillos que es lo que 
se buscaba cuando se creó la 
cooperativa". "Con esto, pun
tualiza el alcalde, se demuestra 
que la modificación no es en 
interés personal mió, sino de 
94 familias, en un pueblo de 
2250 habitantes, por lo que es
tá más que justificada la recali
ficación".

•  ANA. M. PASTOR

TE HACEMOS UN REGALO PARA QUE LO ABRAS 
DENTRO DE VARIOS MESES.

(Aire acondicionado gratis).

G a ra n tía  to ta l 3  a ñ os  
o  1 0 0 .0 0 0  k m  y  

6  a ñ o s  a n tic o rro s ió n . 
M á s  de  8 0 0  p u n to s  

d e  v en ta  y  de  
s e rv ic io  N is s a n  

le  a s e g u ra n  
la  m e jo r  a te n c ió n .

A l co m p ra r un  
N issan M iera  

1.0 IX , 1.3 L X y  1.3 SLX de  
3 ó 5 puertas sólo descubri
rás una parte de sus ventajas. 
El próximo verano conocerás

el resto, porque trae aire 
acondicionado gratis. No te 
pierdas este regalo: el próxi
mo verano te arrepentirías.

(Promoción válida para vehículos en stock).

N ISSAN

MICRA
De venta en-

CTRA MADRID-TOLEDO, KM. 63,300 - TELEFONO 35 37 20 - 51 
OLIAS DEL REY (TOLEDO)
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O  Novatadas en 
el Casco

Una de las tradiciones más 
saludables que tiene la 
Universidad son las novatadas. 
Siempre que no se sobrepase la 
raya que separa el ingenio de la 
ordinariez, ésta vieja práctica 
ayuda a integrar a los nuevos, 
que al año siguiente aplicarán 
el mismo ritual a los recien 
llegados, con idéntica 
puntualidad con la que se da la 
reproducción de las especies.

La trayectoria del Toledo ( y 
no decimos C. D. Toledo 
porque la conversión del 
club en sociedad anónima 
no pasa de éste año) sigue 
deslumbrando a la " España 
futbolística". Si se trabaja la 
cantera, la afición continua 
respondiendo y se hace bien 
la conversión en sociedad a- 
nónima, el futuro parece a- 
segurado. Los clubes de fút
bol trasladan la imagen de 
toda una ciudad o provincia 
por toda España, y eso cues
ta dinero. De todas formas 
ya hay voces que vaticinan 
cómo " muy compleja" la 
travesía del club hacia su 
nuevo estatuto jurídico, más 
que nada por el capital social 
que hay que suscribir.

O  Esta vez le tocó a " Enjoy"
Esta legendaria discoteca sonsecana reabrió sus puertas mostrando 
a sus DJs, camareras, bailarinas y bailarines, que exhibieron más 
ganas de marcha que nunca. La noche de Sonseca se presenta esta 
temporada con abundantes alternativas y sobre todo con un dilema; 
ir a una discoteca u otra. Si en " Oh" la puesta en escena es más 
madrileña y sofisticada, en " Enjoy" todo resulta más sencillo y 
cercano. La noche de la inauguración hubo bakalao " por un 
tubo",no en vano estaban probando a los DJs.

O  Engonga triunfa en primera
O scar E ngonga, aquel jugador santanderino con 
ascendencia guineana que jugó la pasada temporada en el 
Toledo, ha pasado de la nada al todo en una semana. Fue 
sorprendentemente titular en el partido Racing- Sevilla y 
cuajó un buen partido, aunque se le notara justito de fuerzas. 
Como se recordará el Toledo prescindió de los servicios d e l" 
morenito" por su afición a las salidas nocturnas. Dicen sus 
amigos que Engonga, tras contraer matrimonio, ha adoptado 
una actitud más profesional. En el club toledano no han 
sentado nada bien unas declaraciones levemente prepotentes 
de Oscar sobre la temporada pasada, y algunos afinnan que 
su buena forma será flor de un día. A saber.

O " Estreno -
Almodovar"

Ya queda menos de una 
semana para el estreno de " 
Kika",{ 29 de octubre) la 
últim a creación de "la 
factoría- A lm odovar". El 
cineasta manchego decía a 
un diario nacional esta 
domingo que las cosas que 
más le escandalizan son "las 
que dice el Papa", y que 
echa de menos el anonimato 
y el poder escuchar 
conversaciones de mujeres 
yendo a la compra .
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José Antonio M arina ( 1939, 
Toledo) vuelve a la carga en 
noviembre con " Teoría de la 
inteligencia creadora", un libro 
en el que intenta explicar " las 
operaciones creadoras, tanto en 
el arte, la ciencia o la vida 
coriente". Marina, que ganó el 
Premio Anagrama de Ensayo 
con " Elogio y refutación del 
ingenio", ha dicho a BISAGRA 
que " hace fa lta  estimular la 
creatividad, pero nadie sabe 
cómo se hace eso. En este libro 
intento explicar cómo funciona 
una cabeza creadora Marina 
sabe conjugar el rigor y la 
audacia en sus planteamientos.

NUEVA YORK 
A LA VISTA

Ignacio Arizaga

Jueves y viernes 
de comedia

E v l  rodaje de la comedia " Allegro, /no non 
(Alegre, pero no demasiado) en la Avenida de la Recon
quista de Toledo provocó que la ciudad se llenara de di
vos, divas, musas y otros supervivientes del panorama 
cinematográfico nacional. Aterrizaron un jueves al ama
necer y finalizaron las tomas al día siguiente por la tarde. 
Se hospedaron en el " Hotel Mayoral", cerca de la esta
ción de autobuses, que fue su segundo escenario, y apro
vecharon la noche que se les quedaba colgando para dar
se una vuelta por el " Toledo nocturno", siempre más 
intrigante y subliminal que e l " Toledo diurno".

Sabiendo que esta ciudad es un continuo desfile de 
personajes, nadie pensó que estaba alucinando cuando 
vio descender por las escaleras de " GarcUaso" a Oscar 
Ladoire y Rosa M aría Sarda, acompañados de otros 
actores y de diversos miembros del equipo de produc
ción. Rosa María Sarda desempeñaba el papel de reina 
de la reunión, algo consustancial a su carácter lanzado y 
directo. Desde luego que ésta versátil actriz catalana si
gue de muy buen ver a pesar de sus 52 anos ( cumplidos 
en agosto). Entre la melena rubia y la ropa tan moderna 
que lleva aparenta ocho años menos.

Oscar Ladoire tiene la pinta de esos buenos chicos 
que peinan rizos y visten cazadora. Es un tipo con más 
popularidad de la que parece, aunque le sigue faltando " 
el manotazo " de la televisión para acabar de romper 
aguas . Penélope Cruz, la actriz española más en boga 
en los últimos tiempos gracias a " Jamón, Jamón" y " 
Belle Epoque". se incorporó al rodaje el viernes por la 
mañana. Parece que su experiencia cinematográfica con 
Bigas Luna no ha sido todo lo satisfactoria que en un 
principio se podía suponer. Ella no es tan frívola como el 
personaje de su película. Da la impresión que Penélope 
se hace quince preguntas sobre cada acto de su existen
cia. Tiene eso que llaman " púrpura filosófica", y en es
te momento está absolutamente encantada con el largo- 
metraje de Colomo. Quien también me pareció una 
auténtica " fiera de la simpatía" fue Pere Ponce, muy en 
forma últimamente gracias a " Amo tu cama rica".

Contra lo que se pueda pensar, en esta película no apa
recerá la monumentalidad de Toledo, ni tan siquiera una 
panorámica. Las escenas que se rodaron en la Recon
quista- o " la Récon", cómo dice la nueva ola- fueron 
dentro de un autobús, y además según el guión estaban 
en Santander. Y en los planos de la estación poco más 
de lo mismo. Ya es la segunda vez que sucede algo simi
lar en este año. En el primer trimestre Antonio Gimé
nez- Rico rodó en el cementerio la primera escena de " 
Tres palabras". Desde luego que ese rodaje no ha su
puesto una inversión en imagen para Toledo-¿ es qué ha
cía falta?- pero ha dejado dinero en la ciudad, que ade
más ha vuelto a demostrar su vena hospitalaria y abierta .
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L o s  equipos femeninos de fútbol-sala de la provincia cuentan con una gran ilusión y una aun mayor 
fuerza de voluntad, pero el apoyo instiucional es escaso. Entre otras cosas, el fútblo-sala femenino no 

está contemplado en las ayudas del deporte base que concede la Consejería de Cultura. Las más 
afortunadas tienen un sponsor comercial que les facilita la vestimenta o el pago de las fichas, y el resto

corre por cuenta propia, pero ellas no se rinden y se obcecan en seguir jugando.

El fútbol-sala femenino se abre
pese a las dificultadespaso,

Sin el apoyo de los 
padres y de un 
sponsor estos 
equipos no podrían 
existir

I
ntente conseguir al
guna ayuda en los 
programas del depor
te base de la Conseje
ría de Cultura, pero 
allí me contestaron 
que el fútbol-sala fe 
menino no está con
templado. Deben enterarse de 

una vez que las crías también 
tienen derecho a practicar un 
deporte que les gusta. No sé 
porque existe esta discrimina
ción cuando ellas juegan igual 
o mejor que muchos equipos 
masculinos", critica con toda la 
razón del mundo, Florencio 
Sánchez, uno de los responsa
bles del joven equipo femenino 
de fútbol-sala "Sanluc" de la

urbanización de las Perdices de 
Bargas.

Las 11 crías que forman par
te del equipo, tienen entre 9 y 
12 años, la mayor, y casi con 
toda seguridad son las más jó
venes de España, jugando en 
una liga oficial, el campeonato 
de Toledo de la Federación de 
Fútbol-Sala. Prácticamente to
das sus adversarias, con más 
años y corpulencia, las golean 
en cada partido. Pero ellas nun
ca se rinden, es más, protestan 
porque sólo pueden entrenar un 
día en semana, cuando otros 
equipos lo hacen todos los días, 
como "El Trocadero", el equi
po femenino de fútbol-sala to
ledano más importante, que la 
temporada pasada quedó el

cuarto en la Primera División 
Nacional de Madrid.

El sponsor les facilita  el 
equipamiento, pero los gastos 
de transportes y de las fichas 
corren a cargo de los padres de 
las chicas, si quieren continuar 
con su máxima afición.

" El mundo de las subvencio
nes en el deporte se pensó que 
era ante todo para los chicos", 
opina, M aría Teresa G utié
rrez, delegada de los otros dos 
equipos bargueños, "Escuela 
Municipal Bargas" júnior e in
fantil. El júnior lleva ya con es
ta, cuatro temporadas jugando, 
la última en la liga de Madrid, 
donde el año pasado quedaron 
entre las diez primeras. Y a 
igual que el resto, son los fami-

- 54 -

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #299, 24/10/1993.



Fr
an

ci
sc

o
 M

ar
ti

n

liares los que han tenido que 
correr con todos los gastos, sal
vo los trajes del sponsor, pues 
como dice M aría Teresa, el 
Ayuntamiento de Bargas "no 
puede soportar el gasto, ya que 
la Escuela Municipal acoge a 
muchos equipos en todos los 
deportes. Mantenemos una lu
cha constante contra el dinero 
para que no se pierda el equi
po, pero por la ilusión que po
nen las chicas merece la pena 
todo".

<D<§><§> UN BUEN COMIENZO

El equipo "Venta del Moral, 
Burger-Chuper", cuenta con la 
colaboración de dos casas co
m erciales "y porque no hay El equipo moracho tuvo el año pasado un buen inicio, quedando las terceras de Toledo

más", según apunta la mujer 
del entrenador y concejala de 
Cultura de Mora. Juana Vale
ro. La plantilla está compuesta 
por 15 chicas, siete de Mora y 
seis de Orgaz, y comenzaron 
el año pasado a jugar en la liga 
de Toledo, quedando las terce
ras. Piluca de Mora fue selec
cionada para el equipo regional 
y "El Trocadero" se ha intere
sado por ella y por su compa
ñera Pilar de Orgaz, la más jo
ven del equipo con 11 años.

En Mora hay mucha afición 
por el fútbol-sala y la gente 
acude al pabellón a ver a las 
chicas jugar porque "ven buen 
fútbol y ofrecen un partidos in
teresantes" según matiza Ju a 
na Valero.

Unas 15 chicas de Argés, de 
12 a 14 años, han form ado 
también un equipo de lútbol- 
sala y lograron convencer a 
Antonio de la Cruz, entrena
dor de los equipos de fútbol de 
los chavales, para que las pre
parara.

Antonio de la C ruz no
quiere "dejarlas colgadas y es
toy tratando de inscribirlas en 
el campeonato de Toledo". Pe
ro el Club Deportivo de Argés, 
al que pertenecen, sólo les pue
de facilitar los trajes y los balo
nes, así que necesitan urgente
mente la colaboración 
económica de sus padres para 
pagar la ficha de cada jugadora 
y la inscripción del equipo, 
pues el plazo de admisión aca
ba en 20 días.

El Colegio Tavera de Tole
do cuenta otro equipo de fút
bol-sala femenino, formado por 
10 chicas que también juega en 
el campeonato toledano. Su en
trenador, Jorge Parrón, apues
ta por ellas aunque quedaran el 
año pasado las penúltim as, 
"son muy jóvenes y no tienen 
todavía cuerpo, pero si antes 
nos metían 16 goles, ahora son 
sólo 10, y ellas tan contentas". 
Este equipo se sustenta con las 
aportaciones de la Asociación 
de Padres y su sponsor, Onda 
Cero, mientras el colegio les 
deja las pistas para entrenar 
dos días a la semana y el pro
pio Jorge Parrón hace de cho
fer para los desplazamientos. •

•  C. DEL CASTILLO

- 55-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #299, 24/10/1993.



FAENZA, BRON Y TALAYERA DEL PERU

T r a s  la designación de Juan Sánchez Ostos como concejal de Hermanamientos y la petición de 
ayuda de la localidad peruana de Talayera de la Reina, este asunto vuelve a estar de actualidad. En 
este reportaje se hace una semblanza, aunque a grandes rasgos, de las tres ciudades que guardan tan 

estrechos vínculos con Talayera: Faenza (Italia), Bron (Francia) y Talayera (Perú).

Así son las ciudades 
hermanas de Talayera

Faenza cuenta con 
una de las Escuelas 
deCerámicamás 
prestigiosas del 
mundo

Bron se ha 
convertido en una 
ciudad dormitorio de 
Lyon

E
l próximo 
29 de octu
bre, la Aso
ciación Ta
la  v e r a n a 
para la 
Ami s t a d  
Interciuda- 
des (ATAI) celebrará una 
asamblea constituyente, con el 

fin de elegir una nueva junta 
directiva. Es el primer paso pa
ra que este colectivo tome defi
nitiva carta de naturaleza y 
pueda centrarse definitivamen
te en el objetivo para que fue 
creada: potenciar los intercam
bios entre las ciudades herma
nadas con Talayera, esto es, 
Faenza (Italia), Bron (Fran
cia) y Talavera de la Reina 
(Perú).

Anteriormente, el alcalde ta- 
laverano, Isidro Flores, tras un 
viaje a la ciudad hermana fran
cesa, decicidó nombrar a Juan 
Sánchez Ostos concejal dele
gado de Hermanamientos, car
go que ya existe en la corpora
ción de la vecina ciudad. Esta 
decisión coincidía con la peti
ción de ayuda por parte del 
Ayuntamiento de Talavera del 
Perú, ciudad que vive en la 
más absoluta precariedad.

Aunque cada vez son más 
los talaveranos (escolares, 
principalmente) que han estre
chado sus vínculos con Faenza 
y Bron -no así, desde luego, 
con la villa peruana-, para la 
inmensa mayoría, las tres ciu
dades son unas auténticas des
conocidas.

Los hermanamientos entre 
ciudades no son patrimonio de

los últimos años. Son tan anti
guos como el mundo y tienen 
su origen en tratados mercanti
les o incluso bélicas -la alianza 
medieval entre Talavera, Pla- 
sencia y Trujillo para defen
derse de Avila es un ejemplo-. 
Las razones para hermanarse, 
hoy día, son diferentes, y la fi
nalidad, se basa en un principio 
mucho menos preagm ático 
aunque más elevado: el mutuo 
conocimiento entre personas 
que, aunque distantes, poseen 
algo en común.

® ® <§> FAENZA

La ciudad italiana de Faen
za, enclavada en la región de 
Emilia-Romaña, cuya capital

es R ávena, fue, en 1986, la 
primera en hermanarse con Ta
lavera. La razón es más que 
simple: a Faenza se la conoce, 
en el país transalpino, como la 
Ciudad de la Cerámica. No en 
vano cuenta, además, con una 
escuela de cerámica de enorme 
prestigio en todo el mundo.

Faenza, tiene una población 
de unos 45.000 habitantes, y su 
economía gira en torno -ade
más de la cerámica, claro está-, 
al turismo (cuenta con casco 
histórico monumental destaca- 
ble), y la agricultura. Cuenta, 
curiosamente, con importantes 
plantaciones de kiwi.

Goza de buenos y servicios y 
está bien comunicada. Para lo 
que suele ser Italia en materia
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La imagen de arriba nos muestra la plaza Cumbernauld de Bren. Abajo, un momento del acto de hermanamiento entre Talavera
1 la ciudad francesa.

de precios, no es una ciudad 
excesivamente cara.

Según D om ingo A güero, 
presidente de ATAI, el interés 
de esta localidad reside, ade
más, en su entorno: Rávena se 
encuentra a menos de una hora 
de camino; la playa de Rímini, 
en el Adriático, igual; Bolonia, 
está a unos 200 kilómetros y 
San Marino a 100. Los aman
tes del motor tienen, además, a 
30 kilómetrso, el circuito de 
Imola.

Faenza es una ciudad con 
gran tradición festiva. Pero 
destaca sobremanera, el cuarto 
domingo de junio, el tradicio
nal, Palio del Niballo. Se trata 
de una tradición que data del

siglo XIII y en ella un jinete 
que representa a cada uno de 
los cinco barrios de la ciudad 
trata de alancear un muñeco. 
La ciudad participa de esta 
fiesta enormemente, vistiéndo
se sus ciudadanos con trajes de 
la Edad Media.

(§><§>(§> BR0N

El caso de la ciudad francesa 
de Bron (40.000 habitantes), 
hermanada con Talavera en 
1991, es completamente distin
to. Se trata de una localidad 
que goza de las ventajas, e in
convenientes, de estar ubicada 
en la periferia de una gran ciu-

Talavera de la Reina 
del Perú sufre grandes 
carencias, incluso en 
los servicios más 
elementales

dad como es Lyon. Práctica
mente se ha convertido en una 
"ciudad dormitorio", ya no só
lo de esta última, sino de la 
propia Paris, que se encuentra 
a dos horas si se viaja en el 
TGV (Tren de Alta Velocidad 
francés).

La iniciativa del hermana
miento Bron-Talavera surgió a 
través del colectivo de profeso
res de español de los institutos 
de enseñanza media de la villa 
francesa. Dos eran las ciudades 
españolas favoritas: Talavera y 
Soria. La presión de la peque
ña, pero activa, colonia españo
la de origen talaverano en la 
ciudad decantó la decisión en 
favor de la primera. Esta locali
dad francesa cuenta con una 
enorme tradición en materia de 
hermanamientos: W ietergar- 
ten y Grimma (Alemania) y 
Cumbernauld (Escocia).

Bron es una ciudad en la que 
el sector servicios tiene un gran 
peso. Asimismo, su proximi
dad a Lyon ha permitido la ins
talación en su área de influen
cia tic numerosas industrias, 
sobre todo del sedo químico. 
Los Alpes y Ginebra (Suiza) 
también quedan cerca. Aque
llos que quieran darse una es
capadla a esta ciudad hermana 
lo pueden hacer en febrero, y 
podrán ver in si tu sus recomen
dables fiestas de Carnaval.

mmm talavera del perú

La hermana más desconoci
da es, precisamente, la que lle
va el mismo nombre que la ciu
dad toledana. La Talavera de 
la Reina peruana no tiene más 
de 17.000 habitantes, y ade
más, distribuidos en un área 
muy dispersa. La razón del her
manamiento se basa, en pala
bras de Domingo Agüero, en 
una "solidaridad histórica", no 
obstante, el presidente de ATAI 
se opone a calificarla como la 
hermana pobre. "Yo más bien 
diría que se trata de la herma
na necesitada". Basa su econo
mía, casi exclusivamente, en el 
sector primario, la agricultura, 
y sus carencias, aún hablando 
de servicios esenciales, son tre
mendas.

•  JESUS RUBIO
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O  Esclavitud en 
Toledo

Un interesante trabajo bajo el 
título de "Aproximación a la 
esclavitud en Toledo en la 
segunda mitad del siglo XVII" 
acaba de ser publicado por los 
investigadores losé María 
Rodríguez Martín y luán Pedro 
López Adán. En el denso 
estudio se recoge la clase de 
"vida y miseria" de ese gran 
colectivo de los "sin libertad".

CULTURA
Las instituciones económicas 
a veces aciertan de pleno al 
dedicar recursos económicos 
a la cultura para gusto y goce
del público.______________
Caja Castilla La Mancha ha 
dado el "do de pecho", y ha 
corrido con los gastos (ya se 
sabe que con la venta de 
entradas apenas se cubre la 
infraestructura del local) en 
la programación del Festival 
de Música de Otoño, en el 
que se incluyen conjuntos 
del prestigio de la Orquesta 
Filarmónica de Halle, la 
Sinfónica de Moscú, la 
Orquesta de Cámara Solistas 
de Praga y la Orquesta de 
Cámara de Munich, en cuyo 
haber se contabilizan más de 
cuatro mil conciertos.

O  Estreno en el teatro de Rojas
El autor toledano Antonio Martínez Ballesteros ha estrenado en el 
teatro de Rojas con el grupo Pigmalión, al que el mismo dirige 
desde hace veintisiete años, la obra de pretensión burlesca "Relato 
frívolo de una mujer fría", pieza en la que juega con los tópicos de 
una moral añeja y en la que se conjugan situaciones cómicas, para 
regocijo del respetable, con números musicales que acotan las 
escenas de la historia rompiendo el ritmo teatral. El público, que 
llenaba el aforo, aplaudió con ganas al fin de la función.

O  La cálida evocación en la obra 
de Amalia Da-Rosa

La sala de exposiciones del Palacio de Benacazón ha presentado 
estos días la última producción pictórica de Amalia Da-Rosa, 
artista que traduce la realidad circundante en cuadros de factura 
simple y ademán realista, logrando con gamas reducidas de colores 
efectos agradables para plasmar paisajes tanto del entorno natural 
como el urbano, en los que la volumetría tanto de montañas o 
árboles, como de elementos arquitectónicos de la espléndida 
catedral toledana, queda configurada mediante masas de ocres, 
grises y tierras que otorgan a las pinturas una atmósfera cálida y 
evocadora, muy acorde con los fragmentos de la realidad que 
Da-Rosa escoge como motivos de cada composición. La técnica, 
felizmente en este caso, más que sujetar, libera.

O  Un excelente concierto
En el magnífico marco del Museo de Santa Cruz ha tenido 
lugar el concierto de la Orquesta Filarmónica de Halle, dentro 
de la programación "Festival de Música de Otoño" que 
patrocina Caja Castilla la Mancha . El nivel artístico del 
conjunto quedó patente para los aficionados, que supieron 
gozar con la música de Turina, de Bruch o de Rachmaninov. 
Este marco musical sirvió también para la presentación de la 
Asociación de Amigos del Museo de Santa Cruz, cuyo fin es 
desarrollar iniciativas que protejan sus fondos artísticos.
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ELECCION MAJA DE ESPAÑA 1993

L a  elección de la Maja de España 1993 congregó en la capital regional a todas las representantes de 
cada comunidad autónoma exceptuando Navarra..Atrás quedaban los maratonianos concursos de 

selección en sus respectivas regiones. La media de edad de las concursantes no llegaba a los 20 años, 
la mayoría eran estudiantes y ninguna había pasado por la vicaría, condición ineludible para participar.

Las Majas regionales se 
reunieron en Toledo

' Los traseúntes las 
cubrieron de piropos 
cuando pasearon por 
la Calle Comercio"

"La organización 
insistió en que no se 
trataba
exactamente de un 
concurso de belleza"

afael Ma
só lleva 
in m e rso  
28 años, 
es decir, 
desde el 
principio, 
en la 

elección de la Maja de España. 
A la hora de definir la filosofía 
de éstos certámenes señala que 
es un evento " muy español, y 
desde luego que no se trata de 
un concurso de belleza".

Esta parece ser la principal 
inquietud de los organizadores 
del XXVIII Certamen de la 
Maja de España, distinguirse 
de los concursos de belleza, za
farse a toda costa de esa ima
gen. Como soporte de esta opi
nión argum entan que las 
aspirantes no pasan en bañador. 
Comparecen en el estrado con 
traje regional, traje de noche 
con mantilla y peineta y malla 
olímpica, viniendo a ser ésta la 
única concesión a la frivolidad.

" Aquí no valoramos exclusi
vamente el físico- subraya una 
componente de la organiza
ción-, también tenemos en 
cuenta la cultura, la simpatía, 
el don de gentes, el ángel y el 
saber hablar y desenvolverse". 
Esta tesis es corroborada por 
Masó." Las hacemos un peque
ño examen en el que les pre
guntamos qué dirían para pro
mocional- y propagar su 
autonomía. Además deben co
nocer a fondo la figura de Go
yo."

Y es que los organizadores 
se inspiraron hace 28 años en 
el celebérrimo cuadro de Goya A la izquierda la Maja de Cataluña, Carolina Royo ¡unto a la Maja 1992, la ceutí Cristina Diez.
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Arriba varias de las concursantes en el Hotel Beatriz, a la izquierda Mari Paz Couto, Maja de Andalucía y Nerea Salas, Maja del País Vasco.

para poner en marcha el certa
men, es más, según ellos cons
tituye' todo un homenaje a " El
sordo de Fuendetodos".

<§>§><§> EMBAJADORAS

La mayoría de las aspirantes 
son estudiantes, aunque varias 
de ellas trabajan. La asturiana 
Patricia Lago, por ejemplo, es 
dependienta, la mallorquína 
Ana Alcaina trabaja de admi
nistrativa, la canaria Candela
ria  Casanova se dedica a la 
peluquería, la catalana Carolina 
Royo es azafata, y las represen
tantes de Murcia y el País Vas
co son administrativa y depen

dienta, respectivamente.
Durante los cuatro días que 

ha durado el certamen han si
do, además, " embajadoras de 
su región". El alcalde de Tole
do, Jo a q u ín  Sánchez 
Garrido, las recibió el primer 
día de su estancia en los salo
nes del Hotel Beatriz. Todas las 
aspirantes- exceptuando a la de 
Navarra, que a última hora no 
ha podido venir- le entregaron 
un regalo típico de su ciudad 
de origen, cumpliendo así un 
mandato de sus alcaldes.

Al día siguiente se dieron 
una vuelta por la ciudad vesti
das con el traje regional. Algu
nos avezados traseúntes nos tu
vieron ningún reparo en "

fjmmwmm
" De las 20 aspirantes 
14 eran estudiantes,2  
administrativas,2  
dependieras, 1 
azafata y 1 
peluquera."

cubrirlas" de piropos. Además, 
la legión de turistas japoneses 
que suele visitar la ciudad se 
vio soipendida con un nuevo " 
atractivo monumental" y no 
cesó de retratarlas para la pos
teridad.

( § ( § ) #  SATISFACCION

La media de edad de las con
cursantes no ha sobrepasado 
los diecinueve años. La decana 
ha sido precisamente la Maja 
de Castilla- La Mancha, la tole
dana M aría José González, 
estudiante de veintidós años. 
La mayor juventud la han en
carnado las representantes de 
Andalucía, Aragón, Ceuta, Ga
licia y Madrid, todas ellas con 
diecisiete años.

En el capítulo de curiosida
des habría que destacar que las 
aspirantes de mayor altura han 
sido M arta  Alba, de Canta
bria, y de Murcia, con 1,82 y 
1,83 respectivamente. La con
cursante más bajita fue la ara
gonesa Raquel Germán , con 
169 centímetros.

Con respecto a los motivos 
que influyeron para que estas- 
jóvenes decidieran presentarse 
Rafael Masó señaló que " lo 
hacen porque se lo pasan  
bien". M asó agrega que "el 
compañerismo" es una de las 
reglas de estilo del certamen. 
"Las elegidas y todas las aspi
rantes siempre han quedado 
muy satisfechas"

El siguiente episodio del cer
tamen se desarrollarán en 
América Latina, estando la fe
cha todavía por determinar. 
Allí se celebrará la elección de 
la Maja Internacional.

El año pasado fue galardona
da cómo Maja de España la as
pirante proveniente de Ceuta, 
Cristina Diez Moreno, dándo
se la circunstancia de que el 
certamen se celebró en Ceuta. 
Desde la organización se reco
noce que la ganadora tiene más 
fácil acceder al mundo de la 
moda. Cristina Diez Moreno 
trabaja actualmente en la tele
visión local ceutí.

Además de la prueba cultural 
sobre Goya y la prueba de pro
moción de la Comunidad Autó
noma ( a las que tampoco se 
les da tanta importancia), las
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aspirantes han tenido que 
reunir más requisitos para po
der presentarse. Según se refle
ja en el pliego de condiciones" 
las candidatos deben estar ne
cesariamente solteras y disfru
tar de buena salud, tener buen 
carácter, ser equilibradas y te
ner encanto y una figura y cara 
bonitas"

Continuando con los requisi
tos la organización señala que " 
1 a candidato que fuese elegida 
MAJA DE ESPAÑA o MAJA 
INTERNACIONAL no podrá 
firmar por su cuenta durante 
un año ningún contrato con 
persona o sociedad para fines 
publicitarios. También tratará, 
dentro de lo posible, de men
cionar los nombres de los pa
trocinadores nacionales de la 
Organización Maja Internacio
nal en la publicidad del con
curso."

En los 28 años que lleva en 
marcha el concurso ha ganado 
gente que luego se ha hecho 
muy popular por uno u otro 
motivo. Es el caso de Jeanette 
Rodríguez," la reina del cule
brón", que inició su carrera ga
nando el título de Maja Inter
nacional.

El hecho de que las aspiran
tes no pasen en bañador viene a 
ser el argumento que impulsa a 
los organizadores a proclamar 
su especificidad frente a los 
concursos de belleza." Ade
más, esto se concibió como un 
homenaje de las mujeres a 
Coya. Posee un aspecto cultu
ral indudable", insisten desde 
la organización.

La introducción de la manti
lla y la peineta en el vestuario 
de las aspirantes pretende au
nar belleza y tradición. La pre
sencia del traje de cada Coniu- 
nida autónoma - al que se le da 
mucha importancia- en uno de 
los pases también va en el mis
mo sentido.

Desde la organización insis
ten igualmente en el compañer- 
simo que preside la relación 
entre las concursantes." Vienen 
a pasárselo bien durante unos 
días, y si luego ganan pues me
jor", aseguran. El refinamiento 
y conjugar belleza y tradición 
parecen ser los objetivos. •

•  IGNACIO ARIZAGA 
FOTOS;J. L. DE LA CRUZ

Carolina Royo, Maja tle Cataluña, tiene 18 anos, es azafata y mine 1,73 centímetros.

Elena Pujante, Maja de Murcia, es administrativa, mide 1,83 y tiene 20 años.

Marta Alba, Maja de Cantabria, mide 1,82 y es estudiante. Marta Jiménez, Maja de Madrid, también es estudiante. Tiene 17 años.
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1.993 será sin lugar a 
dudas uno de los años 

más fructíferos y 
espectaculares en lo 
que a la actualidad 
taurina regional se 

refiere. Joselito mató 
su toro 1.000 en 
Talavera, C uito  

impresionó en Alcázar 
y Toledo, Cristina 

Sánchez se encerró con 
6 novillos, Palomo 

volvió a los ruedos y 
Dámaso anunció su 

retirada.

"El Niño de La Taurina" salvó la temporada a última hora en la Feria de Zaragoza. Sustituyó a Finito en el último momento.

AÑO TAURINO-93 DE LA REGION

'Triunfaron 
Ponce, Sam uel, 
Curro y al final 

" El Taurina"
1 balance 
taurino del 
año 1993 
en la región 
resulta es
pectacular 
a todas lu
ces. Ten

drán que transcurrir muchas 
temporadas para que se pro
duzcan tantos acontecimientos 
inolvidables e insólitos. A los 
moderados éxitos de nuestros 
toreros hay que sumarles las 
gestas que espadas consagra
dos protagonizaron en las pla

zas de Castilla- La Mancha.
El caso más sonoro de estos 

úlitmos corrió a cargo del im
previsib le C u rro  R om ero, 
quien con todos los pronósticos 
en contra cortó una oreja en 
Toledo y fue ovacionado en Al
cázar. A sólo unos meses de 
cumplir 60 años" El Faraón de 
Camas" impartió una lección 
magistral en el coso capitalino 
que llegó a seducir hasta a sus 
propios detractores. Parece que 
Curro tiene querencia por esta 
tierra.

En Almagro José M aría  
M anzanares y Dámaso Gon
zález se sintieron a gusto con 
sus adversarios y cuajaron sen
das faenas de tronío. La tempo
rada de este último ha resulta
do francam ente positiva, y 
aunque todavía reine la confu
sión todo parece indicar que se 
dispone a colgar el traje de lu
ces. El albaceteño, hombre de 
pocas palabras, ha dejado en
trever que quiere aliviar de su
frimientos a sus familiares. Su 
manera de templar a los toros 
ha brillado una vez más a gran 
altura.

José Arroyo " Joselito" es
toqueó su toro número mil ( 
Marca) en la Feria de Mayo de 
Talavera. Le hizo una faena 
muy a su gusto y sólo la espada 
, su gran argumento, le privó 
de las dos orejas. Ya se sabe

"Dámaso indultó por 
su cuenta a un toro de 
Samuel Flores en una 
plaza de 3g categoría".

" Manuel Caballero 
sigue sin romper en 
una plaza de tronío"

que Talavera posee un gran sig
nificado para el diestro madri
leño, que cuenta con una finca, 
" Prado del Arca", en las inme
diaciones. Completaron la ter
na esa tarde Juan Mora y En
rique Ponce, marchándose este 
último "sin tocar pelo".

Tuvo que llegar la Feria de 
Septiembre para que el propio 
Ponce y Jesulín brindarán una 
de las tardes más maravillosas 
que se recuerdan en la Ciudad 
de La Cerámica. Los dos de
mostraron su esplendoroso es
tado de forma desorejando a 
sus enemigos. Joselito, el ter-
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cer espada de la corrida, tuvo 
que conformarse con un apén
dice.

C ristina Sánchez, la novi
llera de ascendencia toledana, 
se encerró por primera vez en 
la historia del toreo femenino 
con 6 novillos en la Plaza de 
Toledo. Salió por la puerta 
grande, aunque la espada le 
privó de éxitos mayores.

( § # ®  GANADERIAS

Los astados de Samuel Flo
res han vuelto a estar en la ci
ma una temporada más. Des
lum braron en San Isidro, 
enamoraron en Bilbao y fueron 
reiteradamente ovacionados en 
Francia. Dámaso González in
dultó por su cuenta a un " Flo
res" en Tarazona De La Man
cha, algo que le podía haber 
traído problemas. M artín Pe- 
ñato también ocupó espacios 
de privilegio, aunque debe se
guir insistiendo en ese camino. 
En Madrid agradaron sus ejem
plares.

Los toreros de la región "re
sucitaron " en el último tramo 
de la temporada, y algunos, có
mo " El Niño de La 
Taurina",en la última corrida. 
Manuel Caballero fracasó en 
Madrid, pero fue creciéndose a 
medida que avanzaban las Fe
rias. Le sigue faltando cuajar 
un toro de verdad en una plaza 
de primera, pero su impulso fi
nal le permite mantener intacto 
su cartel de cara al próximo 
ejercicio. Ha sobrepasado con
creces las 30 corridas, cifra 
mágica para los toreros que es
tán a punto de " romper" defi
nitivamente.

" El Taurina" cerró gloriosa
mente una temporada de medio 
tono. La suerte sonríe a los que 
la buscan en los momentos más 
inesperados. Tuvo que ser a úl
tima hora en la última de la Fe
ria del Pilar y después que Fi
nito de Córdoba se cayera del 
cartel. Esta vez Carlos Colla
do no desperdició la oportuni
dad y salió por la puerta gran
de, un triunfo además que las 
cámaras de televisión en direc
to se han encargado de ampli
ficar.

Le preguntaron después de la

" Palomo Linares 
regresó a los ruedos 
por motivos 
crematísticos, aunque 
algunos insisten en el 
carácter inquieto del 
torero"

corrida en el programa taurino 
de RNE si" le había tocado la 
lotería", a lo que Carlos res
pondió que " para que te toque 
tienes que echar'1. Como los 
buenos toreros de raza Carlos 
tuvo que pasar por la enferme
ría. Consiguió en Zaragoza lo 
que no había logrado en sus 
tres comparecencias en Las 
Ventas.

Los denominados" toreros 
modestos" de la región no lo
graron salir del ostracismo. Pa
co Alcalde volvió con ilusión a 
la máxima categoría del toreo 
de la mano de José Félix Gon
zález Salas. Tras un comienzo 
prom etedor- hizo faena en 
Aranjuez- empezaron a aflorar 
las diferencias con Salas, con
sumándose la ruptura justo an
tes de la tarde que Alcalde te
nía firmada en San Isidro." No 
quiero que administre un posi
ble éxito en Madrid si es que lo 
tengo'', dijo un día antes de la 
corrida.

® @ ( §  TIO Y SOBRINO

A ntonio Sánchez P uerto
volvió a desempeñar una vez 
más su papel de " torero in
comprendido". No entró en los 
carteles de San Isidro, aunque 
en Madrid su toreo llega al ten
dido. La corrida de Ciudad Re
al con Ortega Cano, en la que 
estuvo bien, motivó que saliera 
momentáneamente del olvido. 
Se llevó el premio " al triunfa
dor de la feria".

Quien sí está sonando y fuer
te es su sobrino, V íctor 
Puerto. Paso a paso se ha si-

Arriba Joselito, que estoqueó a su toro número mil en Talavera. En el centro Enrique Ponce, 
que cuajó una faena apoteósica junto a Jesulín en la Feria de Septiembre. Sobre estas lineas 

Cristina Sánchez, la primera mujer de la historia que se encierra con 6 novillos.
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Samuel Flores triunfó en Madrid, Bilbao y Francia cerrando una temporada magnífica.

tuado en lo más granado del es
calafón novilleril. En Madrid 
agrada mucho, y ya son mu
chos los que le colocan el car
tel de " próxima figura del to
reo". Su toreo es distinto al de 
su tío, aunque los dos posean el 
"duende artístico".

José Luis Seseña estuvo otra 
temporada en blanco. La suerte 
volvió a mostrársele esquiva en 
Madrid. José Antonio C arre
tero no logró salir de su ámbito 
comarcal. El futuro de estos 
dos diestros se presenta com
plicado.

(§><§><§> REAPARICIONES

Palomo L inares regresó a 
los ruedos tras varios años en 
la reserva. Las hipotésis que se 
barajan sobre su vuelta inciden 
en el aspecto crematístico, aun
que el carácter inquieto del 
diestro afincado en Seseña ( 
Toledo) también ha podido in
fluir. Planeó un retomo con in

gredientes de grandeza, es de
cir, Linares, seis toros y las cá
maras de televisión cómo testi
gos. José Bono no quiso 
perderse la " reentré" de su 
amigo del alma y presenció el 
festejo en directo y en persona.

Otro que volvió, aunque sólo 
se tratara de un festival, fue 
Gregorio Sánchez. El maestro 
de Santa Olalla dejó buenos 
detalles con el capote teniendo 
a sus paisanos cómo público. 
Su labor con los novilleros se 
sigue haciendo notar. Un ejem
plo de ello lo constituye Rafael 
González, novillero de la Es
cuela de Madrid con ascenden
cia toledana que cortó un apén
dice durante su debú en Las 
Ventas. Miguel M artín, novi
llero de Cardiel De Los Mon
tes, desaprovechó su oportuni
dad en el mismo coso y por 
ello ha efectuado una tempora
da de tono medio. El año que 
viene deberá tener más suerte.

En cualquier caso la mejor

Manuel Caballero {amiba} se enmendó a l final. Curro triunfó en Alcázar y en Toledo

noticia fue que no se produje
ron cogidas de gravedad. Los 
diestros castellano- manchegos 
realizaron una temporada "de 
mitad de la tabla", exceptuan
do el final de " El Taurina" y 
los detalles de Dámaso y Ca
ballero. Las figuras redondea
ron tardes de ensueño en Tala- 
vera, Toledo y Alcázar. 
También triunfó otra de las re
velaciones, Manuel Díaz " El 
Cordobés", que salió por la 
puerta grande en la corrida del 
Corpus. El folklore también es
tuvo presente. Rocío Jurado  
esperó a O rtega Cano en el 
Hotel cuando la corrida de To
ledo. En Ciudad Real la tonadi
llera no compareció. En los dos 
casos se perdió dos buenas fae
nas de su futuro marido. •

•  IGNACIO ARIZAGA

"Manzanares triunfó 
en Almagro, y 
Sánchez Puerto 
volvió a ser e l torero 
incomprendldo"

"En Toledo Rocío 
Jurado espero a 
Ortega Cano en el 
hotel. Su hija si vio 
e l triunfo del diestro"
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N ació el día de Todos los Santos en Canarias, y nadie puede dudar que 1992 ha 
sido su año.Sin pensarlo dos veces- que es cómo salen bien las cosas- decidió 

presentarse al concurso de Miss España, por aquello de contar la experiencia. De 
la noche a la mañana se convirtió en la sucesora de Sofía Mazagatos, y lleva un

1993 apoteósico. En enero debuta en Antena- 3 TV.

EUGENIA SANTANA, MISS ESPAÑA

' El mundo no es tan malo 
como parece"

V
ino a Me- 
nasalbas ( 
T o le d o )  
de la ma
no del di- 
s e ñ a d o r 
Félix R a
miro, pro
pietario de una discoteca en la 

iocalidad. Después de conver
tirse en Miss España quedó 
quinta en el concurso de Miss 
Mundo, ganando además los 
premios a la mejor fotogenia y 
al vestido regional Ya ha fir
mado varios contratos en ex
clusiva cómo modelo, y en ene
ro debuta en Antena- 3 TV.

P . ¿ Me puede decir algo 
de la mala reputación que tie
nen las Escorpio?

R . ¿ Y por qué?, Escorpio es 
un signo bastante bueno, tiene 
mucha personalidad, fuerza y 
espíritu.

P . ¿ Y de la cara que pusie
ron las otras aspirantes cuan
do usted ganó Miss España?

R . Pusieron cara de circuns
tancias. En Canarias me habían 
dicho que en estos concursos 
nos hacían la jugarreta, pero a 
mí no me ha pasado eso. Fue
ron unas compañeras muy bue

años en la calle a un chico del 
que iba del brazo." Dáte cuenta 
que llevas a la Estatua de La 
Libertad".

P . ¿ Ha tenido siempre éxi
to con los hombres?

R . La verdad es que sí, y en 
estos momentos tampoco me

ñas y muy majas.
P ,¿ Le preocupa que se lle

ven de usted una imagen leve
mente superficial?

R . En parte sí, pero soy na
tural, y es más, creo que doy 
esa imagen.También soy senci
lla, y me encanta relacionarme 
y moverme con mucha gente, 
aunque una modelo tiene que 
actuar en algunas ocasiones.

P . ¿ Cuales han sido los pi
ropos que la han puesto de 
color rojo?

R . Fue en Canarias, y se lo 
dijeron a mi padre. Tenía yo 13 
años y le comentaron que me 
cambiaban por una lavadora. El 
otro se lo dijo un señor de 60

d i s c o t

Eugenia Santana comienza en enero a trabajar en Antena- 3 TV. Quiere ser presentadora.

puedo quejar.
P . ¿ No le m iran con ani

madversión las esposas de al
gunos maridos?

R . No, porque yo siempre 
me he comportado como Euge
nia Santana, y he continuado 
siendo Eugenia Santana allá 
por dónde he ido.

P . ¿ Y quien es realmente 
esa qué usted dice, Eugenia 
Santana?

R . Una chica que quiere lu
char por sí sola, y que quiere 
conseguir lo que se propone. 
No me gusta ser ficticia.

P . ¿ Han querido abusar de 
su buena fe alguna vez?

R . No me ha pasado un caso 
de esos en mi vida, aunque al
gunas veces sí he pensado que 
podían pedirme alguna cosa a 
cambio de un trabajo.

P . ¿ Y cree que esos casos 
suceden con frecuencia?

R . Siempre es más lo que se 
habla que lo que hay dentro. El 
mundo no es tan malo como 
parece, aunque a veces puedes 
tropezarte con personas sin es
crúpulos.

P . ¿ Cómo ve desde dentro 
el mundo de la farándula?

R . Cómo un culebrón. Re
sulta un mundo algo ficticio, 
dónde toda la gente finge un 
poco, pero me atrae ese am
biente, porque si no estoy en él 
no trabajo.

P . ¿ Es consciente de que la 
mayoría de los éxitos son efí
meros?

R . Sí, sé que en la vida pue
den suceder muchas cosas y 
también puede no suceder nada 
P . ¿ En qué pensaba exacta
mente cuando caminaba por 
la pasarela la noche del certa
men?

R . Pensaba que no iba a ga
nar. Sólo quería buscar un 
trampolín para la moda, ya fue
ra ganando, o que alguien me 
viese allí y le gustase.

P ¿ Cómo contempla el fu
turo?

R . Me gustaría ser presenta
dora de televisión, y creo que 
lo voy a lograr. Ahora soy la 
modelo Callagham de botas, y 
vamos a hacer una promoción 
nacional. Tengo que viajar a 
seis ciudades españolas.

•  IGNACIO ARIZAGA
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S e  ha convertido en la 
actriz española de moda 

gracias a " Jam ón, 
Jam ón"  y a " B elle  

epoque". Con tan sólo 
19 años ya ha sido 

llamada desde Italia- 
dónde es muy popular- 

para rodar varias 
películas. Vive en Nueva 
York, y aunque " Jamón, 

Jamón" se haya 
convertido en su rampa 

de lanzamiento a la 
postre le ha dejado un 

sabor agridulce. Además 
de todo esto es la novia 
de Nacho Cano el de " 

Mecano".

PENELOPE CRUZ,ACTRIZ

" Hay algo e n " Jamón, 
Jamón" que me ha 

hecho daño"

" Después de esa 
película he hecho 
personajes que van 
mascón mi forma 
de ser".

ino a To
ledo para 
in c o rp o 
rarse al 
rodaje de 
" Allegro, 
ma non 
troppo" (

" Alegre, pero no demasiado 
una comedia urbana del madri
leño Fernando Colomo que 
cuenta en el reparto con Oscar 
L adoire, Pere Ponce, Rosa

M aría Sardá y como no, Pe- 
nélope Cruz.

P . ¿ Podría contarnos de 
qué va la película exceptuan
do el final?

R . Interpreto a una chica 
que es m úsico, que toca la 
trompa. La historia empieza en 
Madrid cuando conozco a Pere 
Ponce, que también es músico. 
Los dos hacemos la prueba pa
ra entrar en la Joven Orquesta 
y lo conseguimos. Después nos

vamos a Santander y allí em
pieza todo el lío con sus pa
dres, que son Oscar Ladoire y 
Rosa M aría Sardá.

P . ¿Se s ien te  cóm oda y 
tranquila con su personaje?

R . Sí, me siento totalmente a 
gusto y totalmente tranquila, 
que es lo importante. De todas 
formas se me da mejor inter
pretar los personajes que luego 
explicarlos.

P . ¿ Qué ha significado pa
ra  usted exactam ente " Ja
món, Jamón"!

R . Todas las películas te en
señan algo, y " Jam ón, Ja 
món" ha sido una gran lección, 
he aprendido cosas que me van 
a ayudar a elegir mi futuro, lo 
que quiero hacer y lo que no 
quiero hacer, me ha ayudado a 
saber cual es mi camino en mi 
carrera, pero sobre todo en mi 
vida. He logrado saber qué 
asuntos me compensan y qué 
asuntos no me interesan, por
que hay cosas que te pueden 
hacer daño, y que finalmente te 
perjudican.

P . ¿ Se refiere a la imagen 
de joven frívola que proyecta 
en la película?

R . Es difícil explicarlo con 
palabras. En síntesis te quiero 
decir que es una película que 
me ha dado una lección muy 
fuerte e importante no sólo pa
ra mi trabajo, sino también pa
ra mi vida. Y es que a veces las 
lecciones se aprenden a base de 
golpes, y esa película ha sido 
una mezcla de buenas cosas y 
sufrimiento.

P . ¿ Va a ser difícil enton
ces que vuelva a in terpretar 
un papel en la misma línea?

R . Eso no se puede decir, 
pero está claro que comprendí 
cosas que no sabía, y entonces 
me hice varias preguntas. ¿ 
Qué tipo de papeles voy a ha
cer?, ¿por dónde quiero qué va
ya mi vida?, ¿ qué es lo qué 
soy y lo qué quiero transmitir a 
la gente?. Al final di un giro to
tal, y menos mal que tuve la 
suerte de que Trueba me ofre
ciera acto seguido " Belle epo
que", y que luego me llamaran 
de Italia para hacer el papel de 
Virgen María. Afortunadamen
te sé que me he salido de todo 
aquello. No es que tuviera una 
etiqueta, pero después de " Ja
món, Jamón" he conseguido
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personajes que van mas con mi 
forma de ser.

P . Supongo que " Belle  
epoque" no la ha hecho refle
xionar tanto.

R . No, fue una película en la 
que me sentí muy cómoda, to
do fue muy relajado y muy 
bien. El papel que hice me gus
ta mucho y lo recordaré siem
pre.

P . Usted tiene 19 años y ya 
ha triunfado por partida do
ble en el cine,¿ no cree que va 
demasiado acelerada?

R . La mayoría de la gente 
no sabe que llevo trabajando 
cinco años, o sea, que todo esto 
es producto de haber estado to
do ese tiempo luchando. Estu
dié tres años interpretación, y 
también he hecho 12 años de 
ballet clásico, porque siempre 
he considerado muy importante 
la formación. Y además entre 
película y película siempre de
jo 2 meses para descansar y pa
ra estudiar. Me voy a Nueva 
York, que es dónde vivo.

P . ¿ Y qué hace en Nueva 
York además de vivir?

R . Estudiar baile, inglés y 
asistir a clases de interpreta
ción cómo oyente. Me está sir
viendo mucho, y es que en el 
cine nunca te puedes dormir.

P . ¿ Qué les recomienda a 
las actrices jóvenes que van 
de casting en casting sin con
seguir ningún papel?

R . Sobre todo que estén 
tranquilas, porque no pasa na
da. Comprendo que a veces 
pierdan los nervios, pero creo 
que ellas también saben que el 
cine no da la felicidad, hay co
sas mucho más importantes.

P . ¿ Cuál es la metodología 
que utiliza para relajarse?

R . Hago todos los días me
ditación transcendental y es al
go que le recomiendo a todo el 
mundo, pero prefiero no hablar 
de eso, porque luego la gente 
hace interpretaciones que no se 
corresponden con la realidad. 
Para trabajar dónde trabajo he 
encontrado algo que me ayuda 
mucho, que me saca de la vorá
gine y me ayuda a desconectar.

P . ¿ Esa es su fórmula para 
convivir con el éxito?

R . Esa y hacer las cosas con 
el corazón, y ver cómo en la vi
da todo es pasajero, y que en

esta profesión todo el mundo te 
puede decir un día que eres 
muy buena y otro día olvidarse 
de tí. Hay que darse cuenta que 
eso no es muy real, que todo es 
un sueño, pero el éxito mucho 
más. Hoy estamos aquí pero 
mañana nos podemos morir, y 
pensar en la muerte me ayuda 
mucho. Pensando así todas las 
cosas que tiene este trabajo no 
me hacen daño,porque en un 
momento dado te puede ir peor, 
y al menos es una enseñanza 
que ya tienes aprendida.

P . ¿ Tiene pensado esco
rarse un poco hacia el teatro?

R . Me han ofrecido una 
obra, pero prefiero hacer cine. 
Cuando termine de rodar esta 
comedia me marcho a Italia a 
promocional' una de las dos pe
lículas que he hecho, una que 
habla de la historia de la Vir
gen María hasta que el niño tie
ne ocho años. Y luego me mar
cho a Nueva York a descansar 
.Después voy a seguir trabajan
do en España e Italia, porque 
tengo ofertas de los dos sitios.

"Todo es un sueño, 
pero el éxito mucho 
más"

"H e trabajado en una 
película italiana sobre 
la Virgen María"

" El cine te ayuda, pero 
no da la felicidad".

"Jamón, Jamón" ha 
sido una mezcla de 
buenas cosas y 
sufrimiento".

P . ¿ Es usted igual de con- 
sevadora qué la gente de su 
generación?

R . No, porque yo no vivo 
como la gente de mi genera
ción, llevo una existencia muy 
diferente. De todas formas no 
se puede generalizar, Hay que 
valorar lo que viaja cada perso
na, por dónde se mueve, el 
tiempo que está con su familia, 
si trabaja, si estudia, si está so
la, hay muchas circunstancias 
que marcan en un sentido o en 
otro.

P . Por último, y esto es una 
curiosidad, ¿ me puede expli
car por qué decidieron lla
marla Penélope?

R . Pues muy fácil, por la 
canción de Serrat. Cuando yo 
nací, en 1974, estaba de moda, 
y a mis padres les gustó mucho 
el día que la oyeron por prime
ra vez. Pero no soy un caso ais
lado, he conocido a más gente 
que nació por aquellos años y 
que también se llama Penélope

IGNACIO ARIZAGA
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Por Brujos de Odelot

ARIES
Nada sería más beneficioso

c ̂ para tu intelecto, y para tu
cueipo incluso, que el hecho

de encontrarte con una persona que te ha
ya hecho vivir sensaciones inolvidables en 
tiempos pasados.
La relación con otra persona, diferrrrrente 
de la anterior, que te vendrá de la mano de 
algún amigo, te servirá para aliviarte el 
horizonte económico.
Los astros te recomiendan que mantengas 
el ojo bien abierto ante ciertas relacionce- 
jas que te pueden "pegar" algo.

LEO SAGITARIO
Esta semanilla puedes estar 
tú como esos marinerillos de 
antes que, después de doblar 

el cabo de Buena Esperanza y haber pasa
do Mozambique, eran sorprendidos en al
ta mar por los perfumes de Saba.
Es decir que esta semana puedes sentir su 
olor de cuerpo mudo, o sea, ¡palabra de 
astro!, que puedes tener la experiencia de 
tener relaciones con un espíritu puro ¡mu
do!, o con un cuerpo serrano que te dejará 
en el perfil de la oreja el aroma de un sus
piro. ¡¡¡Qué horóscopo más bonito!!!

Hasta el sentido de la solida
ridad es necesario moderarlo 
algunas veces y hay que pre
ocuparse más de uno/a mis-

nro/a.
Esta semanilla, o semaneja, debes mante
ner el ojo bien abierto y los reflejos muy 
a punto porque puedes tener sorpresillas 
circulatorias.
El orden y el sistema no sólo le vendrán 
bien a tu sistema nervioso sino a tus rela
ciones sociales, a tu trabajo y a tu buena 
perspectiva de futuro.

GEMINIS |i LIBRA
. ,g ; Corren tiempos otoñales, vie

nen vientos del Tenorio, se 
oyen sones de campana y una

No harías mejor cosa esta se
mana que la de liarte la manta 
a la cabeza y declararte amo-

ACUARIO

...........  r  • U  n i u n u a i

su luz azufrada. Lo dicho puede que te aís
le de tus círculos habituales, pero la rege
neración energética te va a venir de perilla 
para pasar el largo invierno y para recargar 
las pilas erotiquillas.
La economía no es preocupante, a no ser 
que algún ser de tus cercanías, pasadas, 
presentes o futuras, te juegue alguna "fruta- 
dita" por vía de legalidad.

que se cruce en tu camino o a cualquier 
cimbreante talle.
La llave de tu abismo económico la tiene 
alguna relación descompensada en años 
que no en felicidades. La bola d cristal no 
puede ser más explícita, los nombres debes 
ponerlos tú después de escrutar tus hori
zontes. De salud, bien, pero no jorobes la 
naturaleza.

Si en tus discusiones evitas 
los temas intrascendentes, evi
tará dolores de cabeza. Aun

que las transmutaciones de cabeza tienen 
tanto o más que ver con los días de viento 
que con el estrés.
Una relajación psicofísica con una buena 
relación afectivosentimental aderezada con 
largas sesiones de pasión erótica, no sólo te 
van a despejar la cabeza, sino que te van a 
llevar a que comprendas que en la vida hay 
más felicidad de la que dejan traslucir lo 
vaivenes de las finanzas.

^  §  j CANCER
Si alguien te ha dicho que por 
la boca muere el pez, no será 
por tus actuaciones de esta se-

mana, porque precisamente en tu locuaci
dad y en tu capacidad de persuasión es 
donde se encuentra la escalera de color que 
te hará ganar no sacos de de billetes, sino 
gavillas de amigos y algunos amores de 
esos que te dejan el cuerpo "apañao" para 
una larga temporada.
Lo que te puede acarrear algún quebranto 
es ese desmedido afán consumista que te 
va a dejar la bolsa como un fideo.

é ESCORPIO
Ni al diablo le gusta que le 
griten, así que ya sabes lo que 
tienes que hacer con tu carác-

ter o con tu tono de voz esta semana histe- 
riquilla que se te avecina. Los triunfos no 
están en la venta de nada que te concierna 
sino en la buena disposición y el buen can
te que puedas dar ante tus jefes, esos dia
blos disfrazados de croupier que tienen tu 
suerte en sus manos.
Consejos amorosos no te damos, pues esta 
semana NO USAS DE ESO. La salud, 
"plurima", como decían los clásicos.

^  r> PISCIS
Las satisfacciones de la vida
profesional debes buscarlas 
en la minucia, en el detalle, en

lo normal y nunca en lo extraordinario.
Es posible que la marejda de presiones fa
miliares en la que te desenvuelves te trai
gan un mal aire, pero procura buscarte las 
escapatorias relajantes en la comprensión y 
en los amigos.
La salud te respeta pero no le pierdas tu el 
respeto a las corrientes y a las hambrunas, 
porque por ahí pueden venir tus desequili
brios estos días.
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EXPOSICIONES

Julián García JULE nos muestra su 
última producción pictórica en la 
galería TOLMO a partir del 29 de 
octubre.

Miguel Condé abre la nueva tem
porada de la galería TOLMO de 
Toledo (calle Santa Isabel) con 
una exposición de pinturas y gra
bados que podremos contemplar 
hasta el día 27 de octubre.

En la mezquita de Tornerías pode
mos ver las obras presentadas al 
VII Concurso de Diseño aplicado a 
la artesanía.

Felipe Tello expone una interesan
te colección de cerámica artística 
bajo el título de "Desde Zocodover 
a Toledo" en la Cámara de 
Comercio. Desde el 20 al 30 de oc
tubre.

Jerusalén en el grabado de los años 
70 y 80. Esta exposición la podre
mos ver en la Escuela de Artes de 
Toledo. Hasta el 30 de octubre,

Sally Weintraub y Blanca 
Calderón exponen su obra pictóri
ca, encuadrada en el estilo nai'f, en 
las salas "Picasso","Greco" y 
"Veláz- quez" del Centro Cultural 
de la Caja Rural (calle Coronel 
Baeza). Hasta el di 30.

Adolfo Faces Delgado expone su 
obra pictórica en las salas "Julio

Pascual" y "Alberto Sánchez" de la 
Posada de la Hermandad. Hasta el 
13 de noviembre.

Grego López Aguado expone su 
obra cerámica en la sala de exposi
ciones de la Caja Castilla La 
Mancha en Benacazón, entre el 29 
de octubre y 9 de noviembre.

En La Sastrería de Talavera de la 
Reina podremos admirar, a partir 
del día veintiocho, una excelente 
exposición de fotografías de pren
sa de fotógrafos talaveranos.

Salva Cobos Ruano expone su 
obra en la casa de la cultura de 
Talavera. Hasta el día 29.

Inmaculada Gil Adrado expone sus 
pinturas en la sala de Exposiciones 
de Caja Castilla La Mancha de

Talavera.

Jesús Cordones expone su obra 
pictórica en la sala de exposiciones 
La Ermitilla de Quintanar de la 
Orden.

TEATRO

Los días 29 y 30 la compañía de 
teatro de Paco Moran representará 
en el teatro de Rojas la obra de 
Darío Fo "Muerte accidental de un 
anarquista".

El domingo 31, en sesión infantil a 
las 12 de la mañana, ALGARA
BIA TEATRO pondrá en escena 
"Pinocho".

MüSSf*'
La Caja de Castilla La Mancha 
dentro de su programación cultural 
"Festival de Música de Otoño" 
ofrecerá los siguientes conciertos: 
El día 24, la Orquesta de Cámara 
Solistas de Praga actuará en el 
Centro Cultural de Caja Castilla 
La Mancha (calle Talavera).
El día 6 de noviembre la Orquesta 
Sinfónica de Moscú ofrecerá un 
concierto en el Museo de Santa 
Cruz.

cSSSSSL
La Federación de Alcohó-licos 
Reahabilitados de Castilla La 
Mancha, dentro de la campaña de 
prevención sobre drogodependen- 
cias, organiza una Mesa Redonda 
sobre dicho asunto en Caudete 
(Albacete), el día 30, a las 20'30 
horas.

FARMACIAS DE GUARDIA

T O L E D O
2 3 ..  L o re n z a n a , 4  y  E sp a rte ro s , s/n .
2 4 . .  R eco n q u is ta , 14
2 5 . . R e c o n q u is ta , 14
2 6 .. E c u a d o r , 8
2 7 . . G e n e ra l V illa lb a , 17
2 8 . . B a rc e lo n a , 1
2 9 .. Z o co d o v e r , 16
3 0 .. R ea l de l A rra b a l, 16
3 1 .. R ea l de l A rra b a l, 16

T A L A V E R A  D E  L A  R E IN A
23.. Barrionuevo, 2
2 4 .. M arian o  O rteg a , s/n
2 5 .. T rin id ad , 20
2 6 .. P laza  d e l P an  . 11
2 7 . . 5 . n  F ran c isco , 18
2 8 . . P rad o , 9
2 9 .. A v e n id a  d e  T o le d o , 10
3 0 .. R o n d a  de l C añ illo , 32  
31 . .R o n d a  de l C añ illo , 32

ESTADIO MUNICIPAL 
"SALTO DEL CABALLO"

Dom ingo 2 4  de Octubre, 1 7 ,0 0  horas

Campeonato Nacional de Liga 93/94 
Segunda División A

REAL BURGOS C.F 
C.D. TOLEDO

¡TOLEDANO! ¡ANIMA A TU EQUIPO!
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Ya sea perdiz roja o par
dilla, el caso es que sea 
perdiz. La naturaleza 
pone el ingrediente 

principal, luego la sabi
duría tradicional y el ar

te culinario añaden lo
que falta para lograr 

uno de los bocados más 
exquisitos de la gastro

nomía mundial

L
a perdiz es el pá
jaro más famoso 
de la cultura man- 
chega y, más aún, 
de la cocina me
diterránea. El clá
sico Filoxeno de 
Citeres, en la des

cripción de los antiguo banque
tes, ya recoge una receta sim
ple, pero sabrosa, que se viene 
a simplificar en la siguiente 
fórmula: "Después de limpia el 
ave y vaciados sus intestinos, 
se rellena con unas lonchas de 
tocino, se envuelve en unas ho
jas de parra y se deja cocer so
bre el rescoldo".
Ahora y aquí, ya en época de 
las "artes venatorias" vamos a 
dar una receta, más elaborada 
que la de Filoxeno, pero tam
bién de fácil preparación, para 
dar gusto al paladar con el su
culento bocado que nos propor
ciona la perdiz roja. 
Necesitaremos tres o cuatro 
perdices jóvenes. (Ya sabemos 
que son más sabrosas y más 
tiernas las hembras, que se re
conocen por no tener espolón

La perdiz un don 
para el paladar

en la pata). También necesita
remos medio vaso de aceite de 
oliva, un par de cebollas gran
des y un buen vaso de vino 
blanco manchego, unas hojitas 
de laurel, una cabeza de ajos, 
unos granos de pimienta negra, 
una cabeza de clavo y sal.

® ® ®  M anos a la obra

Pelamos y limpiamos bien 
las perdices por dentro y las 
chamuscamos a la llama para 
que pierdan hasta el último pe
lillo, las embridamos con un 
bram ante y las tenemos en 
agua alrededor de doce horas 
para que desangren bien. (El

tener las perdices en agua para 
que desangren sólo ocurre en 
aquellas recetas que responden 
a una tradición judía).

Ya fuera del agua, debemos 
secar perfectamente los pájaros 
con un paño limpio. Los sazo-

La perdiz nos 
proporciona uno de 
los más suculentos 
bocados

namos con la sal, los coloca
mos en una cazuela o puchero 
de barro, al ser posible, y los 
rociamos bien con un aceite de 
oliva que tenga poca acidez, (si 
es de la zona de los Montes de 
Toledo, m ejor que m ejor). 
Añadimos al puchero la cebolla 
uniformemente cortada en ro- 
dajitas, los dientes de ajo y las 
hojas de laurel, los granos de 
pimienta y el clavo y damos un 
rehogo a fuego lento. Luego se 
vierte sobre los ingredientes el 
vaso de vino blanco manchego 
y medio vaso de agua. Deja
mos cocer con paciencia fran
ciscana el preparado durante 
unas dos horas, dejamos que 
repose y lo servimos calentito.

- 70 -

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #299, 24/10/1993.



Centro Comercial Sta. Teresa 
C/ Uruguay, planta 2, local 17
45004 TOLEDO. Tel. (925) 25 27 04

IIP

• I
-------------- II "II" I-------------------------------

I------------------ — z

t _ J L J  —----- --------

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #299, 24/10/1993.



CAMPAÑA DE VACUNACION ESCOLAR CONTRA LA HEPATITIS B

vacúnate!
no te costará nada

N o  fa lte s , a s í d e  s e n c illo
BREVENIBr  e s  a  l o  El
n uíStro

Consejería de 
Sanidad

Junta de Comunidades de

Castilla-La Mancha
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